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на сайте 

СВЕТ В КОНЦЕ 
ДЕТДОМОВСКОГО 
ТОННЕЛЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Герман ПЯТОВ,  

координатор 
команды помощи 
сиротам Murzik.Ru

Читайте 3-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина САЖНЕВА,  

обозреватель

Антона Ларкина выпустили на свободу! Быв-
шего ополченца из-под Славянска, о котором «МК» 
писал всего несколько дней назад, российские 
спецслужбы готовились выдать Украине по требо-
ванию Интерпола. Якобы на родине он совершил 
уголовное преступление — угнал машину. Это до 
15 лет лишения свободы, согласно УК Украины. А 
честнее сказать, парня ждала верная гибель — 
биографию Ларкина на той стороне изучили пре-
красно: в 2014-м защищал Славянск, был в плену, 
чудом выбрался с семьей в Россию, поселился в 
Норильске, где получил официальное разрешение 
на проживание и в настоящий момент оформляет 
гражданство, трудится программистом…

И вот в неудачный час Ларкины полетели на 
отдых в Крым… В транзитной зоне в московском 
аэропорту Антона и задержали, после скорого 
суда препроводили в «четверку» — четвертый 
следственный изолятор. Ждать высылки.

Все знали о том, что его уголовное престу-
пление шито белыми нитками, а в реальности ему 
инкриминируют «участие в незаконных бандфор-
мированиях». Что дело Ларкина Киев хочет сделать 
прецедентным, а затем, как под копирку, слать та-
кие же запросы из Интерпола по остальным бойцам 
ДНР и ЛНР, которые живут теперь в России…

Читайте 2-ю стр.

НЕРАВНОДУШНЫЕ ГРАЖДАНЕ 
РАВНОДУШНОЙ СТРАНЫ

Как только подняли необычную эконом-чашу над 
стадионом «Маракана» в Рио, мы тут же позвонили в Нью-
Йорк потрясающему сценографу, архитектору Георгию 
Цыпину, который был одним из соавторов сценария, со-
режиссером и художником-постановщиком блестящей 
церемонии открытия Игр-2014 в Сочи. Цыпин постоянно 
работает над бродвейскими шоу, сотрудничает с Гол-
ливудом, с ведущими канадскими цирками; год назад 
в NYC открыли «карусель будущего» по его проекту. Мы 
попросили его профессионально отрецензировать то, 
что он только что увидел по телевизору.

Читайте 6-ю стр.

Известный 
русско-

американский 
журналист и 

литературовед 
Владимир 
Соловьев 

вспоминает 
о Фазиле 

Искандере, 
который нанес 

на литературную 
карту 

созданную им 
вымышленную 

страну 
Искандерию.

ПЕРВОЕ «ЗОЛОТО» МЫ ОТБОРОЛИ

«СЕРЕБРЯНЫЕ» ПУЛИ  
ВИТАЛИНЫ БАЦАРАШКИНОЙ

Незадолго до подписания этого номе-
ра «МК» в печать сборная России получила 
вторую медаль Олимпиады в Рио. Виталина 
Бацарашкина из Омска выиграла серебря-
ную медаль в стрельбе из пневматического 
пистолета на 10 метров. Пропустила она 
вперед только китаянку Чжан Мэнсюе. Но 
той 25 лет, а нашему призеру — только 19. И 
это в таком возрастном виде спорта! Между 
тем Виталина — девушка титулованная на 
юниорском уровне: у нее есть победа на 
чемпионате Европы. 

Дзюдоист Беслан Мудранов: «Сам не знаю, как это я 
делал?»

СТРАНА 
ИСКАНДЕРИЯ

БЕЗОБРАЗНОЕ 
ПРЕДСТАВЛЕНИЕ

Художник Георгий Цыпин:  
«Мне не хватило 

запоминающегося образа»

ЧАСОВЫХ ДЕЛ ГАНГСТЕР

ПУШКИНА ХОТЯТ ПОДВИНУТЬ
Приняв во внимание, что Москву и так 

копают день и ночь, любители старины ре-
шили заодно воплотить в жизнь давно вы-
нашиваемые ими планы. Представители 
исторического краеведческого общества 
«Комиссия «Старая Москва» отправили на 
имя столичного градоначальника письмо 
с призывом вернуть памятник Александру 
Сергеевичу Пушкину на исконное место 
(то есть на противоположную сторону 

Тверской улицы), а в самом сквере перед 
кинотеатром демонтировать фонтан, 
клумбы и скамейки и восстановить сне-
сенный в 1937 году Страстной монастырь. 
И это не спонтанная сиюминутная инициа-
тива. В поддержку идеи обратившиеся 
собрали вручную более 120 тысяч под-
писей на протяжении 13 лет.

Читайте 3-ю стр.

Ценители старины просят власти столицы 
перенести знаменитый памятник и 
восстановить Страстной монастырь

Создатель канала контрабанды в 
Россию элитных швейцарских часов 
для чиновников и бизнесменов Сер-
гей Андреев-Дикий экстрадирован в 
Москву из Германии. Немецкие власти 
выдали его по запросу МВД и ФСБ Рос-
сии. Во время экстрадиции часовщика-
контрабандиста сотрудники спецслужб 
старались даже не прикасаться к нему, 
а весь процесс доставки снимали на 
видео. Подобная мера — вынужденная. 
В прошлый раз во время задержания его 
в аэропорту «Шереметьево» Андреев-

Дикий устроил целое шоу: он бился в 
конвульсиях, кричал, что его убивают… 
И пока Андреев-Дикий был в федераль-
ном розыске, суд вынес суровый при-
говор задержавшему его сотруднику 
таможни — 3,5 года лишения свободы за 
превышение должностных полномочий 
(при том что даже прокурор просил дать 
условный срок). Новые подробности 
громкого дела о контрабанде часов — в 
материале «МК».

Читайте 2-ю стр.

Известного контрабандиста, по доносу которого 
был осужден таможенник, арестовали уже во 

второй раз

Да, это преемственность. И замешанная 
круто, надежно. Четыре года назад Беслан Му-
дранов не попал в Лондон. Он проиграл отбор. 
Кому? Правильно, Арсену Галстяну, который в 
Лондоне получил для России первую золотую 

медаль всей сборной. Второй олимпийский 
цикл у Беслана, первые Игры. Первое «золото» 
нашей сборной, которая его выстрадала — все 
как один.

Читайте 6-ю стр.

Президент Международ-
ного паралимпийского комите-
та Филипп Крейвен официаль-
но объявил о приостановлении 
членства России в этой орга-
низации, что означает автома-
тическое отстранение нашей 
команды от Игр-2016. Решение 
принято на основе преслову-
того доклада независимой 
комиссии Всемирного анти-
допингового агентства (WADA) 
под руководством Ричарда Ма-
кларена. Подробности — зав-
тра в «МК».

Читайте 8-ю стр.

ВОДИТЕЛЬ ОБРУШИЛ ЗАБОР НА ГОЛОВЫ ОТДЫХАЮЩИХ

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, 
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Ирина БЛИННИК и др.

СВАДЬБА ЗАКОНЧИЛАСЬ 
ПЕРЕСТРЕЛКОЙ МЕЖДУ ДРУЗЬЯМИ 

ЖЕНИХА И НЕВЕСТЫ
Азиатская свадьба на юге 

Москвы закончилась дракой 
в пьяном угаре, стрельбой из 
пистолетов и госпитализаци-
ей четверых пострадавших. 
Конфликт произошел между 
родственниками жениха и 
невесты рано утром в вос-
кресенье.

Как стало известно «МК», 
«веселая» церемония со-
стоялась в кафе-клубе «Па-
риж» на улице Борисовские 
Пруды. Гастарбайтеры из 
Киргизии 32-летний Полан 
и 23-летняя Аяна решили по-
жениться. Свадьбу захотели 
сыграть согласно русским 
традициям — с обилием 
водки, вина и закусок. Род-
ственников было так много, 
что молодожены решили 
провести столь торжествен-
ное мероприятие в питейном 
заведении. После росписи 
все приглашенные собра-
лись в кафе и стали налегать 
на спиртное и горячее. Под 
утро большая часть гулявших 

была подшофе, и окончание 
свадьбы прошло по сцена-
рию «Драку заказывали?». 
Родственники мужа на ули-
це не поделили места в авто 
с родственниками жены, и 
тут же началась словесная 
перепалка. Однако уже че-
рез несколько минут в ход 
пошли кулаки, ножи и палки. 
Представителей мужа было 
изначально больше, поэтому 
сторона жены вызвала дру-
зей на подмогу. Те приехали 
на синих «пятерках» и начали 
стрелять в направлении пре-
восходящих сил противни-
ка. Закончилось свадебное 
мероприятие довольно пла-
чевно. Одного из мужчин с 
сотрясением мозга, троих — 
с огнестрельными ранения-
ми ног госпитализировали в 
больницу. Один из стреляв-
ших задержан подоспевшей 
полицией. Остальных злоу-
мышленников ищут. Сами 
молодожены в кровавой 
бойне не пострадали. 

МОСКВИЧКА ЧУТЬ НЕ ЗАДУШИЛА СЕБЯ  
ВО ВРЕМЯ ЗАНЯТИЙ ЙОГОЙ

Переломом шейных по-
звонков и смертью от удушья 
чуть было не обернулись до-
машние занятия флай-йогой 
для жительницы центра сто-
лицы. Беспечная девушка 
решила заниматься риско-
вым фитнесом самостоя-
тельно, оборудовала комна-
ту специальным инвентарем 
для упражнений, в итоге не 
удержала равновесия, за-
путалась в ленте и с петлей 
на шее рухнула вниз.

Как стало известно «МК», 
19-летняя студентка одно-
го из экономических вузов 
столицы проживала вместе 
с родителями и 8-летним 
младшим братом в одном из 
домов в районе Замоскворе-
чье. Несколько лет назад она 
серьезно увлеклась фитне-
сом, перепробовала много 
разных видов физических 
нагрузок — от аэробики до 
силовых тренировок, — но 
так и не смогла найти занятия 

по душе. Около месяца на-
зад студентка решила по-
пробовать свои силы в от-
носительно новом течении 
йоги — флай-йога. Необыч-
ные занятия в воздухе при 
помощи закрепленных под 
потолком лент показались 
девушке весьма увлекатель-
ными. Посетив несколько 
занятий, барышня пришла 
к выводу, что такой йогой ей 
комфортнее всего занимать-
ся с утра. Однако дорога до 
клуба, где проходили заня-
тия, занимала у нее много 
времени, и девушка решила 
оборудовать дома уголок для 
занятий любимым спортом. 
Через некоторое время ей 
удалось осуществить за-
думанное, и любительница 
фитнеса, обзаведясь виде-
отренингом, приступила к 
самостоятельным занятиям. 
И первое же из них чуть было 
не обернулось трагедией: 
не рассчитав свои силы, 

студентка потеряла равно-
весие, попыталась удер-
жаться, чтобы не упасть, и 
лента обмоталась вокруг ее 
шеи. К счастью для девушки, 
в этот момент в комнату за-
шел брат, который, увидев 
посиневшую сестру, сооб-
щил об этом находящимся 
на кухне домочадцам. Отцу 
горе-спортсменки удалось 
высвободить дочь. Он начал 
делать ей искусственное 
дыхание, а мать в это время 
звонила в одну из частных 
подстанций скорой помо-
щи. Фельдшеры доставили 
юную москвичку в клинику, 
где ей диагностировали вы-
вих шейного позвонка и ас-
фиксию. Впрочем, ей силь-
но повезло: травмы были 
не смертельными, и вскоре 
москвичка окончательно 
пришла в себя. Теперь ей 
предстоит некоторое время 
носить специальный корсет 
на шее. 

ЖЕЛЕЗНУЮ ДОРОГУ ЖДЕТ 
РЕЛЬСОВАЯ РЕВОЛЮЦИЯ

Следить за сходом поездов 
с рельсов в России вскоре 
будут по-новому: на желез-
нодорожных путях установят 
современные датчики, кото-
рые смогут отслеживать по-
ложение колес вагонов даже 
под снегом и льдом.

Как рассказали «МК» во 
ВНИИ железнодорожного 
транспорта, в настоящее 
время за сходом колес ва-
гонов на путях следят при-
боры с довольно незамыс-
ловатым устройством. Они 
расположены на небольшом 
удалении от рельсов и чув-
ствительны к ударам: когда 
они происходят, приборы 
сразу же передают сигна-
лы диспетчерам. Однако 
нередко случаются ложные 
срабатывания от ударов ку-
сками льда, комками снега 
или камнями, вылетевшими 
из-под колес поезда. В ито-
ге для проверки диспетчеры 

вынужденно останавливают 
движение.

Чтобы исправить поло-
жение, специалисты ин-
ститута создали сенсорные 
датчики нового поколения, 
обладающие целым рядом 
достоинств. Устройствам не 
нужен непосредственный 
контакт с сошедшими ко-
лесами, так как они станут 
чувствовать их на расстоя-
нии. Кроме того, устройства 
способны работать даже 
под слоем снега и льда, а 
также сообщать диспетче-
рам, где именно в поезде 
с рельсов сошло колесо, а 
также когда это случилось. 
Благодаря ноу-хау железно-
дорожники надеются резко 
повысить уровень безопас-
ности путешествий на по-
ездах, а также уменьшить 
количество сбоев в их дви-
жении из-за ложных сигна-
лов тревоги.

ЗАПРАВИТЬ ТОРТ КОНЬЯКОМ  
БУДЕТ СЛОЖНЕЕ

Ужесточить правила про-
дажи спиртовых пищевых 
ароматизаторов намерен 
Минпромторг. Бутылки с ал-
когольными сиропами для 
тортов и ром-баб исчезнут с 
обычных прилавков. Ведом-
ство уже разработало необ-
ходимые для этого поправки 
в закон «О госрегулировании 
производства и оборота эти-
лового спирта».

В настоящее время аро-
матизаторы свободно про-
даются в винных отделах 
обычных продуктовых ма-
газинов. Химические жид-
кости на спирту с ароматами 
на любой вкус очень попу-
лярны среди булочников и 
кондитеров. Стоит одна вол-
шебная бутылочка совсем 
недорого — в среднем 100 
рублей за объем 0,75 литра. 
Зато всего двух-трех чайных 
ложек будет достаточно, 

чтобы придать обычному 
бисквитному коржу благо-
родный аромат дорогого ко-
ньяка, кубинского рома или 
фруктового ликера. Однако 
чиновники заявляют, что из 
тайного ингредиента для 
тортов и пирожных дешевые 
ароматизаторы преврати-
лись в популярный напиток 
для желающих сэкономить 
любителей зеленого змея. 
По подсчетам экспертов 
ведомства, среди острых 
интоксикаций химической 
этиологии отравления таким 
горячительным суррогатом, 
крепость которого варьиру-
ется от 45 до 70%, занимают 
одну из первых строчек. Ле-
тальный исход от их употре-
бления зафиксирован в 43 
субъектах страны. Больше 
всего жертв оказалось в Мо-
сковской, Костромской, Нов-
городской, Калининградской 

областях. Если же поправки 
будут одобрены, продавцам 
запретят ставить бутылки с 
ароматизаторами на одну 
полку с обычной винно-
водочной продук цией. 
Продавать их можно будет 
или в специализированных 

отделах, или просто убирать 
на торговые стеллажи как 
можно дальше от коньяков 
и виски. Правда, принимать 
решение о необходимости 
введения такого ограниче-
ния станут власти регио-
нов.

Переломами и синяками 
вместо бронзового загара 
закончился летний релакс у 
воды для москвичей в Тро-
ицке (территория Новой 
Москвы). Пьяный водитель 
на полном ходу протара-
нил забор, установленный 
на границе зоны отдыха. 
Рухнувшая металлическая 
конструкция покалечила 
молодую женщину и двух 
маленьких детей.

Как рассказал «МК» источ-
ник в правоохранительных 
органах ТиНАО, инцидент 
произошел в районе 15 часов 
в субботу на муниципальном 
пляже в Троицке. На берег 
реки Десны вылетел авто-
мобиль марки «ВАЗ». При 
этом, по словам очевидцев, 
водитель не пытался затор-
мозить и на полной скорости 
врезался в ограждение пля-
жа. Из-за удара металличе-
ское полотно высотой более 
двух метров обрушилось 

прямо на отдыхающих. В 
результате ДТП пострада-
ла семья из трех человек 
— мать и двое сыновей. Как 
рассказали свидетели про-
исшествия, люди не погибли 
только благодаря тому, что 
лежали рядом со столбом, 
который взял на себя часть 
веса забора. Вскоре после 
того, как развернулась дра-
ма, на пляж примчался отец 
покалеченного семейства, 
прибыли три бригады «ско-
рой». Молодую женщину с 
переломами и сдавленны-
ми травмами отправили в 
больницу. Ее сыновьям 7 и 9 
лет повезло больше. Маль-
чики отделались синяками, 
ушибами и порезами от 
разбившихся фар. Медики 
оказали им помощь на ме-
сте, после чего передали 
на попечение папы. Как по-
ведали очевидцы, водитель 
вел себя неадекватно. Сна-
чала он закрылся в машине 

и просидел там несколько 
минут. Затем вышел и по-
пытался удрать с места ава-
рии. Удерживать мужчину, 
одетого в военную форму, 
пришлось охранникам пля-
жа. Когда дебошир понял, 
что сбежать не получится, он 
предложил потерпевшей и 
свидетелям решить пробле-
му «по-свойски» за 50 тысяч 
рублей. Однако те отказа-
лись и вызвали полицей-
ских, которые проверили во-
дителя на алкоголь. Прибор 
показал более одного про-
милле. Горе-автомобилиста 
задержали. 
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ВАЖНОВАЖНО

Малолетняя дочь 
в ы х о д ц е в  и з 
Узбекистана по-
гибла под коле-
сами грузовика в 

Подмосковье. Ребенок по-
лутора лет от роду катался 
на трехколесном велосипе-
де без присмотра родите-
лей.

Как рассказали «МК» в 
правоохранительных ор-
ганах, трагедия произо-
шла около 12.00 в суб-
боту на территории СНТ 
«Пищемаш-2» в Истринском 
районе. Труп маленькой де-
вочки обнаружил на дороге 
случайный прохожий. По 
предварительной версии 
правоохранителей, малыш-
ка каталась на велосипеде и 
заехала под кузов припар-
кованного на обочине до-
роги грузовика. В это время 
водитель начал движение и 
наехал на девочку. С места 
происшествия он скрылся, 
но, возможно, шофер не 
видел заехавшую к нему 
под машину маленькую 
велосипедистку. Сейчас 
его разыскивает полиция. 
В правоохранительных ор-
ганах также решается во-
прос о привлечении к от-
ветственности родителей 
погибшего ребенка. 

ТРУДОВОЙ СПОР С НАЧАЛЬНИЦЕЙ ПОДЧИНЕННЫЙ 
РЕШАЛ ПРИ ПОМОЩИ УДАВКИ

Работодатели едва не 
поплатились жизнью из-за 
долга по зарплате. На днях 
за решетку отправились двое 
мужчин, которые пытались 
задушить директора фирмы 
и его мать, не сумевших ула-
дить финансовый конфликт с 
бывшим сотрудником.

Как сообщили «МК» в Симо-
новской межрайонной проку-
ратуре, инцидент произошел 
весной прошлого года, когда 
37-летний житель столицы 
Андрей Щекочихин рабо-
тал водителем в компании, 
специализирующейся на 
перевозке грузов. В какой-
то момент у него возникли 
претензии по оплате труда. 
Мужчина посчитал, что хо-
зяева ему недоплатили 20 
тысяч рублей. Прийти к со-
глашению в итоге не уда-
лось. И Щекочихин принял 
решение отомстить бывшим 
работодателям — убить по-
жилую женщину и ее сына, 
инвалида-колясочника. 
Злодей уговорил друга, 27-
летнего гражданина Украи-
ны Сергея Варичева, принять 
участие в расправе, пообе-
щав ему долю в добыче. 

В апреле 2015 года по-
дельники заманили бизнес-
мена с матерью на встречу 
под предлогом помощи в 

продаже грузового автомо-
биля. К преступлению под-
готовились основательно 
— в домашних условиях из-
готовили орудия убийства. 
В назначенный день в без-
людном месте на Нагатин-
ском бульваре Щекочихин и 
Варичев сели в машину «Мер-
седес Гелендваген» к своим 
жертвам на задние сиденья. 
Затем одновременно напа-
ли на них и стали душить при 
помощи удавок. Крепкий и 
спортивный Варичев затяги-
вал петлю на шее женщины, 
а Щекочихин одновременно 
душил ее сына. Но жертвы 
оказались не из робких и 
стали активно бороться за 
жизнь. 30-летний бизнесмен 
решил обмануть своего убий-
цу и на какое-то время при-
творился мертвым. Это дало 
ему возможность вытащить 
из двери машины перочин-
ный нож и ранить душегуба. 
Помимо этого неожиданно 
порвались удавки. Ситуа-
ция вышла из-под контроля 
преступников. Щекочихин 
нервно орал на сообщника, 
чтобы тот скорее заканчивал 
с женщиной и помогал ему. 
Но удача улыбнулась хозяй-
ке фирмы, сидевшей за ру-
лем: ей удалось выбраться 
из машины. Однако бандит 

продолжал душить ее руками 
уже на улице. Женщина кри-
чала и звала на помощь. Эта 
сцена привлекла прохожих, 
которые вызвали полицию. 
Злодеи не стали искушать 
судьбу и поспешили скрыть-
ся с места преступления. 
Правда, далеко убежать им 
не удалось. В тот же день по 
горячим следам Щекочихин 
и Варичев были задержаны 
стражами порядка и поме-
щены под арест.

В ходе процесса обви-
няемые заявили, что хоте-
ли только припугнуть экс-
работодателей. Щекочихин 
для пущей убедительности 
даже пустил слезу. Гособ-
винение просило пригово-
рить их к 14 годам лишения 
свободы. Потерпевшие тоже 
настаивали на максимально 
строгом наказании. В итоге 
Симоновский суд приговорил 
Щекочихина и Варичева к 9 
годам 11 месяцам колонии 
строгого режима. К тому же 
с них взыскали в пользу по-
терпевших компенсацию в 
сумме 1 млн 200 тысяч ру-
блей, сообщили в пресс-
службе суда.  Щекочихин в 
свою очередь подал в суд за 
невыплату зарплаты, но иск 
был отклонен, когда мужчина 
уже был под стражей. 

Хотите разбо-
гатеть? Всего один 

телефонный звонок 
может принести вам 5000 

рублей! Этот гонорар ждет любого, 

чья новость будет опубликована на 
страницах “Московского комсомоль-
ца”. Сообщайте нам все самое инте-
ресное, сенсационное и необычное 
— и вы не останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Актер Станислав Садальский (кстати, сегодня  
ему исполняется 65 лет) в фильме «О бедном гусаре  

замолвите слово» уже жаловался на кондитера,  
не пропитавшего торт коньяком. Теперь эти претензии 

могут стать регулярными.

РОССИЙСКИМ ПАРАЛИМПИЙЦАМ — 
КРАСНЫЙ СВЕТ

КОММЕНТАРИИ   
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ДИВЕРСАНТЫ 
ПОЦАРАПАЛИ 
ИГОРЯ 
ПЛОТНИЦКОГО
Лидер ЛНР во время покушения 
получил ожог и баротравму
Сутки спустя после покушения на 
лидера ЛНР Игоря Плотницкого право-
охранительные органы непризнанной 
республики назвали исполнителей 
теракта. По словам представителя на-
родной милиции ЛНР, разведданные 
доказывают, что фугас возле машины 
луганского лидера подорвали дивер-
санты Службы безопасности Украины, 
проходившие подготовку в Северо-
донецке под руководством команди-
ра подразделения «Рубин». «Рубин» 
является подразделением спецназа 
СВР Украины. 

Автомобиль Land Cruiser главы ДНР был 
подорван в субботу в 7.55 утра с помощью 
взрывчатки, закрепленной на столбе возле 
светофора на перекрестке улиц Карпинского 
и Ватутина. Игорь Плотницкий находился в 
машине вместе с водителем и охранником. 
Еще одна машина с охранниками двигалась 
следом. От взрыва сильно пострадал столб, 
который просто разнесло на куски. Автомобиль 
Плотницкого получил серьезные повреждения, 
но не настолько, чтобы находящиеся в нем по-
лучили сильные ранения. Взрывная волна при-
шлась на ту сторону, где сидели Плотницкий 
и охранник. Водитель же почти не пострадал. 
Больше всех, естественно, досталось тому, на 
кого покушались, — лидеру ЛНР. Украинские 
СМИ в субботу удовлетворенно сообщали, что 
Плотницкий получил ранения, несовместимые 

с жизнью. В воскресенье появились сообще-
ния, что луганский лидер получил повреждения 
селезенки и печени. Но общественный дея-
тель из Луганска Рахметов выложил на своей 
странице в соцсети подробный диагноз: «Ожог 
груди, поражение роговицы (несильное, видеть 
будет), неглубокие ранения на лбу, осколочное 
в предплечье, осколочные ранения от стекла 
автомобиля... Еще последствия — бароудар, 
тяжелая контузия». Сразу после осмотра, от-
мыв привезенного Плотницкого от крови, врачи 

областной больницы заявили, что угроз для 
его жизни нет. В воскресенье, по некоторым 
данным, его уже перевели на амбулаторное 
лечение. 

Тем не менее, по заявлению следственной 
бригады ЛНР, теракт был подготовлен профес-
сионально. «Заряд размещался на наружной 
поверхности столба со стороны, противопо-
ложной проезжей части, на высоте 1 метра от 
земли. Мощность заряда, по расчетным данным, 
составляет до 10–15 кг в тротиловом эквива-
ленте», — сообщили в МГБ ЛНР. Лидер ДНР 
Александр Захарченко, покушение на которого 
было предотвращено в апреле, заявил, что ни-
чего неожиданного в теракте нет. «Украина еще 
месяц назад заявляла, что готовится покушение 
на лидеров ДНР и ЛНР и на наших министров. 
Все ожидаемо». По его словам, это говорит о 
том, что Украина ведет подготовку к боевым 
действиям против республик. Официальный 
представитель администрации президента 
Украины по вопросам военной операции в 
Донбассе Александр Мотузяник уже заявил, 
что «украинская сторона не причастна к этому 
покушению, поскольку это абсолютно лишено 
логики и это не решит никакого вопроса…»

Хотя украинская сторона никогда не остав-
ляла попыток разобраться с руководителями 
непризнанных республик силовым путем. В 
начале 2015 года в Захарченко стреляли некие 
«украинские партизаны», попали в охранника. В 
июле того же 2015-го в автомобиле была взор-
вана секретарь главы ДНР Елена Филиппова. 
Предполагалось, что в машине должен был ехать 
Захарченко. В апреле уже этого года МГБ ДНР 

задержало в Донецке диверсионную группу, ко-
торая планировала взорвать донецкого лидера 
в стрелковом комплексе «Артемида». Взрыв-
чатку замаскировали под видом «предмета 
интерьера». В июне — начале июля этого года 
была целая серия покушений на командиров 
ополченцев. Прямо во дворе Республиканского 
травматологического центра пытались взорвать 
машину известного командира ВС ДНР Арсения 
Павлова (Моторолы). Через несколько дней из-
решетили автомобиль еще одного командира 
с позывным Мачете. А 3 июля была взорвана 
мина рядом с автомобилем командира седь-
мой бригады Александра Бушуева (позывной 
Заря). Он погиб. 

В Луганской республике после несколь-
ких покушений в мае 2015-го был застрелен 
известный командир Алексей Мозговой. А в 
декабре того же года во время покушения по-
гиб казачий атаман Павел Дремов. Так что по-
пытки ликвидировать политическое и военное 
руководство республик предпринимаются ре-
гулярно. Что стояло за нынешним покушением 
на Игоря Плотницкого, «МК» поинтересовался 
у эксперта:

Константин ДОЛГОВ, общественный 
деятель ДНР, донецкий журналист:

— Информация, которой я обладаю, гово-
рит о том, что работали профессионалы. И то, 
что Плотницкий остался жив, — это, в общем-то, 
чудо. С какой целью это делается? Во-первых, 
сейчас, как вы знаете, идет подготовка к вы-
борам на территориях ДНР и ЛНР. И по расче-
там организаторов теракта, убийство лидера 
должно было дестабилизировать ситуацию в 
республике. А во-вторых, не будем забывать, 
что подписи глав ДНР и ЛНР стоят под Минскими 
соглашениями. И для Украины, не выполняю-
щей эти договоренности, ликвидация одного 
из лидеров — это возможность юридически 
прицепиться к документу. Мол, человека, чья 
подпись стоит под соглашениями, нет. Нужен 
новый, для этого его сначала нужно выбрать. 
И так далее. 

Елена ГАМАЮН.

P.S. Между тем в ночь на воскресенье была 
попытка провокации на границе Республики 
Крым с Херсонской областью. «Пограничники, 
нацгвардия и военные отрабатывают пригранич-
ные территории. На острове усилен паспортный 
контроль на постах, обычный для таких случаев, 
досмотр и проверка документов. Мероприятия 
продолжаются», — сообщает в соцсети из-
вестный крымский журналист Олег Крючков. 
Слухи о перестрелке и погибших оказались 
сильно преувеличенными. Похоже, кто-то решил 
безуспешно повторить грузино-российский 
сценарий 2008 года. Время подходящее — от-
крытие Олимпиады в Рио.

ПОКУШЕНИЕ

КРИМИНАЛ
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Жена Татьяна, кстати, россиянка, 
металась, не зная что делать. На 
руках двое девчонок, тоже рос-
сийских гражданок, четыре го-

дика и восемь месяцев, больше в Москве из 
знакомых никого. Было понятно, что никто не 
поможет и не спасет, и очень страшно. 

…Я вспоминаю бойца отряда «Призрак» 
Владимира Веклича. Он оказался за российской 
решеткой по совсем уж пустяшной промашке — 
всего на две недели просрочил регистрацию, в 
результате чего был приговорен к депортации 
на Украину, где его уже, естественно, радост-
но готовились принять. Мою статью в «МК» о 
Векличе — «Позывной «Серб» — перепостили 
сотни раз, причем делали это как раз украин-
ские читатели. «Правильно, Россия, высылай 
этих предателей, мы-то уж с ними знаем, что 
делать!» «Ну что, мужик, помогла тебе твоя 
Москва?» — это были еще самые благожела-
тельные из комментариев.

Мы должны определиться, на какой мы сто-
роне. Если пусть и не признаем, но сочувствуем 
непризнанным республикам, тогда надо немед-
ленно принимать решение, позволяющее быв-
шим ополченцам с украинским гражданством 
находиться на территории России на законных 
основаниях, а не прятаться по углам, в приори-
тетном порядке давать им вид на жительство 
и гражданство (при наличии жен-россиянок, 
как в случае с Сербом и Ларкиным), призна-
вать их политическими беженцами. И «с Дона 
выдачи нет».

Либо уж перестать лицемерить.
А можно обратиться за опытом и к нашему 

«заклятому другу». Сейчас на Украине в спешном 
порядке дают убежище подданным РФ, против 
которых на родине возбуждены уголовные дела, 

прежде всего за религиозный экстремизм. Из 
России эти люди несколько лет назад сбежали 
в исламскую Турцию, там они чувствовали себя 
более или менее спокойно, особенно когда мы 
ругались с Эрдоганом. Но, как только отноше-
ния с Анкарой потеплели, турки отказались 
держать у себя тех, кто состоит в запрещенных 
на территории РФ организациях.

Вот только Москве их никто так и не вы-
дал. Дружба дружбой, но мало ли как оно по-
вернется? Наоборот, этим людям предложили 
спокойно перебраться на Украину и тихо-мирно 
всего за месяц-два стать политическими бе-
женцами. А уж потом там придумают, как их 
можно использовать… Тем более что те и сами 
рвутся в бой.

Выпущенный на свободу по решению суда 
Владимир Веклич тщетно пытается сейчас 
оформить все положенные документы, чтобы 
только остаться в России. Но пока что его тра-
диционно футболят по инстанциям. В питерском 
УФМС советуют в срочном порядке жениться 
на своей гражданской супруге — и уже на этом 
основании добиваться российского граждан-
ства, все остальные способы натурализовать-
ся более медленные, а тут неровен час опять 
остановит полицейский патруль…

Антона же Ларкина отпустили на свободу и 
вовсе безо всякого суда. Просто взяли и выпу-
стили. Сослались на то, что из Украины так и не 

пришли подтверждающие уголовное прошлое 
Ларкина документы. А держать его за решеткой 
и дальше — нет оснований и смысла. 

Хочется верить, что благоприятному исходу 
этого дела поспособствовал и «МК». «Мы очень 
счастливы, — рассказали по телефону Антон и 
Таня Ларкины. — На самом деле мы не одни, как 
сначала думали: за этот месяц с 29 июня, дня 
задержания Антона, у нас появились десятки 
новых друзей, которые болели и держали кулаки 
за нас. Если можно, назовите по именам тех, 
кто выяснил, что на самом деле на Украине нет 
никакого уголовного дела против Ларкина, — это 
юристы Роза Мамедова и Ольга Голуб. Вот не 
было бы несчастья, мы бы не узнали, сколько 
на свете неравнодушных…»

На днях семейство Ларкиных собирается 
лететь к себе в Норильск. К слову сказать, их 
обратные билеты не пропали: если бы ничего 
не случилось, то они только бы вернулись с 
отдыха из Крыма…

Екатерина САЖНЕВА.

ЧАСОВЫХ 
ДЕЛ ГАНГСТЕР
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— Часовой бизнес сегодня один 
из самых криминальных, — гово-
рит владелец мастерской по ре-
монту часов Вадим (известный в 

уголовной и правоохранительной среде часовых 
дел мастер). — Деньги в нем крутятся огромные. 
Это потому, что хорошие швейцарские часы 
могут стоить дороже, чем несколько «Мерсе-
десов». И вот теперь представьте: часы куплены 
у производителя за 250 тысяч евро, но чтобы 
их привести в Россию, товар надо растаможить, 
а это примерно 30% от стоимости. То есть в 
перерасчете на рубли одна растаможка обой-
дется в 6 миллионов. Я вас уверяю, что даже во 
многих крупных магазинах продают привезен-
ные контрабандным способом «котлы»…

Сергея Андреева-Дикого знают все столич-
ные часовщики. В прошлом создатель компании 
«Элит свотч» («Элитные часы»), он вскоре ото-
шел от легального бизнеса и переключился на 
нелегальный. Доподлинно неизвестно, сколько 
именно часов он лично перевез в Россию кон-
трабандным путем. Но сотрудники ФСБ следили 
за его деятельностью с 2013 года. В том же году 
удалось задержать в аэропорту трех курьеров, 
которые перевозили разобранные на запчасти 
дорогие часы (стоимостью до сотни миллио-
нов рублей). У одного из перевозчиков нашли 
уникальные «котлы», цену которых сложно даже 
назвать: они были выпущены по спецзаказу в 
количестве 5 экземпляров. Тогда сотрудники 
ФСБ предположили, что все курьеры работали 
на Андреева-Дикого, и именно он является 
создателем канала контрабанды через аэро-
порт, принимая заказы от частных клиентов 
и часовых магазинов. По некоторым данным, 
часы, которые привозил Андреев-Дикий, были 
даже в коллекции арестованного губернатора 
Сахалина Александра Хорошавина.

Но поймать с поличным вип-часовщика 
не удавалось. У Андреева-Дикого, по некото-
рым данным, были серьезные покровители в 
правоохранительных органах. Вообще весь этот 
бизнес, по мнению экспертов, не мог суще-
ствовать без такого покровительства, причем 
на очень высоком уровне.

— Элитные часы последние годы стали 
предметом обмена и торга между бизнес-
менами, чиновниками, людьми в погонах и 
криминалом, — продолжает Вадим. — Ко мне 
попадали часы, которые проходили долгий путь. 
Вот, к примеру, следователи изымают их при 
задержании у вора в законе (и не возвращают 
ему). Но куда их деть, кому продать? Вот тут-то 
и нужны посредники, в качестве которых могут 

быть целые часовые бутики. А уже они сбывают 
такие изъятые часы бизнесменам. К таким по-
средникам часто обращаются также чиновники, 
которые получили часы в качестве подарка 
(читай — взятки). А в конце концов принести 
их на ремонт ко мне мог директор какого-то 
завода, который купил их у приятеля. То есть 
одни и те же элитные часы могут за несколько 
месяцев побывать на руках вора, следователя, 
чиновника и бизнесмена. На часах есть номер 
— так вот, его часто перебивают, как номер на 
двигателе угнанной машины…

Как бы то ни было, Андреева-Дикого за-
держали в первый раз 9 июня 2014 года в аэро-
порту «Шереметьево». Всю операцию проводил 
бывший гонщик «Формулы-1», заместитель на-
чальника оперативно-розыскного отдела Шере-
метьевской таможни Николай Лукьянчиков.

— Николай много раз говорил, что задер-
живать серьезных контрабандистов, пере-
возящих крупные партии драгметаллов и часы, 
сложно, — рассказывает его жена Катерина. — 
И сложно именно в том плане, что начинаются 
звонки, предупреждения, угрозы. Но у Нико-
лая как бывшего гонщика, представлявшего 
интересы сборной страны, появился чисто 
спортивный интерес к этому делу. Так что он 
решил провести операцию по задержанию 
Андреева-Дикого, несмотря на все предупре-
ждения. Домой он пришел не в тот же день, а 
через двое суток. Я стала возмущаться, но 
он был в эйфории от победы, радостно объ-
яснил, что арестован крупный контрабандист 
и что все доказательства его преступной дея-
тельности есть, так что он теперь не уйдет от 
ответственности.

К сведению, тогда Андреев-Дикий пере-
возил 147 часов, таможенные сборы на которые 
должны были составить порядка 70 миллионов 
рублей.

Но вскоре Лукьянчиков поделился с женой 
печальной новостью: задержанный написал на 
него заявление в полицию, возбуждено уго-
ловное дело по статье 286 — «Превышение 
должностных полномочий». 

— Мы серьезно к этому не отнеслись, ведь 
процесс задержания контрабандиста проис-
ходит не ночью в темном переулке, а при мно-
жестве свидетелей в аэропорту, — продол-
жает супруга. — Коллеги Николая видели, как 

Андреев-Дикий в какой-то момент сам рухнул 
на пол, стал кричать, будто его сейчас убьют. 
Это был целый концерт! Экспертиза показала, 
что причинен серьезный вред здоровью, хотя 
при задержании у контрабандиста появились 
только ссадина на лбу и синяк под глазом. 
Но следствие вцепилось в это дело мертвой 
хваткой. Николай тогда сказал, что это месть 
ему за то, что сорвал канал поставки часов 
важным людям.

Удивительно, что расследование дела про-
тив Лукьянчикова шло куда быстрее, чем дело 
по контрабанде против Андреева-Дикого. Тот 
в итоге... сбежал за границу, был объявлен в 
розыск Интерполом! А Николай в июне 2016 
года предстал перед Химкинским судом. По-
терпевший Андреев-Дикий не был ни на одном 
судебном заседании. Обвиняемый таможенник 
в итоге не смог задать ему ни единого вопроса 
даже по конференц-связи (о чем ходатайство-
вал перед судом). Интересы потерпевшего 
представлял адвокат. Странно, но суд не впе-
чатлили показания коллег Николая, рассказы-
вавших детали задержания: как Андреев-Дикий 
отказывался пройти досмотр, умышленно па-
дал на пол, кричал и т.д.

Даже гособвинитель просил Николаю 
условный срок, ссылаясь на то, что у него трое 
детей — 7, 4 лет и 10 месяцев, он ни разу не 
привлекался, имеет награды за спортивные 
достижения и за работу на таможне. Но судья 
приговорила его к сроку реальному. В ближай-
шее время апелляционная инстанция должна 
будет пересмотреть это дело. Кроме того, де-
путатский корпус во главе с председателем 
Комитета Госдумы по делам общественных 
объединений Ярославом Ниловым отправил 
запрос в Генпрокуратуру РФ с просьбой разо-
браться в деле Лукьянчикова. 

Самого Андреева-Дикого задержали в 
Германии на прошлой неделе, а в пятницу вече-
ром его уже привезли в Москву. Суд заключил 
беглеца под стражу, и его уже перевезли в 
СИЗО-5 («Водник»).

Андреев-Дикий, по некоторым данным, 
может сообщить о причастности к своему 
преступному бизнесу фигурантов последних 
громких дел — причем как криминальных ав-
торитетов, так и правоохранителей.

Ева МЕРКАЧЕВА.

Автомобиль 
Плотницкого 
после 
взрыва.

Игорь Плотницкий.

НЕРАВНОДУШНЫЕ ГРАЖДАНЕ 
РАВНОДУШНОЙ СТРАНЫ

Владимира Веклича (слева) и Антона 
Ларкина пока удалось оставить в России.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
КАДР

На востоке Украины в вос-
кресенье в 11.15 зафик-
сировано землетрясение 
силой до 4,7 балла по 
шкале Рихтера. Это первое 
за 30 лет сейсмособытие в 
этом регионе. Эпицентр был 
где-то между Волновахой и 
Мариуполем — это в 77 кило-
метрах южнее от Донецка и 
21 км севернее от пригорода 
Мариуполя — Старый Крым. 
Но толчки ощущались и в До-
нецке, и даже восточнее — в 
Горловке. И очень западнее 
— в Запорожье. Не говоря 
уж о Мариуполе и Волнова-

хе, которые ближе всего к 
эпицентру. Корреспондента 
«МК» землетрясение застало 
как раз в Волновахе. «Было 
страшно и непонятно. Удар — 
и зашатались стены капиталь-
ного дома. Паника в глазах 
жены, качающей ребенка. 
Таких боеприпасов, чтобы 
шатался дом, здесь еще не 
видели. «Не волнуйся! Это 
землетрясение!» — пошутил я 
и мягко попросил спуститься 
в подвал. От осколков в слу-
чае чего он точно убережет», 
— рассказал он. О земле-
трясении одним из первых 

в Мариуполе заявил пресс-
центр АТО в стиле: «Особенно 
чувствительные толчки были 
в Центральном и Левобереж-
ном районах. Пресс-центр 
штаба АТО сообщает, что об-
стрелов на данном направле-
нии зафиксировано не было». 
Разрушений ни в Мариуполе, 
ни в Волновахе нет, жертв 
и раненых соответственно 
тоже.

Ребята из Всероссийского 
военно-патриотического 
движения «Юнармия» про-
вели эстафету на полигоне 
«Песочное» под Ярослав-
лем. Соревнования прово-
дились в рамках «взрослых» 
Армейских международных 
игр на конкурсе «Безопасная 
среда». 
Молодые патриоты показали 
свое мастерство в вождении 
мотоциклов и квадроциклов 
на специально оборудован-
ной трассе. Затем юнармей-
цы продемонстрировали 
строевые приемы с оружием. 
Статс-секретарь — заме-
ститель министра обороны 

РФ Николай Панков вручил 
кубки и медали с дипломами 
победителям и призерам 
эстафеты. «Юнармейцы — это 
наша юная армия, это ребята, 
которые любят свою страну, 
свою малую Родину. Основная 

идея юнармейского движения 
заключается в том, чтобы 
воспитывать патриотов, вос-
питывать достойных граждан 
своей Родины», — подчеркнул 
генерал армии, вручая на-
грады.

Семья иранского физика-
ядерщика Шахрама Амири, 
который был арестован у 
себя на родине за передачу 
ядерных секретов Америке, 
заявила, что его казнили. 
Ученый в 2009 году пропал во 
время паломничества в Мекку 
(Саудовская Аравия). А в июне 
2010 года стало известно, что 
он находится на территории 
США: появилось видео, на 
котором человек, похожий на 
Амири, говорил, что он силой 
вывезен в Штаты и что его 
заставляют сотрудничать со 
спецслужбами. В том же году 
ему удалось вернуться в Теге-
ран, где родственники и чинов-
ники встретили его как героя. 
Тогда Амири утверждал, что 
ЦРУ предлагало ему деньги за 
сотрудничество, однако он от-

казался. Белый дом же утверж-
дал, что Амири приехал в США 
добровольно и передал все 
секреты «иранского атома». В 
2011 году физика-ядерщика 
задержали и, возможно, 
осудили. Аналитики связывают 
арест и казнь Амири с полити-
ческой борьбой внутри Ирана, 
которая разгорелась между 
прогрессистами и консерва-
торами после отмены санкций 
и достижения соглашения по 
ядерной программе. «Вполне 
вероятно, что спецслужбы как 
раз и организовали эту казнь, 
чтобы воспрепятствовать 
улучшению отношений с За-
падом и, в частности, с США», 
— заявил «МК» старший на-
учный сотрудник Института 
востоковедения РАН, про-
фессор Владимир Сажин.

Причиной гибели 13 чело-
век во французском горо-
де Руан стал праздничный 
торт со свечками
В баре Cuba Libre про-
водили день рождения, 
кульминацией которого 
должен был стать огром-
ный торт, украшенный 
праздничными свечами. 
Человек, выносивший торт, 
споткнулся и упал, свечи раз-
летелись в разные стороны, 
огонь вспыхнул практически 
мгновенно.  
«Это ЧП очень напомнило мне 
трагедию в пермском ночном 
клубе «Хромая лошадь». Там 
пластик, из которого был из-
готовлен шумоизоляционный 
материал, тоже вспыхнул 
практически мгновенно, при-
чем при горении он выделяет 
токсичные вещества, которые 
при попадании в организм 
вызывают сильнейшее от-
равление, — рассказал «МК» 
ветеран противопожарной 
службы МЧС РФ Геннадий 

Васин. — Вопросов, конечно, 
много. Почему не сработали 
системы пожаротушения? 
Почему не была организована 
экстренная эвакуация людей 
через запасные выходы? По-
чему стены этого заведения 
отделали материалом, кото-
рый вспыхивает от неболь-
шой свечки от торта? И, нако-
нец, главный вопрос: почему 
на все это спокойно взирали 

французские чиновники, от-
вечающие за противопожар-
ную безопасность в местах 
массового скопления людей? 
На первый взгляд, владельцы 
кафе нарушили почти все тре-
бования пожарной безопас-
ности, а инспекторы, которые 
эти нарушения должны были 
выявить и закрыть заведение, 
почему-то этого не сделали. 
Что и привело к трагедии». 
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ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЕ В МАРИУПОЛЕ ПРИНЯЛИ ЗА ОБСТРЕЛ

ГРАВЮРА  
ДЮРЕРА НАШЛАСЬ  
НА БЛОШИНОМ 
РЫНКЕ

ЮНАРМЕйцЫ ПРОВЕЛИ ВОЕННУЮ эСТАфЕТУ В ЯРОСЛАВСКОй ОБЛАСТИ 

В ИРАНЕ КАЗНИЛИ фИЗИКА-ЯДЕРЩИКА

ВО фРАНцИИ ПРИчИНОй ГИБЕЛИ 13 чЕЛОВЕК СТАЛИ СВЕчКИ НА ТОРТЕ

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ  
на сайте 

Духота в салоне автомобиля 
ухудшает общее самочув-
ствие
Жара вызывает негативные 
психологические реакции
Перегрев приводит к 
снижению концентрации 
внимания и ухудшению 
реакции

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ 
АВТОМОБИЛИСТУ В ЖАРУ

В жаркие дни лучше 
отказаться от 
дальних поездок
Если выезд необхо-
дим, не находитесь за 
рулем долгое время
Проверьте, есть ли 
в аптечке корвалол, 
валидол, нитроглице-
рин
Не забудьте взять 
с собой прохладные 
напитки
Если почувствовали 
себя плохо, останови-
тесь в тени, 
проветрите салон, 
пройдитесь пешком

ЧТО НУЖНО ПОМНИТЬ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

7 августа в московском парке «Сокольники» прошел 4-й женский велопарад  
«Леди на велосипеде». Событие, стартовавшее на Фонтанной площади, собрало в этом году 
чуть ли не тысячу участниц. В прошлом году их количество приближалось к четыремстам. 
Главное требование для участниц парада — продумать и воплотить образ, соответствую-
щий тематике, включая прическу, платье и аксессуары.

Французский коллекцио-
нер обнаружил на блоши-
ном рынке во французском 
округе Сарбур утерянную 
гравюру Альбрехта Дюре-
ра «Коронованная ангелом 
Дева Мария» 500-летнего 
возраста. Медную гравюру 
коллекционер приобрел за 
несколько евро. Но на обо-
роте покупки он обнаружил 
печать Государственной 
картинной галереи Штутгар-
та. Гравюра исчезла оттуда 
во время Второй мировой 
войны. Мужчина решил вер-
нуть раритет музею. Медная 
гравюра «Коронованная 
ангелом Дева Мария» была 
создана знаменитым немец-
ким живописцем и графиком 
в 1520 году. Работа очень 
хорошо сохранилась. 
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Контрабандист-часовщик  
Сергей Андреев-Дикий.



На прошлой неделе мне исполнилось 50 
лет. Из них 17 с половиной лет я занимаюсь 
помощью сиротам.

Когда я начинал помогать сиротам в 1998 
году (год дефолта, если кто забыл), конечно, 
ни о какой социальной адаптации сирот мыс-
ли и в голову не приходили. В детских домах 
была тотальная нищета, и задача была одна: 
обеспечить детей самым необходимым. В ка-
честве самой первой помощи в самый первый 
детский дом я купил зимние ботинки. Было 
там примерно 80 детей, и завозить пришлось 
в два приема, так как одномоментно я это не 
мог осилить. Потом, когда через моего коллегу 
произошла утечка информации, и появились 
желающие помочь со стороны, мы стали за-
купать все прочее, по приоритету необходи-
мости, — куртки, джемпера, джинсы, сумки и 
так далее, вплоть до носков и белья.

И такое происходило со всеми детскими 
домами, которых становилось все больше и 
больше. 

Таким вот удовлетворением базовых по-
требностей в повседневной и теплой одежде, 
зимней и демисезонной обуви мы занимались 
потом еще 15 лет. Сегодня из списка мате-
риальной помощи я оставил только обувь, 
потому что обувь быстрее изнашивается, и в 
ней всегда есть нужда. Но в целом с одеждой 
и обувью, с бытовыми условиями в детских 
домах сегодня неплохо, иногда даже хорошо, 
а в отдельных детских домах, которым активно 
помогают какие-нибудь богатые организации, 
так вообще прекрасно.

Примерно к 2001 году мы уже понимали, 
что только материальная помощь — это путь 
в никуда. Нужно заниматься образованием 
детей, профессиональной ориентацией, 
трудовым воспитанием, социально-бытовой 
адаптацией.

Первые выпускники детских домов нами 
были трудоустроены уже в 2003 году. Опыт 
«первых ласточек» показал, что примерно 
половина из них испытывают большие труд-
ности, так как не имеют представления о 
многих сторонах жизни, не готовы к работе 
в современных компаниях, не адаптированы 
к быту и жизни в большом городе.

Поэтому возникла идея привозить в Мо-
скву не сразу выпускников на постоянную 
работу, а воспитанников сиротских учреж-
дений предвыпускного возраста на пробную 
«стажировку» на 2–3 недели, месяц.

Все это было трудно организовывать, 
потому что главной проблемой было жилье. 
Благодаря сотрудничеству с телеканалом мы 
кинули клич пенсионерам, многие из которых 
живут одни в больших квартирах и могут при-
нять сирот у себя на 2–3 недели. Было немало 
откликов, и мы несколько групп устраивали 
таким образом. Группа состояла из трех че-
ловек — двух девочек и воспитателя.

Понятно, что ресурсные затраты были 
очень велики по сравнению с результатом. 
Хотелось, чтобы группы были больше. Для 
этого было нужно помещение, над покупкой 
которого мы задумались в кризис 2008 года, 
когда цены на недвижимость сильно упали.

К сожалению, тогда еще сделки с не-
движимостью по безналу проходили очень 
редко, нам никто не хотел продавать за без-
наличный расчет. 

В итоге мы все же решили эту проблему 
другим путем — путем аренды загородного 
дома.

Таким образом, за несколько лет воз-
можность пройти курс трудовой, социаль-
ной и бытовой адаптации получили сотни 
сирот. Мы привозили группы по 6–8 детей, 
устраивали их на работу в государственные 
компании официально, они вели самостоя-
тельно хозяйство — сами готовили себе еду, 
стирали, убирали и т.д. Сами распоряжались 
полученной заработной платой.

Собственно, мы дали стране хороший 
рецепт решения проблемы адаптации сирот 
к взрослой жизни и интеграции их в обще-
ство, но страна этим рецептом не спешит 
воспользоваться — на сирот по большому 
счету всем наплевать.

Чиновники областных департаментов 
образования, которые являются главными 
распорядителями сиротских судеб, занима-
ются в основном распилом на госзакупках 
для нужд детских домов и интернатов. Что 
будет с детдомовцами после выпуска, их не 
волнует. Они за это никакой ответственности 
не несут. Так построена вся система сиротских 
учреждений.

Поэтому на сегодняшний день самая 
лучшая социальная адаптация сирот — это 
устройство их в семью. В семье так или иначе 
ребенок вынужден адаптироваться. Главное, 
конечно, чтобы семья была нормальная.

Возможно, многие из вас удивятся, но 
в этой сфере последние годы произошел 
настоящий прорыв! Детей стали разбирать 
по семьям.

Причин здесь две.
Первая причина — «закон подлецов», 

который многие из вас знают под названием 
«закон Димы Яковлева», — закон, запрещаю-
щий международное усыновление. 

Казалось бы, парадокс: запретили ино-
странное усыновление, а сирот в семьи стало 
уходить больше! Дело в том, что общество 
было так возмущено этим законом, что сверху 
было негласное указание соответствующим 

чиновникам всеми силами способствовать 
тому, чтобы российские граждане брали си-
рот в семью.

Наши россияне и раньше брали сирот 
на усыновление, под опеку и патронат в разы 
больше, чем иностранцы, но СМИ этот факт 
как-то игнорировали — вполне возможно, в 
результате лоббирования со стороны агентств 
по международному усыновлению, обороты 
которых на торговле только российскими деть-
ми составляли около 300 миллионов долларов 
в год. Как только богатые американские по-
купатели детей ушли с российского рынка, 
для российских усыновителей открылись все 
«шлюзы».

Тут меня не нужно подозревать в огол-
телом антиамериканизме: подавляющее 
большинство американских усыновителей 
— честнейшие, добропорядочнейшие, до-
брейшие люди, все делающие для усынов-
ленных сирот, вне зависимости от их про-
исхождения и цвета кожи. Негатив касается 
посредников, которые дерут с усыновителей 
по 30–60 тысяч долларов за ребенка. И эти 
посредники — американские агентства по 
усыновлению. Их почти всегда организуют 
наши, российские граждане, которые знают 
все коррупционные лазейки.

Вторая причина бума устройства сирот 
в семью — кризис. Многие люди, особенно в 
регионах, остались без работы, а приемным 
родителям платят деньги, которые, опять же 
по меркам регионов, очень неплохие.

В итоге детские дома в областях стали 
закрываться просто бешеными темпами, а 
оставшиеся — пустеть прямо на глазах!

В марте этого, 2016 года мы провели 
двухнедельную экспедицию по детским до-
мам Рязанской, Тамбовской, Воронежской и 
Ростовской областей. Так вот, в Ростовской 
области в детских домах осталось по 6–7 
детей! 

Другой пример: в городе Рыбинске, с ко-
торого я начал помощь сиротам в 1998 году, до 
развала СССР был один детский дом. Потом, 
в бурные девяностые, появились постепенно, 
один за другим, еще 5 детских домов. Сегодня 
в Рыбинске опять один детский дом, и детей в 
нем в 2,5 раза меньше, чем в 1998 году, когда 
я стал ему помогать. 

Судите сами: если в начале двухтысяч-
ных в стране было около миллиона сирот, 
большая часть из которых жила в сиротских 
учреждениях, то к сегодняшнему дню в дет-
домах и интернатах осталось 60 с небольшим 
тысяч детей, а почти полмиллиона устроено 
в семьи!

Таким образом, друзья, свет в конце тон-
неля уже виден, и ясно, что, если мы не хотим 
передавать тяжкое бремя помощи сиротам 
по наследству своим детям и внукам, в бли-
жайшие годы нужно поднапрячься и всеми 
силами стимулировать устройство сирот под 
опеку, патронат и на усыновление. 

Тогда мы с вами доживем до того пре-
красного времени, когда детских домов почти 
не останется. Но! Как я уже говорил, есть и 
новые вызовы.

Все мы видим, что у нас кризис. Исходя 
из этого, есть риск, что число сирот может и 
возрасти — ведь в детдомах у нас на 90% со-
циальные сироты, то есть дети алкоголиков и 
наркоманов, которые в кризис деградируют 
быстрее, и дети становятся безнадзорными 
и беспризорными.

Но тут есть лазейка — государству вы-
годнее отдавать сирот в семью, даже если 
оно платит приемной семье деньги: сумма 
выплат приемной семье в 3–5 раз меньше, 
чем стоимость содержания сироты в дет-
ском доме или интернате. Так что семейные 
формы устройства сирот — не только самые 
лучшие для ребенка, но и самые лучшие для 
бюджета.

Но, к сожалению, наряду с этими позитив-
ными новостями есть и новости погрустнее. 

Я случайно обнаружил, что в России каж-
дый год гибнет около 12 000 детей. Гибнет 
не от тяжелых, неизлечимых болезней, а от 
побоев, жестокого обращения, несчастных 
случаев, в результате безнадзорности и 
беспризорности.

Это ужасающее число отражает поистине 
жуткий социальный катаклизм.

Когда я начал заниматься помощью си-
ротам, я вынужден был разрываться между 
медициной, то есть помощью больным, и 
нашим благотворительным проектом — по-
мощью сиротам.

Так вот, помощь детям-сиротам, помощь 
тем детям, которые входят в группу риска, в 
группу детей, рискующих войти в число тех 
10–12 тысяч, гибнущих каждый год, — это 
тоже служение спасению.

Такие показатели смертности — это на-
стоящая эпидемия, просто не инфекционная, 
а социальная.

Это в некотором роде тоже медицинская 
проблема. 

Потому что здоровье — это состояние 
полного физического, психического и со-
циального благополучия. И вот социальное 
неблагополучие среды и губит тысячи детских 
жизней.

Это вызов, мимо которого невозможно 
пройти.

СВЕТ В КОНЦЕ 
ДЕТДОМОВСКОГО ТОННЕЛЯ

Надеюсь дожить до того времени, когда детских домов  
в России почти не останется
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— После Великой Отечественной 
войны, несмотря на разруху, 
власти изыскали средства, что-
бы в память о Победе провести 

реконструкцию Бульварного кольца — и в 1947 
году к 800-летию Москвы на бульварах красо-
вались новые фонари, чугунные ограды, ухо-
женные дорожки. Тогда памятник Пушкину еще 
стоял на своем историческом месте, где был 
торжественно открыт в 1880 году, на Тверском 
бульваре, — напоминает историю руководи-
тель группы исследователей «Комиссии «Ста-
рая Москва», член Союза московских архитек-
торов Аида Мелихова. — Здесь монумент 
пережил Первую мировую, революцию, Вели-
кую Отечественную. Уходящие на фронт опол-
ченцы останавливались перед памятником, 
чтобы отдать ему честь. Потерявшиеся в войну 
встречались «возле Пушкина». Но после юби-
лейных празднований 1947-го архитекторы в 
Моспроекте стали готовить проект переноса 
памятника. Скорее всего, таким образом хо-
тели оформить пространство, освободившееся 
на противоположной стороне дороги в резуль-
тате сноса в 1937 году Страстного монастыря. 
Вероятно, план зрел долго, поскольку ранее 
монастырь еще думали превратить в атеисти-
ческий музей. В 1950 году перенос монумента 
состоялся. С тех же пор в Моссовете начали 
скапливаться письма против перемещения.

По словам Мелиховой, несколько лет назад 
вопрос о возвращении Пушкина «домой» ини-
циировали активисты из общины Страстного 
монастыря. По этому поводу даже состоялось 
заседание Комиссии по монументальному ис-
кусству при Мосгордуме, однако защитить свою 
позицию заявители не смогли. Якобы, в част-
ности, помешало стремление законодателей 
увязать монумент с полукружьями по бокам, 
где размещены скамейки (иначе композиция, 
с этой точки зрения, теряла целостность).

Вопрос снова возник на повестке в свя-
зи с известием о готовящейся реставрации 
монумента поэту. Краеведы из «Комиссии 
«Старая Москва» сочли новость удачным по-
водом объединить реставрационные работы 
с переустановкой. Прежний отказ столичной 
Думы (более раннего созыва) краеведы на-
звали неправомочным, поскольку депутаты 
ссылались на приказ Росохранкультуры, где 
«нет запрета на перемещение памятника куда 
бы то ни было», а в истории передвигали и 
монументы, и дома-памятники.

В письме на имя Собянина члены органи-
зации заключают: «Уважаемый Сергей Семе-
нович, представляется реальным, что именно 
Вам выпадет почетная обязанность исправить 
градостроительную ошибку 1950 года, вернуть 
памятник на Тверской бульвар». 

У «Комиссии «Старая Москва» есть и вто-
рая часть проекта — Страстной монастырь. 
Если быть точными, сбор подписей шел в 
первую очередь в поддержку воссоздания 
религиозного сооружения. А возвращение 
Александра Сергеевича, по сути, оказывает-
ся следствием — ведь и монастырь, и поэт в 
сквере не уместятся. 

— Для нас возвратить памятник Пушкину 
не самоцель, — признает Мелихова. — На 
то Пушкин и «наше все», что тянет за собой 

другие изменения: если его возвратить (а это 
исторически справедливо!), следом идет вос-
становление монастыря. Я так говорю не по-
тому, что я верующая, но Страстной монастырь 
— это очень важно. У нас подписи не только от 
монашек, а и от прохожих, правда, большей ча-
стью собраны по приходам, патриарх немного 
поддержал общину. Оформление подписных 
листов стало моим послушанием.

В комиссии уже разработали предложение 
по возрождению исторического ансамбля. 

— Есть планы всех строений монастыря 
по состоянию на 1937 год, — рассказывает 
собеседница. — Кое-где постройки выступали 
за пределы нынешнего Пушкинского сквера 
на расстояние до 3,5 метра, но в основном 
это касается «гороха» из домушек, мелких 
сооружений, монастырских келий, а ценней-
шие капитальные строения — собор, коло-
кольня, трапезная, храмик киевских святых 
— свободно стали бы в Пушкинском сквере, не 
затрагивая кинотеатр. Кроме того, благодаря 
расширению тротуаров реально восстановить 
два ряда деревьев. Конечно, это стратегиче-
ское дорогостоящее решение, которое долж-
но быть принято на высоком уровне и может 
реализовываться поэтапно. На первое время 
после переноса памятника в сквере можно 
поставить колокольню.

Краеведы из организации надеются, что 
ГД нового созыва проявит интерес к проекту, 
некоторые намеки на это уже есть. 

Между тем руководитель пресс-службы 
Государственного музея А.С.Пушкина Веро-
ника Кирсанова, комментируя ситуацию «МК», 
заметила: 

— Подобные идеи возникают периоди-
чески. Не помню, чтобы кто-то обращался 
в этот раз за поддержкой, но в свое время 
сотрудники музея обсуждали вопрос между 
собой и пришли к согласию, что тревожить 
Пушкина не стоит, он уже «устоялся», и не-
сколько поколений выросло именно при таком 
положении памятника. Я сама именно там не 
раз назначала свидания. Конечно, истори-
ческое место памятника было на Тверском 
бульваре, но тогда существовал совершенно 
другой городской пейзаж. Менять все в ком-
плексе — очень дорогостоящее предприятие, 
которое может разделить общественность. 
Лично я не думаю, что стоит делать памятник 
предметом раздора.

P.S. Пока готовился материал, стал изве-
стен ответ Москомархитектуры на инициативу 
о возвращении памятника на историческое ме-
сто на Тверском бульваре. Представители ве-
домства сообщили, что памятник А.С.Пушкину 
скульптора А.М.Опекушина является объектом 
культурного наследия федерального значе-
ния и вопрос о его перемещении относится 
к компетенции Министерства культуры РФ. 
Теперь активисты собираются также направить 
письмо в Минкультуры.

Елена НИКОЛАЕВА.

СЛЕДСТВИЕ 
УПЕРЛОСЬ РОГОМ
Почему СКР не хочет 
прекращать уголовное 
преследование владельца 
аэропорта «Домодедово»?
Дело аэропорта «Домодедово», по 
сути, вбило клин между Генеральной 
прокуратурой РФ и Следственным 
комитетом РФ. Первая выдвинула тре-
бование безотлагательно прекратить 
уголовное преследование владельца 
воздушной гавани Дмитрия Каменщи-
ка и его сотрудников. В ответ на это СК, 
напротив, продлил срок следствия на 
три месяца. 
Все мы сегодня являемся свидетелям 
«битвы гигантов». Абсурдность ситуа-
ции в том, что ее исход предопреде-
лен: именно прокуратура представля-
ет государственное обвинение, и если 
она считает, что преступления нет, то 
суд не имеет права даже рассматри-
вать дело. Тогда к чему все это про-
тивостояние? Зачем вообще понадо-
бились СК эти три месяца? Амбиции? 
Чьи-то коммерческие интересы? Или 
есть еще что-то, о чем мы не знаем? 

1 июля исполняющий обязанности Гене-
рального прокурора РФ Александр Гуцан от-
правил главе СК РФ Александру Бастрыкину 
официальное письмо. Это было требование 
безотлагательно прекратить уголовное дело № 
(далее одиннадцать цифр) в связи с отсутствием 
состава преступления. Это и есть то самое дело 
«Домодедово», которое, наверное, войдет в 
историю как пример коллизии уголовного судо-
производства. УПК (Уголовно-процессуальный 
кодекс) — главный документ, который обязате-
лен как для следователей, так и для прокуроров. 
И есть в нем статья 37, которая гласит: в ходе 
досудебного разбирательства по уголовно-
му делу прокурор уполномочен требовать от 
следственных органов устранения нарушений 
федерального законодательства, допущенных 
в ходе следствия. И есть в этой статье часть 6, 
где прописано, что делать в случае несогласия 
следователя или руководителя следственного 
органа с требованиями прокурора. Так вот там 
прописан даже крайний вариант, когда не согла-
сен сам председатель Следственного комитета. 
В этом случае решение выносит Генеральный 
прокурор Российской Федерации, и оно явля-
ется окончательным. То есть если Бастрыкин 
не согласен с требованием Генпрокуратуры 
прекратить дело по «Домодедово», то послед-
нее слово за Генеральным прокурором. И.о. 
Генпрокурора это слово сказал. 

Другая статья того же УПК говорит про 
сроки, в которые следственный орган должен 
прекратить дело и сообщить об этом прокурору: 
5 дней. По факту прошло уже больше месяца. 
29 июля на коллегии Генеральной прокуратуры 

было объявлено, что ответа нет. Как такое может 
быть? Одновременно следствие продлило срок 
разбирательства по делу «Домодедово» на три 
месяца — до 28 октября 2016 года. И снова: как 
такое может быть? 

В недрах СКР это неофициально объясняют 
так: продление вызвано необходимостью вы-
яснения позиции всех потерпевших по делу. 
Правда, непонятно, какое это имеет значение, 
если состава преступления, по мнению Генпро-
куратуры, вообще нет? 

— Прекращение уголовного преследова-
ния всегда в существующей палочной системе 
считалось браком в работе, — комментирует 
бывший следователь по особо важным делам 
СК РФ Андрей Гривцов. — Неудивительно, что 
следователи под любыми предлогами тянут 
с принятием этого решения. Сложно судить, 
имелись ли формальные основания для прод-
ления срока следствия, хотя почти наверняка 
их можно придумать. СК может даже удовлет-
ворить это требование, но принять решение 
о прекращении не сразу. Вот если бы в УПК 
было сказано, что решение Генпрокурора не 
просто окончательное, но и «подлежит немед-
ленному исполнению». Насчет пятидневного 
срока всегда можно сказать, что задержка в 
доставке. Формально у прокурора нет права 
взять и прекратить уголовное дело, но есть 
право потребовать этого от СК. В общем, все 
это уже «высокая юриспруденция». В любом 
случае уже понятно, что с учетом такой пози-
ции прокуратуры дело в суд не уйдет, а потому 
следователям рано или поздно придется со-
гласиться с Генпрокурором. 

И все-таки странно, почему СК вообще не 
хочет хоть как-то пояснить Генпрокуратуре свою 
позицию. И не только ей, а вообще обществу. На 
все просьбы «МК» отвечает, что комментариев 
по поводу «Домодедово» не будет. Почему такая 
закрытость? На каком основании? В деле нет 
ни сведений, содержащих гостайну, ни вообще 
ничего такого, что позволяло бы не объясняться 
с обществом. 

Вообще появилась нехорошая тенден-
ция: следствие открытым комментариям стало 
предпочитать «слив» в те издания, которые по-
дают только одно мнение (мнение все того же 
следствия). Будто бы оно хочет сформировать 
позицию, которой само же стесняется. 

Вся эта история выглядит так, будто след-
ствие бьется за дело «Домодедово» не на жизнь, 
а на смерть. Но в чьих интересах? Большинство 
пострадавших от теракта 2011 года получили 
благотворительные выплаты и отказались от 
любых претензий к аэропорту, а причастные 
к организации взрыва давно приговорены к 
пожизненным срокам. 

Было ли дело «Домодедово» чьим-то «за-
казом»? Об этом можно только рассуждать. 
Бизнес-омбудсмен Борис Титов в одном из 
интервью сказал обтекаемо: «Я слышал, что есть 
подозрения, что это носит характер рейдерско-
го захвата». Но так ли это, Титов не уверен. 

Самое страшное, что может произойти с 
правоохранительными органами, — если они 
будут на службе не у закона, а у бизнеса. И что 
руками оперативников и следователей «по-
решают» свои дела люди из мира предпри-
нимательства и криминала. Последние дела с 
задержаниями руководства столичного главка 
СК как раз об этом свидетельствуют. От этого 
не раз предостерегал президент. Выходит, не 
слышат его?..

Ева МЕРКАЧЕВА.

ВРАГ ЭРДОГАНА: 
ВЫДАЧА  
ПО ТРЕБОВАНИЮ?
Анкара добивается  
от Вашингтона экстрадиции 
проповедника Гюлена
США объявили о намеченной на конец ав-
густа поездке госсекретаря Джона Керри 
в Анкару, которая станет первым визи-
том главы американской дипломатии в 
Турцию после неудавшегося переворота. 
Если раньше двусторонние связи двух 
государств были осложнены тем, что 
американцы помогали курдским силам в 
Сирии, то теперь к этому прибавился от-
каз Америки выдавать турецким властям 
проповедника Фехуллаха Гюлена, кото-
рого те винят в организации провального 
путча.

Американские чиновники пока что не вы-
ражают особого желания выдавать «предателя» 
Анкаре, потому что она не предоставила доста-
точно доказательств, что именно он виноват в 
инспирировании неудавшегося переворота 15 
июля. Об этом пишет The Wall Street Journal, от-
мечая, что власти США и Турции в частных беседах 
обсуждали разные сценарии экстрадиции Гюлена, 
однако люди из Анкары не смогли убедить своих 
американских коллег в необходимости выдачи. 
Более того, издание уточняет, что шансы экстради-
ции уменьшаются из-за того, что Турция слишком 
часто заявляет о своих требованиях.

Министерство юстиции США недавно полу-
чило очередной запрос на выдачу проповедника 
от Турции, сообщил Госдепартамент. Комментируя 
его появление, сам Гюлен заявил, что турецкая 
судебная система не обладает полной юридиче-
ской независимостью, поэтому ордер на его арест 
— это «пример направленности в сторону автори-
таризма» и «отход от демократии». Проповедник, 
который до 2013 года был соратником лидера 
Турции Реджепа Тайипа Эрдогана, отрицает свою 
причастность к событиям 15 июля и подчеркивает 
свое негативное отношение к насильственной 
смене власти. По крайней мере, публично.

«Все решают фактические доказательства, 
— цитирует The Christian Science Monitor слова 
одного из адвокатов Гюлена Рида Вайнгартена. 
— Бахвальства, теорий заговора и угроз госпо-
дина Эрдогана недостаточно, чтобы сокрушить 
американскую правовую систему».

«Есть юридические обстоятельства, — объ-
ясняет «МК» востоковед Гумер Исаев. — Нужно еще 
доказать причастность Гюлена к попытке перево-
рота в Турции. Даже с точки зрения логики у Турции 

большие проблемы с этим. Они могут предъявить 
обвинения военным, которые вышли с оружием в 
руках и скоординировали переворот, безусловно. 
Но когда речь идет о Гюлене, нередко в турецких 
СМИ произносится, что переворот был им «ин-
спирирован». То есть мы должны понимать, что 
это очень абстрактная формулировка. И если уж 
они так говорят, то нетрудно представить, какие 
могут быть доказательства, что он мог влиять на 
военных и тем более дать им команду. Гюленовское 
дело шито белыми нитками. Обама и представи-
тели американского истеблишмента, реагируя на 
заявления Турции, всегда достаточно корректно 
просили представить серьезные доказательства, 
и никто их так и не получил».

«С другой стороны, есть отношения США и 
Турции, характер стратегического партнерства, 
— также поясняет «МК» аналитик. — Эти страны 
— члены НАТО. Есть военные объекты, есть военно-
техническое сотрудничество. Можно представить, 
что США могли бы для сохранения отношений с 
Турцией пойти навстречу Эрдогану. Но здесь я 
поставлю вопрос так: кто кому еще больше нужен? 
Несмотря на всю гневную риторику Турции, она 
сильно зависит от США и в сирийском вопросе, и 
в ряде других. Поэтому я бы не стал предполагать, 
что Америка может, прогнувшись под Эрдогана, 
экстрадировать Гюлена. Она может использовать 
факт наличия у себя главного противника Эрдогана 
и эффективно использовать его в своей политике. 
Например, тот факт, что Турция что-то требует и 
не получает, может стимулировать президента 
Турции. Это факт достаточно неприятный с точки 
зрения его имиджа внутри страны, потому что он 
позиционирует себя как человек, который при-
вык достигать своих целей. Вряд ли США пойдут 
навстречу. Можно посмотреть, сколько раз они 
выдавали тех, кому предоставляли политическое 
убежище. Это цифра, близкая к нулю».

Напомним, что организация Гюлена — дви-
жение «Хизмет» — долгое время сотрудничала с 
турецким лидером и даже обеспечивала его пиар-
кампанию, однако яблоком раздора между Гюле-
ном и Эрдоганом предположительно стал вопрос 
о независимости «Хизмета». В течение несколь-
ких лет турецкие власти воевали с активистами-
гюленовцами, которые то и дело делали крупные 
информационные «сливы» с компроматом против 
Эрдогана и его сторонников. Большое количество 
турецких граждан учились в школах, организован-
ных Гюленом. Немалая часть гюленовцев до этого 
момента была включена в политическую жизнь 
страны, поэтому «чистки» внутри страны после 
попытки переворота наблюдатели чаще всего 
связывают с желанием Эрдогана избавиться от 
потенциальных политических оппонентов.

Игорь СУББОТИН.

В Иванове праздник «Открытое 
небо», направленный на 
популяризацию военной службы 
и воспитание молодежи, собрал 
почти полгорода  
Более 85 тысяч зрителей пришли в 
выходные на аэродром «Северный» в 
Иванове, чтобы поучаствовать в военно-
патриотическом празднике «Открытое 
небо». Зрителям показали военную тех-
нику, устроили выставку по истории кос-
моса и предложили записаться в армию. 

Праздник «Открытое небо» имеет богатую 
историю. Впервые его провели в 2002 году, и с 
тех пор он только набирает обороты. В прошлом 
году участниками мероприятия стали более 70 
тысяч человек. В эти выходные на аэродроме 
собралось более 85 тысяч зрителей. На аэро-
дром шли целыми семьями, благо занятия по 
душе могли найти и взрослые, и дети. 

Прямо на взлетной полосе — действую-
щая военная техника. Боевые машины де-
санта, самоходные артиллерийские ору-
дия, 23-миллиметровая зенитная установка, 
зенитно-ракетный комплекс «Стрела-10», 122-
миллиметровая гаубица, автомобиль многоце-
левого назначения «Тигр», «Искандеры» и другая 
техника. Устроители раскрасили грозные машины 
в веселенькие гражданские цвета — желтый, 
зеленый и даже розовый в цветочек. Никаких 
ограничений нет — на боевые машины можно 
залезть, покрутить руль, посидеть в кресле во-
дителя. Особый ажиотаж она вызвала у подрас-
тающего поколения. 

Рядом стоит огромный транспортный са-
молет Ил-76, куда тоже выстроилась огромная 
очередь, ведь в железном брюхе транспортника 
организована выставка по истории космоса. А 
экскурсию проводит самый настоящий космо-
навт — Александр Лазуткин. 

Еще на аэродроме есть армейский уголок. 
Прямо под открытым небом разместили часть 
казармы. Ряды аккуратно заправленных сол-
датских кроватей, на которых разрешают даже 
полежать, хотя это, конечно, не по уставу.  

На «Открытом небе» традиционно работают 
призывной пункт и пункт приема на службу по 
контракту. Сюда идут те, кто мечтает стать де-
сантником или служить в Ракетных войсках. 

В этом году полноправным партнером в 
организации праздника выступило Российское 
военно-историческое общество. Уже не первый 
год юные ивановские поисковики ездят в экс-
педиции, поднимают останки советских солдат, 
погибших в годы Великой Отечественной войны, 
разыскивают их родственников. 

Одно из самых популярных мест военно-
патриотического праздника — спортивная пло-
щадка. Свое мастерство демонстрируют област-
ные федерации кудо, карате, ушу, регби, стрельбы 
из лука. Мастер-класс дают профи мас-рестлинга 
и футбольного фристайла. А еще здесь можно 
сдать нормы ГТО. Или хотя бы поинтересоваться, 
как в свои 16 или 60 лет ты должен бегать, прыгать 
и отжиматься, чтобы получить золотой значок. 

Ну и, конечно, главным героем праздника 
в этот день было небо. Перед зрителями вы-
ступили парапланеристы, парашютисты. В небо 
взмывали авиамодели. Свою крылатую технику в 
действии продемонстрировали военнослужащие 
части, базирующейся на аэродроме «Северный». 
Условную группу террористов лихо обезвредили 
десантники, спустившиеся в лагерь противника 
тоже прямо с неба. 

— Нам важно, что на «Открытое небо» люди 
приходят семьями. После таких праздников все 
больше молодежи посещает спортивные сек-
ции, начинает заниматься военно-прикладными 
видами спорта, участвовать в поисковом движе-
нии, кто-то принимает решение посвятить себя 
службе в Российской армии. Конечно, усилий на 
подготовку таких мероприятий уходит много. Но, 
поверьте, их не жалко, — прокомментировал «МК» 
губернатор Ивановской области Павел Коньков. 

Татьяна ЛЕБЕДЕВА.

ИНИЦИАТИВНЫЕ 
АНОНИМЫ
Российское авторское 
общество намерено обратиться 
в правоохранительные органы
Информационная кампания против 
Общероссийской общественной орга-
низации «Российское авторское обще-
ство» (РАО) получила развитие. На днях в 
одном из федеральных изданий на пра-
вах рекламы было опубликовано обраще-
ние к членам РАО, авторам музыкальных 
произведений, с призывом принять уча-
стие во внеочередной конференции. Ее 
цель — по сути, сместить действующее 
руководство организации. В РАО назвали 
текст обращения «провокационным» и 

расценили происходящее «как попыт-
ку рейдерского захвата». Как следует 
из пресс-релиза общества, подобная 
«недостоверная информация» не только 
вводит «в заблуждение членов РАО о за-
конности созыва и проведения внеоче-
редной конференции, но и направлена на 
дестабилизацию ее работы».

Информсообщение было подписано некой 
обезличенной «инициативной группой авторов». 
В приложенном для голосования бюллетене с ря-
дом вопросов, который предлагается вырезать и 
отправить по почте, также нет графы для указания 
ФИО — заполнить его может любой человек. Один 
из авторов, членов РАО, попытался дозвониться 
по указанному телефону, однако в тот раз про-
яснить ситуацию ему не удалось. Оператор на 
линии ответила, что не владеет информацией 
о персональном составе «инициативной груп-
пы». Автор поначалу заподозрил, что попал в 
колл-центр. «Если уж вы организуете какую-то 
новую инициативу, то почему у вас не назван 
никто, кто это возглавляет?» — возмутился он. 
Но после попытки дамы выяснить подробности 
о личности звонившего стало понятно: оператор 
в курсе происходящего и, вероятно, скрывает 

информацию намеренно. 
После того как только об анонимности ини-

циативы написали СМИ, на сайте инициаторов 
внеочередной конференции появились четыре 
фамилии представителей оргкомитета. Возглав-
ляет список поэт-песенник Александр Вулых, он 
же одновременно и автор петиции, призвавшей 
«не осуждать руководство РАО, а понять, как 
дальше организовать работу общества», что, 
по сути, противоречит первоначальной позиции 
заявления инициативной группы. К сожалению, 
выяснить что-либо конкретное о самой предла-
гаемой программе реформирования организа-
ции, о необходимости которой пишут члены т.н. 
«Оргкомитета», не представляется возможным, 
вероятно, в связи с ее отсутствием. Вместо этого 
от имени членов т.н. «Оргкомитета» изложены 
абсурдные, по мнению РАО, обвинения в «при-
кормленности» членов авторского совета.

В Российском авторском обществе счи-
тают, что:

— публикации подобных голословных об-
винений в адрес членов авторского совета РАО 
носят оскорбительный  характер;

— намерение организовать т.н. «Конферен-
цию» (по уставу являющимся высшим органом 

для общества по коллективному управлению 
правами авторов) осуществляется вне рамок 
законодательства и уставных документов самого 
РАО, членами которого, помимо четырех подпи-
сантов, являются еще 26 000 авторов;

— носят признаки организованной инфор-
мационной (на сегодняшний момент) кампании, 
имеющей целью смену руководящих органов 
РАО;

— вносят помехи в текущую ежедневную 
работу РАО, связанную со сбором, распреде-
лением и выплатой вознаграждения авторам за 
использование их произведений.

Отдельно необходимо дополнить, что на 
сегодняшний день в контакте с авторами, а также 
представителями крупнейших издательств — 
представителей и владельцев каталогов про-
изведений в регулярном режиме происходят 
встречи, на которых обсуждаются многие вопро-
сы, связанные с реформированием деятельности 
РАО, в том числе с применением автоматизиро-
ванной системы распределения вознаграждения. 
В РАО считают, что решать насущные проблемы 
необходимо в правовом поле и рамках диалога, 
а не в плоскости публичных обвинений.

Олег ВАСИЛЬЕВ.

“Московский коМсоМолец”   8 августа 2016 года  

Герман ПЯТОВ, координатор команды помощи сиротам Murzik.Ru

Эрдоган и Гюлен долгое время 
сотрудничали, однако их отношения 
обострились, как считается, из-за 
вопроса о независимости движения, 
созданного проповедником.
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На российском ипотечном рынке наблюдается 
небывалое оживление. По данным ЦБ, в первой 
половине этого года банки нарастили выдачу 
жилищных кредитов на 44%. С помощью ипоте-
ки 390 тыс. россиян приобрели недвижимость 
на сумму в 664,5 млрд рублей. Улучшать свой 
квартирный вопрос призывает даже президент 
Путин, который заявил буквально следующее: 
«Все-таки инфляционные процессы развива-
ются... поэтому, кто хочет и готов, это лучше 
делать сейчас». Между тем средневзвешенная 
ставка по ипотеке опустилась до 12,99% годо-
вых, и скорее всего ее удешевления ждать не 
стоит. Действительно ли сейчас выгодно при-
обретать квартиры или лучше обойтись арен-
дой жилья? «МК» спросил у экспертов. 

Рынок ипотеки: какова ситуация 
на самом деле?
Для большинства россиян ипотека до сих пор остается 

единственной возможностью, которая позволяет решить 
жилищные проблемы. Однако, прежде чем решиться на 
очередной кредит, для начала стоит ознакомиться с те-
кущей ситуацией на рынке.

Эксперты «МК» сходятся во мнении, что сейчас до-
ступность ипотеки во многом обусловлена снижением ее 
стоимости. Так, средняя ставка с господдержкой равна 
11,5%, без нее — 12,99%. Таким образом, разница сокра-
тилась до 1,5–2%, а это, в свою очередь, оказывает сти-
мулирующий эффект на спрос. И это не предел. Премьер 
Дмитрий Медведев недавно пообещал, что на программу 
ипотеки с государственной поддержкой «предусмотрено 
еще 16,5 миллиарда рублей, из них 7,7 миллиарда уже 
выделены». 

Кроме того, еще одним сильным драйвером роста 
стало появление множества выгодных предложений по 
покупке жилья, которое объясняется ужесточившейся 
конкуренцией между застройщиками. В результате рост 
цен на жилье значительно замедлился, а в некоторых 
регионах страны даже пошел вниз.

«За первое полугодие снижение цен на квартиры в 
новостройках Москвы составило 3%, то есть почти на 5 
тыс. рублей за квадратный метр, но тут надо учитывать, 
что, по сути, мы говорим об уменьшении стоимости на 
самом насыщенном спросом рынке страны при темпах 
инфляции в пределах 7,5–8%. Проще говоря, недвижи-
мость, несмотря на свою высокую ликвидность, остается 
одним из немногих товаров, который сейчас дешевеет», 
— комментирует «МК» Александр Шустов, генеральный 
директор компании «Мани Фанни».

При этом, напоминают специалисты, не следует за-
бывать, что такие показатели, как рост ипотечного рынка 
на 44%, во многом объясняются эффектом «высокой базы», 
возникшим в результате прошлогоднего спада. Банкам так и 
не удалось выбрать установленные правительством лимиты 
средств по программе льготного жилищного кредитования 
— 60% средств остались невостребованными. Именно 
поэтому любой, даже незначительный рост выглядел бы 
внушительно на фоне провала 2015 года. И сейчас, по мне-
нию экспертов «МК», мы наблюдаем скорее стабилизацию 
рынка, чем какие-либо положительные тенденции.

Вдобавок, по словам аналитиков, объем ипотечного 
кредитования сейчас все еще ниже, чем в 2014 году. В сред-
нем ипотеку берут на 16% реже, а в денежном выражении 
отставание составляет 14%. Изменилась и структура ипо-
течных сделок: россияне чаще приобретают жилплощадь 
еще на этапе строительства дома — с помощью долевого 
участия, что является довольно рискованным шагом.

Растет и количество просроченных платежей. В первом 
полугодии 2016 года общая задолженность с просрочкой 
платежей более чем на 90 дней выросла на целых 46%, а 
учитывая, что ситуация на рынке труда не улучшается, то 
количество должников, скорее всего, будет только расти. 
Такая ситуация сильно напоминает ипотечный кризис США, 
который быстро перерос в мировой. Сейчас в России, 
по сообщениям Минтруда, зарегистрировано 948 254 
безработных, и это только официальные данные; если 
количество неплатежеспособных граждан будет расти, а 
рынок ипотеки — расширяться, то это быстро обернется 
серьезными проблемами для банковского сектора.

Что все-таки лучше — брать 
ипотеку или снимать жилье?
Поскольку ситуация с ипотекой все же не так благо-

получна, как нам стараются представить, а сами ставки 
по кредитам и условия их выдачи все еще близки к не-
подъемным, встает вопрос: стоит ли собственное жилье 
таких усилий? 

Посмотрим, что представляет собой столичный рынок 
аренды на сегодняшний момент. По словам Александра 
Шустова, как снижение доходов россиян, так и кризис 
практически не повлияли на стоимость аренды московских 
квартир — для многих трудящихся она все еще остается 
запредельно высокой. К примеру, за последние 6 месяцев 
стоимость аренды упала в пределах всего лишь 2,5%. 
Подобная ситуация объясняется уже высоким уровнем 

спроса из-за миграции с периферийных городов в Мо-
скву: в поисках работы население стекается в столицу и, 
естественно, нуждается в жилье.

Как прокомментировал «МК» Максим Морозов, управ-
ляющий партнер девелоперской компании M9 Development, 
«в Москве ситуация на рынке аренды стабилизировалась 
и находится в равновесном состоянии. Цены существенно 
выросли после сильного снижения, но в целом на 10–15% 
отстают от пиковых значений 2013–2014 гг.». По мнению 
эксперта, вопрос приобретения собственного жилья ре-
шается индивидуально: для большинства россиян наличие 
«родных стен» остается важным критерием душевного 
комфорта, и именно поэтому люди продолжают покупать 
квартиры — пусть и под грабительские проценты. Причем 
статистика, по мнению Морозова, говорит о том, что каче-
ственные заемщики в подавляющем количестве случаев 
досрочно выполняют свои обязательства, что делает по-
купку значительно более выгодной. 

Собеседник «МК» считает: для тех, кто приезжает 
в другие города на время в связи с учебой или работой, 
аренда является более предпочтительным вариантом, 
поскольку приобретение квартир в этом случае являет-
ся бессмысленным и чересчур дорогостоящим — тем 
более что рынок аренды предлагает немало интересных 
вариантов. При этом важно учитывать и тот факт, что си-
туация с арендой, особенно в Москве, меняется очень 
быстро, и именно поэтому долгосрочное планирование 
стратегии проживания в жилье «от собственника» вряд 
ли возможно.

Российские же власти считают, что отечественный 
рынок арендного жилья обладает большим потенциалом, 
который необходимо развивать. Во время заседания пре-
зидиума Совета при президенте по стратегическому разви-
тию и приоритетным проектам премьер Медведев отметил: 
«...из 23 млн российских семей приблизительно 30% с 
лишним потенциально готовы рассматривать возможность 
найма жилья, при условии, конечно, если будет создан 
цивилизованный, понятный, прозрачный рынок аренды. 
Это также говорит о востребованности такого формата 
решения жилищной проблемы и большом потенциале этой 
сферы. Нужно подумать и над использованием различных 
стимулов для развития рынка арендного жилья». 

Однако пока что новая инициатива властей не подкре-
плена никакими реальными действиями, да и предсказать, 
будет ли она успешной, не может никто. Поэтому пока 
что эксперты «МК» сходятся во мнении, что в сравнении с 
арендой условия по приобретению жилья даже с помощью 
ипотеки «близки к идеальным». В Москве на сегодняшний 
день стоимость аренды однокомнатной квартиры со-
ставляет 31,5 тысячи рублей в месяц, что в целом можно 
сопоставить с размером выплат по ипотечному займу с 
господдержкой при покупке квартиры на окраине города 
или в ближайшем пригороде. 

Что ждет российский рынок 
ипотеки?
Итак, как считают опрошенные «МК» эксперты, в ны-

нешней ситуации ипотека является наиболее разумным 
вложением как средств, так и усилий. Но означает ли 
это, что российский ипотечный рынок будет продолжать 
развиваться, или в скором времени мы снова увидим 
его спад?

Эксперты уверены, что в этом году положительная ди-
намика продолжится, однако в долгосрочной перспективе 
растущая официальная и скрытая безработица, падение 
доходов населения и, соответственно, снижение его пла-
тежеспособности застопорят ипотечный рынок.

По словам Александра Шустова, позитивные тенден-
ции в первую очередь были обусловлены укреплением 
нефтяного рынка. Первое полугодие 2016 года ознаме-
новалось ростом нефти до заложенных в бюджет $50, и 
по мере укрепления привязанного к ней рубля реальные 
доходы стабилизировались. Следовательно, выросла и 
уверенность людей в завтрашнем дне, граждане начали 
активно формировать сбережения, а рынок потребитель-
ского и ипотечного кредитования значительно оживился. 
Сейчас же нефть снова тестирует локальные минимумы, 
все ближе подбираясь к $40, а это означает, что общий 
уровень потребления и интерес к ипотеке снова пойдут 
на убыль уже в третьем квартале этого года. 

«В прошлом году в эксплуатацию было введено ре-
кордное количество новых объектов жилой недвижимости, 
предложение при этом выросло на 85,3 млн кв. м. Сфор-
мировано предложение объектами, чье строительство 
началось до кризиса, но сейчас переизбыток чреват даль-
нейшим снижением цен в условиях угасания спроса. На 
мой взгляд, 2016 год принесет 10–11%-ное снижение на 
рынок нового жилья», — предполагает специалист.

Еще одним условием для оживления рынка в 2016 
году могут стать как появление новых сезонных акций от 
застройщиков, так и выплаты бонусов во многих компа-
ниях. Но в 2017 году, скорее всего, такой положительной 
динамики мы уже не увидим, считает Дмитрий Шиляев, 
врио председателя правления банка «Югра». «Если не будут 
реализованы какие-то негативные сценарии на сырьевых 
рынках, то рынок имеет потенциал для роста в пределах 
5%», — добавляет специалист.

Анна КИМ.
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4 ЭКОНОМИКА

Средняя 
ставка по 
жилищным 
кредитам 
опустилась 
ниже 13%

ИПОТЕКИ?

Было ваше — стало наше
Аналогичное послание получил предстоятель 

Русской православной церкви. ФНКА российских 
греков просит патриарха Кирилла ходатайство-
вать перед президентом о включении в повестку 
переговоров темы печальной судьбы христиан-
ских святынь. Что касается светских властей, 
первая реакция уже имеется. В письме, направ-
ленном в адрес ФНКА МИД РФ, говорится, что 
во внешнеполитическом ведомстве разделяют 
озабоченность российской греческой диаспоры 
и призывают официальную Анкару «оставаться 
на позициях гаранта религиозных и духовных 
ценностей многоконфессионального и полиэт-
нического турецкого общества и не создавать 
дополнительных поводов для напряженности».

Пока же, как следует из информации, из-
ложенной в обращении ФНКА, с ролью «гаран-
та» турецкие власти справляются не слишком 
хорошо. Нельзя сказать, что именно высшее 
руководство страны и инициировало процесс 
исламизации византийских храмов, — эксперты 
считают это результатом давления снизу. И тем не 
менее «в активную фазу этот проект вступил еще 
в 2012 году, когда мечеть была открыта в музее 
Айя София, расположенном в г. Измир, — гово-
рится в обращении. — Позже, в 2013 году, та же 
участь постигла знаменитую церковь Айя София 
в г. Трабзон. На очереди другие православные 
церкви и храмы, судьба которых уже решена на 
правительственном уровне». Главной же целью 
кампании, уверены в ФНКА, является открытие 
действующей мечети в константинопольской 
Святой Софии. 

Для справки: собор Святой Софии, Прему-
дрости Божией, известный также как константи-
нопольская Айя-София, — всемирно известный 
памятник византийского зодчества. Храм с этим 
именем впервые появился на месте нынешней 
Айя-Софии еще в первой половине IV века, но 
чуть более чем через полвека сгорел дотла. Та 
же судьба постигла еще несколько церквей, воз-
двигавшихся одна за другой на месте пепелища. 
Нынешняя Айя-София была заложена в 532 году 
по повелению императора Юстиниана I и освяще-
на в 537 году. Юстиниан рассчитывал, что Святая 
София станет украшением столицы и выражением 
величия империи. И замысел полностью удался. 
Более тысячи лет, вплоть до постройки римского 
собора Святого Петра (конец XVI века), Софий-
ский собор оставался самым большим храмом 
христианского мира.

Впрочем, христианские богослужения в 

нем прекратились гораздо раньше. Последнее 
состоялось в ночь с 28 на 29 мая 1453 года: на 
следующий день Константинополь был захвачен 
осаждавшими город османами. Большинство на-
ходившихся в храме молящихся — около 10 тыс. 
человек — были убиты захватчиками. По преда-
нию, кровь, вытекшая из их ран, достигла уровня, 
обозначенного на одной из колонн красной по-
лосой. Почти сразу после этого Айя-София была 
превращена в мечеть. Иконы были разрублены 
и выброшены, фрески частично разрушены, ча-
стично замазаны. В статусе мечети Айя-София 
пребывала вплоть до 1935 года, когда, согласно 
декрету Мустафы Кемаля Ататюрка, первого пре-
зидента Турецкой Республики, она стала музеем. 
В 1985 году Айя-София была включена в список 
Всемирного наследия ЮНЕСКО.

Первые признаки возвращения к докема-
левским временам обнаружились в 2006 году: в 
музейном комплексе было выделено помещение 

для проведения мусульманских религиозных 
обрядов. Это подавалось как забота о религи-
озных потребностях сотрудников музея. К тому 
моменту политический климат в стране уже пре-
терпел серьезные изменения. В конце 2002 года 
на парламентских выборах в Турции впервые 
победила Партия справедливости и развития, 
лидер которой Реджеп Тайип Эрдоган возглавил 
вскоре правительство страны.

Уже в тот период оппоненты обвиняли его в 
намерении ревизовать политическое наследие 
Ататюрка, превратившего Турцию из теократиче-
ской феодальной монархии в светскую республи-
ку. Тогда же, кстати, во властных и околовластных 
кругах начались разговоры о необходимости 
вернуть Айя-Софии статус мечети. Но во всю 
ширь своих далеко идущих реформаторских, 
а точнее, реставрационных планов Эрдоган и 
его команда смогли развернуться лишь тогда, 
когда он стал главой государства. Напомним, 

что первый его президентский срок начал свой 
отсчет в августе 2014 года.

Исламизация на марше
6 июня этого года суры Корана зазвучали 

уже под сводами центрального нефа Святой 
Софии. Впервые за 82 года. Чтение священной 
книги мусульман проходило в течение 30 дней, 
с 6 июня по 5 июля, — то есть весь период Рама-
дана, мусульманского поста, по случаю которого 
и провозился обряд. Принадлежащий властям 
религиозный телеканал TRT Diyanet TV ежедневно 
передавал картинку в прямом эфире. А 1 июля в 
Айя-Софии впервые с 1934 года раздался азан 
— призыв муэдзина к молитве. В исторической 
церемонии, транслировавшейся опять-таки по 
государственному телеканалу, принял участие 
глава управления по делам религии Турции 
Мехмет Гермез. За несколько дней до начала 

Рамадана было объявлено, что «на 30 дней Айя-
София вновь превращается в мечеть». 

Это вызвало возмущение во всем христи-
анском мире. В первую очередь, разумеется, в 
православной его части. «Каждое отклонение 
нашего требования соблюдения уважения по 
отношению к священным местам нашей веры 
представляет покушение на нас самих, на ми-
ровую цивилизацию, на мировое культурное 
наследие, которое Турция как демократическая 
страна должна соблюдать и хранить», — заявил 
по этому поводу глава Константинопольской 
православной церкви патриарх Варфоломей. 
«Это нас очень беспокоит, если использовать 
самые мягкие выражения», — вторит ему иерарх 
Элладской православной церкви, митрополит 
Серронский и Нигритийский Феологос.

Свою озабоченность угрозой смены статуса 
Айя-Софии выразил и Вашингтон. «Соединенные 
Штаты признают собор Святой Софии памятни-
ком особого значения, — заявил представитель 
Государственного департамента США Марк То-
нер. — Мы призываем правительство Турции 
сохранить собор Святой Софии таким образом, 
который уважал бы традиции и сложную исто-
рию». Но, пожалуй, наиболее жесткую оценку 
ситуации дал МИД соседней Греции: «Проведе-
ние мусульманских религиозных обрядов в объ-
екте из списка Всемирного наследия ЮНЕСКО 
непостижимо. Это проявление неуважения и 
потери контакта с реальностью, граничащее с 
фанатизмом. Подобные действия несовместимы 
с современным, демократическим и светским 
обществом».

Есть мнение, что проведение мусульманских 
обрядов в Святой Софии стало местью турок за 
признание Германией геноцида армян (соответ-
ствующее решение было принято бундестагом 
2 июня). Версию «возмездия» вроде бы под-
тверждают и слова депутата парламента Турции 
от правящей партии Шамиль Таяра. «Поскольку 
США благоволят к Рабочей партии Курдистана 
и к Гюлену, поскольку Германия поддалась на 
ложь о геноциде, о дружбе больше речи быть 
не может, — написал парламентарий в своем 
Твиттере в начале июня. — Значит, настал че-
ред Турции: Айя-София должна открыться для 
паломников». 

Но это слишком простое объяснение. Аза-
ном в Айя-Софии процесс исламизации Турции 
далеко не ограничивается, в том числе в той его 
части, которая касается объектов византийского 
наследия. Список древних христианских хра-
мов, лишенных музейного статуса и ставших 
мечетями, постоянно растет. За последнее де-
сятилетие такую трансформацию претерпели по 
меньшей мере десяток памятников архитектуры. 
К примеру, два года назад судьбу упомянутых в 
обращении ФНКА соборов в Измире — здесь, 
кстати, в 787 году проходил Седьмой Вселенский, 
или Никейский, собор — и Трабзоне разделил 
храм Святой Софии в Эрегли (византийская 
Гераклея): он стал «мечетью Орхана» — в честь 
турецкого султана Орхана I. Вскоре к ним до-
бавится собор в Энезе (Энос): в минувшем году 
представители властей объявили, что по за-
вершении реконструкции энезская Айя-София 
также станет мечетью.

А вот еще более свежее сообщение: весной 
этого года турецкие власти обратили в госсоб-
ственность сразу шесть христианских церквей, 

расположенных в провинции Диярбакыр (отно-
сится к так называемому Турецкому Курдистану). 
Все экспроприированные храмы, принадлежав-
шие Армянской апостольской, Армянской като-
лической, Халдейской католической, Сирийской 
православной и протестантской церквям, явля-
ются ценнейшими памятниками архитектуры. 
Возраст одного из зданий составляет порядка 
1700 лет. Предлог, выдвинутый чиновниками, 
благовиден: церкви нуждаются в реставрации. 
Однако бывшие собственники подозревают, 
что дело вовсе не в заботе о сохранности зда-
ний и что христианских богослужений стены 
древних храмов больше никогда не увидят. И, 
учитывая нынешние политические тенденции 
в Турции, эти опасения вряд ли можно назвать 
беспочвенными.

Камо грядеши?
Судя по всему, недолго осталось пребывать 

в музейном состоянии и константинопольской 
Святой Софии. Хотя официальных заявлений на 
этот счет сделано пока не было, все возможно. 
«Этого ни в коем случае нельзя допускать, — 
говорит председатель Национального комитета 
византинистов России, президент исторического 
факультета МГУ академик РАН Сергей Карпов. 
— Это памятник мирового значения». Академик 
разделяет тревогу по поводу отношения властей 
Турции к византийскому наследию: «Музеи долж-
ны оставаться музеями». Иначе, считает ученый, 
велик риск того, что исторический облик храмов 
может быть утрачен: «Великолепные фрески могут 
быть закрыты, могут быть забелены».

По мнению Карпова, очень важно выбрать 
правильный тон в диалоге с Анкарой: «Не нужно 
обострять, не следует педалировать религиозный 
фактор. Будет только хуже. Надо действовать 
очень тактично, осторожно и взвешенно. Главное 
для нас — чтобы были сохранены замечатель-
ные произведения византийского искусства и 
чтобы они были доступны представителям всех 
конфессий».

Проблема, правда, в том, что с победой Эр-
догана над своими противниками, учинившими 
попытку военного переворота, турецкому лидеру 
все больше приходится прислушиваться к своим 
сторонникам. А это по большей части исламисты, 
и не всегда умеренного толка.

«Светской Турции Кемаля Ататюрка более 
не существует. Есть исламская Турция Реджепа 
Тайипа Эрдогана. Собор Святой Софии стал 
музеем, а не мечетью, в период сближения Тур-
ции с европейским пространством. Но все, этот 
период кончился», — полагает президент Инсти-
тута Ближнего Востока Евгений Сатановский. По 
мнению эксперта, вряд ли стоит рассчитывать 
на то, что этим планам помешает возмущение 
мировой общественности. 

Что ж, если картина и впрямь столь мрачна, 
как считает эксперт, то перед христианами всего 
мира, и прежде всего православными, стоит 
непростая задача. Но она по-настоящему свя-
щенна. И если есть хотя бы малейший шанс на 
то, что турецкое руководство все-таки услышит 
голос разума и не решится окончательно выйти 
за рамки цивилизации, то его, конечно, надо ис-
пользовать. Будем надеяться, что встреча Путина 
и Эрдогана этому поспособствует.

Даниил ВЛАДИМИРОВ. 

ОБЩЕСТВО
К нам едет Эрдоган: 9 августа со-
стоится первая с начала кризиса в 
российско-турецких отношениях 
встреча президентов двух стран. 
Главная тема предстоящего раз-
говора очевидна — восстановле-
ние двусторонних связей. Однако 
Федеральная национально-
культурная автономия (ФНКА) 
греков России предлагает допол-
нить повестку саммита еще одним 
важным вопросом — о ситуации с 
расположенными в Турции объ-
ектами мирового христианского 
наследия. «С болью в сердце мы 
наблюдаем процесс их фактиче-
ского уничтожения путем пре-
вращения в мечети византийских 
храмов и церквей», — говорится в 
обращении организации на имя 
Владимира Путина.

ПЕЧАЛЬНАЯ СУДЬБА ХРИСТИАНСКИХ СВЯТЫНЬ В ТУРЦИИ
Православная общественность просит Владимира Путина поднять
на предстоящих переговорах с Эрдоганом тему
«уничтожения византийского наследия»

ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ ПОСЛЕ
Проект «Северный поток-2», предусматривающий 
строительство газопровода по дну Балтийского 
моря, может привести к коллапсу украинской эконо-
мики, считают в Госдепе США. Спецпосланник аме-
риканского МИД Амос Хочстейн заявил, что вместе с 
потерей статуса транзитера российского газа Украи-
на лишится доходов, которые она получает от тран-
зитных сборов. А это прямой путь к краху и без того 
нестабильной экономики страны.

Американцы не первый раз высказывают свое «фи» в отно-
шении «Северного потока-2». Тот же Хочстейн недавно утверждал, 
что проект несовместим с единством и национальной безопас-
ностью Европы в целом. При вводе трубопровода в эксплуатацию 
могут быть нарушены отношения между Западной и Восточной 
Европой. Поскольку не только Украина, но и Польша со Словакией 
перестанут получать деньги от транзита российского газа.

Напомним, что в рамках проекта «Северный поток-2» пред-
полагается построить две нитки газопровода мощностью 55 млрд 
кубов газа, которые пройдут через Балтику от берегов России 
до Германии. После окончания строительства через него будет 
идти 80% российского газа, а доля его на немецком рынке вы-
растет с 40 до 60%.

Нынешнюю свою озабоченность в связи с проектом «Север-
ный поток-2» США связывают конкретно с будущим украинской 
экономики. В Госдепе посчитали, что Украина, не будучи транзи-
тером российского газа, потеряет до $2 млрд дохода. Оправиться 
от такой потери шаткая экономика страны вряд ли сможет. Она 
просто рухнет, уверен Хочстейн. Потери Словакии и Польши в 
случае прекращения действия нынешнего маршрута поставок 
газа в Европу тоже велики, но все же не настолько, как в случае 
с Украиной: $0,8 млрд и $0,4 млрд соответственно.

«Не думаю, что транзит российского газа «обнулится» полно-
стью. Сейчас через Украину идет порядка 60 млрд кубов. «Север-
ный поток-2» — это 55 млрд, но сразу выйти на эту величину вряд 
ли возможно. Так что такие страны, как Словакия, скорее всего, 
продолжат получать газ по старой схеме», — считает директор 
Фонда энергетического развития Сергей Пикин.

То, что «Газпром» не планировал полного отказа от транзита 
газа через Украину, ранее подтвердил и замглавы компании 
Александр Медведев. В свое время на сохранении транзита 
настаивала Германия, которая даже ставила это в качестве 
условия реализации «Северного потока-2». Такую позицию по-
нять можно. Запад заинтересован в том, чтобы Россия качала 
газ через Украину, чтобы сократить свои расходы на поддержку 
этой страны. Для США выгодно прекращение транзита через 
Украину, только если «Северный поток-2» не будет построен. В 
Штатах не скрывают свои планы по увеличению объема поста-
вок сжиженного природного газа. Пока в Европу прибыл только 
один танкер с газом из Америки, но Европа для США — весьма 
перспективный рынок.

По мнению Сергея Пикина, процесс «отлучения» Украины 
от транзита российского газа, скорее всего, будет сильно рас-
тянут во времени. Запуск «Северного потока-2» намечен на 
2019 год. В том же году спорный договор между «Газпромом» и 
украинским «Нафтогазом» о транзите российского газа в Европу 
утратит юридическую силу. Само строительство «Северного 
потока-2» должно начаться весной 2018 года. На сегодняшний 
день завершены геофизические изыскания по морскому участку 
газопровода.

— «Газпром» готов протянуть трубу по дну Балтийского моря, 
но дальше эта труба должна идти по суше, а для этого требуется 
соответствующая инфраструктура. Пока я не вижу конкретных 
идей по этому поводу. То есть можно сказать, что проект все еще 
находится на низком старте, — заключил эксперт.

Нина ЕГОРШЕВА.

Кому не нужен  
«Северный поток-2»

БЕЗ РОССИЙСКИХ 
$2 МЛРД УКРАИНА 
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Если вам за 80 и вы обладатель 
квартиры в Москве, то вы уже 
на прицеле. Ну а если квартира 
где-нибудь в центре, на вас уже 
круглосуточно красная мушка 
снайпера — черного риелтора. 
И неважно, что у вас есть дети, 
и даже то, что они живут с вами 
в одной квартире. 

88-летняя Нина Ивановна Грачева вышла из 
дома на Котельнической набережной 22 апреля 
2016 года. У сына есть все основания предпо-
лагать, что его престарелая мать находится в 
руках мошенников: через месяц после пропажи 
в регистрационную палату принесли договор 
пожизненной ренты, подписанный его мамой, на 
абсолютно незнакомого человека. А где все это 
время находится сама Нина Ивановна и в каком 
она состоянии — этого сыну не сообщают.

Заявления в полицию, прокуратуру и След-
ственный комитет не помогли вернуть старую 
женщину домой. Хотя полицейским доподлинно 
известно, где и с кем она находится. На допрос в 
Следственный комитет старушку привез целый 
кортеж черных джипов, и охраняли ее от родни 
шестеро крепких мужиков в цепях. 

— Я очень переживаю за свою маму и уже не 
знаю, что делать, — чуть не плачет Олег Гра-
чев. — Помогите! Полиция бездей-
ствует! Я уже везде был, огромное 
количество заявлений написал. 
22 апреля 2016 года она вышла 
из дома вместе с социальным ра-
ботником Екатериной Бочаровой. 
Сказали, что в церковь. Прошло два 
часа, и жена стала беспокоиться. 
Телефон мамы стал недоступен, 
тогда Оля позвонила Екатерине. Та 
сказала, что довела бабушку до подъ-
езда и ушла. Якобы та отправилась в 
гости. Какие гости? Мама никогда ни к 
кому не ходила, она вообще месяцами 
из дома не выходила — у нее страх 
перед чужими людьми, серьезные про-
блемы со слухом. Екатерина, которая 
общалась с нашей семьей уже около 
девяти месяцев, прекрасно об этом 
знала. Мы очень заволновались и стали 
искать старушку по всей округе. Ближе к 
вечеру мамин телефон появился в сети. 
И она каким-то не своим голосом сказала 
нечто совершенно ей не свойственное: 
«Я у хороших людей, приду домой, когда 
захочу...» — и положила трубку. 

Три дня вся семья — Олег с женой 
Олей, а также его первая супруга Нелли 
с их дочерью, внучкой Нины Ивановны, — 
днем и ночью бегала по району и искала 
старушку. Привлекли волонтеров из от-
ряда Лизы Алерт, обклеили фотография-
ми бабушки все столбы. Потом было заведено 
разыскное дело.

— Чуть позже мы обнаружили, что вместе 
с мамой исчезли и все правоустанавливающие 
документы на квартиру и дачу, а также все на-
личные деньги — около 400 000 рублей. После 
такого мы уже не сомневались, что это самое 
настоящее похищение.

Беспрерывные поиски продолжались 20 
дней. С помощью оператора сотовой связи 
удалось установить, что последний звонок был 
сделан Грачевой из Подольска. 

— В этом городе у нас нет ни друзей, ни 
родственников. Мы поехали в Подольск, бегали 
с фотографией по городу, обклеили объявления-
ми о пропаже все столбы. Все безрезультатно. 
А вечером 11 мая, возвращаясь домой, мы с 
женой встретили в подъезде соседку, которая 
между делом сообщила нам, что участковый 
нашего района Евгений Орлов что-то знает про 
маму. И якобы давно ждет нас к себе. Я тут же 
ему позвонил, и действительно оказалось, что 
он уже неделю как в курсе, где находится Нина 
Ивановна. Я возмутился: как так, мы уже с ног 
сбились, а участковый не удосужился ни нас, 
членов семьи, ни своих коллег из ОВД «Таганский» 
уведомить об этом. Он как ни в чем не бывало 
ответил: «Праздники... и вы сами должны были 
ко мне ходить за информацией». 

Оказывается, 88-летняя Нина Ивановна Гра-
чева приехала к участковому еще 5 мая 2016 
года и собственноручно написала заявление 
с просьбой прекратить поиски. Поскольку она 
возвращаться домой не хочет и живет теперь 
у некоего Галкина Александра Викторовича в 
Подольске, называемого опекуном. 

— Мы были в ужасе, — вспоминает Олег. — 
Нам дали почитать это заявление. Мама в силу 
своего возраста любила пожаловаться, но не 
до такой степени, как там было написано. Меня 
и жену она просто обливала грязью. А также на-
писала: «...Меня спасли добрые, очень хорошие 
люди, которых я не видела раньше и не была 
знакома с ними». Было в деле и объяснение этого 
Галкина, который при этом пишет, что знает мою 
маму уже год. Что самое удивительное, участ-
ковый сказал нам: «Я так понимаю, социальный 
работник в курсе, где находится ваша бабушка... 
Мне пояснили, что все это с подачи соцработ-
ника и произошло» (имеется аудиозапись этого 

разговора. — «МК»). После всего этого мне 
не стало легче, я, да и вся наша семья, мы все по-
няли, что бабушке угрожает серьезная опасность. 
Я был уверен, что и полицейским это должно быть 
ясно — старый человек в руках у неизвестного 
типа, который тайно от близких родственников 
вывез ее за пределы Москвы в неизвестное ме-
сто, без вещей, без лекарств, зато с документами 
на все имущество и деньгами...

Прямо от участкового Олег Грачев помчался 
в ОВД «Таганский». Там заверили, что вызовут для 
допроса и этого Галкина, и саму Нину Ивановну. 
Однако уже на следующий же день сообщили, 
что мать отказывается встречаться и говорить с 
кем-либо из родственников. Кроме того, в ОВД их 
проинформировали, что Галкин Александр Вик-
торович (опекун) — заслуженный военный, Герой 
РФ и вся информация по нему засекречена. 

— Это единственное, что нам сообщили 
полицейские о личности, у которой долгое вре-
мя находится наша мать. 19 мая 2016 года, со 
слов полицейских, была сделана видеозапись 
объяснений мамы. Нам посмотреть ее не дали, 
сказали, могут передать копию записи только 
по решению суда. Так как права ознакомиться с 
материалами проверки у нас нет! А разыскное 
дело следователь Оксана Молодякова решила 
закрыть. 

То есть человек все еще отсутствует по ме-
сту жительства, ее деньги, документы исчезли, 
лекарств у нее нет, но разыскное дело закрывают. 
Родственники даже не получили возможности 
убедиться, что на допросы действительно при-
ходила их бабушка. Что с ней все в порядке, что 
она жива и здорова, что ее можно навестить и 
убедиться в ее безопасности. Полицейские по-
верили какому-то неизвестному семье Герою Рос-
сии, который вдруг ни с того ни с сего озаботился 
судьбой престарелой и больной женщины. 

— Я пошел и написал заявление в 

прокуратуру, но уже не о пропаже человека, 
а об умышленном удержании и покушении на 
жизнь. И параллельно стал наводить справки 
об этом Галкине. В Интернете есть совершенно 
открытая база данных всех Героев РФ. И в ней 
действительно числится человек по фамилии 
Галкин. Но зовут его не Александр, а Алексей. 
Есть его должность, дата рождения и прочая 
информация. Ничего секретного. Приехал я ис-
кать мать и по тому адресу, который указан в 
объяснениях этого Галкина-опекуна. Но ни такого 
дома, ни такой квартиры в Подольске нет. 

Олег Грачев узнал новые жутковатые под-
робности. 24 мая в отделение Росреестра по 
Восточному округу двое молодых людей при-
везли его 88-летнюю мать. 

— Они пытались зарегистрировать договор 
пожизненной ренты с бесплатной передачей 1/2 
нашей квартиры (вторая половина уже давно 
принадлежит моей дочери) на некоего Голубева 
Павла Валентиновича. Договор не зарегистриро-
вали, так как у сотрудников возникли сомнения, 
что наша бабушка вообще адекватна. Я знаю все 
правила, знаю, что договор ренты вступает в 
силу через полгода, а если рентодатель умирает 
раньше этого срока, все отменяется. Я боюсь 
предположить, сколько именно проживет моя 
мать после регистрации такого договора, и что 
с ней сделают эти «братки» через полгода — не-
известно. Кроме того, у мамы на руках была до-
веренность на право управления ее имуществом, 
выписанная аж на шестерых человек: Анатолия 
Куимова, Анастасию Курбакову, Степана Пахаре-
ва, Романа Павлухина, Елену Сайганову, Артема 
Соловова. Кто все эти люди? Мы никого из них 
не знаем и никогда не знали. 

■ ■ ■
Первый и пока единственный раз семья 

увидела Нину Ивановну только 22 июня 2016 года 
в отделе СКР по Таганскому району. 

— Нам случайно стало известно, что 22 июня 
для опроса в СК вызвана наша бабушка вместе с 
этим Галкиным, — рассказывает супруга Олега 
Ольга. — Допрос был назначен на 21.00. Поче-
му? Нам ответили, что Галкину так удобнее, так 
как днем он на работе. Господи, да для нашей 
Нины Ивановны в такое время быть 
не дома — это просто невозможно! 
Мы приехали к 20.00 все вместе — я, 
муж, подруга семьи Марина, бывшая 
жена Олега Неля и адвокат Александр. 
Поднявшись на 3-й этаж, мы увидели 
нашу бабушку в явно подавленном со-
стоянии. Она сидела одна в коридоре в 
той же самой одежде, в которой вышла 
из дома два месяца назад. Я заметила, 
что она явно и не мылась все это время. 
Всегда ее купала я, и вряд ли нашелся 
бы человек, которому она доверилась. 
Видеть это было невыносимо. Я запла-
кала, обняла бабушку и предложила ей 
поехать домой. Она тут же согласилась, 
и мы потихоньку — она быстро не может 
ходить — стали спускаться вниз. 

Но тут же на третьем этаже семью 
остановили некие сотрудники полиции и 
незнакомые мужчины. 

— Меня стали обвинять в похищении 
старушки, грозились строгими мерами 
вплоть до заведения на меня уголовного 

дела, — вспоминает Ольга. — Нас всех изолиро-
вали, охраннику велено было: «Этих не впускать». 
И в течение 4 часов мы ждали, когда закончится 
опрос Галкина, его подельников и нашей бабушки. 
Так как нам определили место у входа, напро-
тив охранника, то пришлось стать невольными 
свидетелями приездов и отъездов Галкина на его 
машине вместе с сотрудниками следственного 
отдела. Было ощущение, что ему (Галкину) здесь 
вполне комфортно, он даже пытался с нами по-
говорить, объявив себя волонтером, спасителем 
бабушек и Героем России. Он не стеснялся вы-
сказывать свои оценочные суждения… про себя: 
«Я хороший», про меня: «Ты злая», про мужа: «Ты 
идиот»… Только непонятно, почему этого доброго 
и хорошего человека не волнует, что бабушка не 
переодевается в купленную (по его словам) новую 
одежду, почему привозит ее на опрос поздним 
вечером (время, когда она уже спит).

Однако Ольге все-таки удалось один раз 
подняться на третий этаж. 

— Пока наш сторож отвернулся, я поднялась 
вверх по лестнице. Там в коридоре на третьем 
этаже я застала такую картину: следователь 
инструктировала Нину Ивановну и объясняла, 
что именно она должна будет сейчас говорить на 
камеру: «Скажите — я не хочу с сыном общаться, 
я не хочу отвечать на его вопросы. Мы сейчас 
все зафиксируем на камеру и не будем больше 
вас мучить». Бабушка наша очень плохо слышит, 
поэтому следователь говорила очень громко, 
на весь коридор. А когда заметила меня, то тут 
же набежали полицейские и отвели меня вниз. 
Через несколько часов на опрос был вызван Олег, 
ни меня, ни кого бы то ни было еще следователи 
слушать не собирались. А Олегу — единствен-
ному сыну — на допросе полицейские даже не 
разрешили мать за руку подержать. 

До часу ночи вся семья сидела в СК у входа. 
И они видели, как их бабушку посадили в черный 
джип (еще два таких же стояли «на охране») и 
увезли в неизвестном направлении. 

— Больше мы маму не видели. В След-
ственный комитет ни меня, ни жену с той ночи 
не вызывали. Что там и как с моим заявлением 
— непонятно. Как понимать слова полицейских: 
«Нам нужно узнать объективную сторону произо-
шедшего, мы всех опросим»? Я предполагал, 
что опросят всех людей, кто знал маму не 2 ме-
сяца, как этот Галкин и Кº, а знакомых, соседей, 
кто жил рядом с ней долгие годы… Никто из 
правоохранительных органов ни разу не пришел 
к нам в дом, никто не поговорил с соседями, с 
родственниками. Как это возможно? 

■ ■ ■
Как вообще возможно, что вокруг старушки 

появилась целая толпа каких-то неизвестных 
семье людей? Ведь, кроме родственников и со-
трудников социальных служб, в квартире никого 
и не было никогда. 

— У Нины Ивановны очень тяжелый характер. 
Она ни с кем не могла уживаться и мало с кем 
общалась, — рассказала нам соседка семьи Гра-
чевых. — Нина Ивановна очень редко выходила из 
дома. Только если в поликлинику или за пенсией. 
Но сын все это терпел, чтобы не оставлять ста-
ренькую маму одну. И во всем ей потакал. Вплоть 
до того, что ремонт они не делали, потому что 
мама против. Все-таки такой у нее уже преклон-
ный возраст. Оля — жена Олега — очень хорошо 
с Ниной Ивановной ладила. Даже 
дружила. 

— Мы живем с мамой последние 10 лет, — 
говорит Олег, — так как ей одной тяжело, возраст 
уже солидный. Она давно стоит на обслуживании 
у ГБУ ТЦСО «Таганский». Когда мы с ней стали 
жить, то она все равно не стала отказываться 
от помощи соцработников: привыкла, и ей так 
удобнее. Мы не возражали. До этой Екатери-
ны Бочаровой, которая проработала с мамой 9 
месяцев, вплоть до ее похищения, к нам ходила 
несколько лет Елена Шевелева. Со всеми этими 
женщинами жена знакома, общалась, даже можно 
сказать, дружила и вела доверительные беседы. 
Моя супруга не работает и сидит дома. После 
того как маму похитили, мы написали заявление 
в Центр социального обслуживания «Таганский». 
Там устроили проверку и в работе Екатерины 
нашли нарушения, оказывается, по правилам 
она не имеет права приходить в дом к старикам 
с кем-то. К нам же она все время приходила с 
какими-то людьми. То это была «подруга», то 
«родственник». Все эти люди якобы помогали 
ей носить сумки.

Вообще отзывы женщин, обслуживающих 
Нину Ивановну Грачеву в разные годы, сильно 
разнятся. Елена Шевелева, которая ходила к 
бабушке больше 3 лет, в шоке: 

— Я не верю, что Нина Ивановна могла куда-
нибудь уйти с малознакомым человеком. Она 
очень аккуратная старушка и очень боязливая. 
Я бы даже сказала, что у нее была повышенная 
боязливость: когда мы ходили с ней в банк за 
пенсией, то это для нее было целое испытание. 
Надо было обязательно, чтобы она держала 
сумку, и я держала, и плюс она еще крепко-
крепко держала меня за руку. И еще она очень 
аккуратная, особенно в плане своего здоровья. 
Для Нины Ивановны не принять вовремя ее та-
блетку или не показаться врачу — настоящая 
трагедия. Чтобы она вот так вот ушла из дома 
без одежды и своих лекарств... я не могу в это 
поверить просто. 

Отношения с сыном и невесткой Лена опи-
сывает как доброжелательные. 

— По крайней мере, мне на них она никогда 
не жаловалась. Наоборот, часто слышала от нее: 
«Ой, это вот мне не покупай, мне Оля уже при-
несла» или: «Все хорошо, мне Олег помог».

Ну а Екатерина Бочарова, которая, собствен-
но, последняя и видела старушку, уверяет, что 
та не вернулась домой из-за сына: 

— Да она просто не захотела возвращаться 
домой, вот и все, — твердит Екатерина. — Она 
мне неоднократно рассказывала, что у них не 
самые теплые отношения в семье. Жаловалась 
на сына, что он ей не дает жизни, что он хоронить 
ее не будет, что она никому не нужна. Я и сама 
чувствовала, что обстановка у них какая-то напря-
женная. Невестка Нины Ивановны, мне кажется, 
даже стояла под дверью и подслушивала, когда 
я приходила. 

— А что же вы в полицию не сообщили, 
если считали, что жизни бабушки что-то 
угрожало? 

— Однажды я вызвала к Нине Ивановне по-
лицейских, она сама позвонила мне вечером и 
попросила об этом. Но когда наряд приехал, она 
не открыла им дверь. 

— А что вас смущало вообще? Вы видели 
синяки? Или грязь в квартире? Или бабушка 
выглядела неопрятно? 

— Да нет, чисто у них было. Нина Ива-
новна тоже вроде всегда чисто одета и сама 
тоже чистенькая. Синяков никаких на ней я 
не видела никогда.

— А из дома вы с Ниной Ивановной 
часто уходили гулять? 

— В тот раз в апреле она впервые на 
моих глазах вышла из дома. Сначала мы в 
церковь пошли. А потом она попросила до-
мой ее не провожать, а оставить на улице. 
Сказала, что пойдет в гости. 

■ ■ ■
Вот так вот был человек — и нет. Те-

перь он у каких-то посторонних людей 
(хотя, скорее, нелюдей), у которых под 
каждую старушку есть готовый сценарий. 
И финал у него всегда один — отъем 
дорогостоящих квадратных метров. 
Этот мошеннический произвол оче-
виден всем здравомыслящим людям, 
но только не людям в погонах и при 
званиях. 

P.S. Просим считать данную 
публикацию официальным обра-
щением в прокуратуру Российской 
Федерации. 

Дина КАРПИЦКАЯ. 
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ОБЛАСТЬ
Чем больше во властной вертикали по-
является уполномоченных по защите 
малого бизнеса, тем, собственно, мень-
ше остается тех, которые нуждаются в 
покровительстве и поддержке. Как го-
ворится, нет предпринимателя — нет и 
проблем.
«МК» решил с ветерком проехаться по 
горизонтали нашей жизни — от Москвы 
до самой Владимирщины. Все культур-
ненько и все пристойненько — даже ни-
какой стихийной торговли. Или кризис 
еще не докатился до народа, или...

Первую точку придорожной торговли на 
Горьковской автостраде встречаем сразу за 
Балашихой, в Старой Купавне Ногинского райо-
на. Предприниматель не называет свою фами-
лию, хотя заверяет, что документы в порядке, 
торгует на законных основаниях. Его «арсена-
лы» — все, что может пригодиться на дачном 
участке, причем вдвое дешевле, чем в магазине. 
150-литровые пластиковые бочки в хозяйстве 
нужны? Вот они — по 1100 рублей за штуку, в 
магазине или на стройрынке они 1600–1800 
рублей. Пластиковая тара — это вам не металл, 
который ржавеет и который надо раз в два года 
красить. На века! Еще вдоль Горьковской трассы 
стоят такие же бочки, но меньшим объемом, 
лейки, ведра, канистры, грабли, лопаты — все 
на любой вкус.

Спрашиваю: как давно в бизнесе?
— 4 года, — отвечает он. — В 40 лет завод, 

где работал, отправил меня на пенсию: дескать, 
старый. В 40 лет! И действительно, работу в 40 
лет нигде не найдешь, даже не разговаривают... А 
как кормить семью? Зарегистрировал ИП (инди-
видуальный предприниматель), кое-как удается 
сводить концы с концами…

Из беседы, которую никак не удается повер-
нуть в русло придорожной торговли, узнаю, что в 
Ногинском районе (55 км от Москвы) «списывают» 
всех здоровенных мужиков в расцвете сил, кото-
рым стукнуло 40 лет. Это как приговор.

— Мой товарищ на производстве работал 
с 20 лет, сразу после армии устроился, — рас-
сказывает продавец. — Без всякого об-
разования дорос до мастера, в тонкостях 
овладел технологией — этого ни один 
диплом не дает. В 40 лет, день в день, 
уволили. Старый! Сейчас без работы.

Возмущаюсь вместе со своим со-
беседником. Что может неоперившаяся 
молодежь?!

Но, оказывается, практические на-
выки работника для руководителей мест-
ных предприятий сегодня не обязательны. 
Молодому сотруднику назначают зарплату 
в 25 тыс. руб. в месяц, за каждый косяк-
нарушение — штраф 1000 руб. В итоге на 
руки те получают 15 тыс. руб., а разница 
оседает в кассе работодателя. Так практиче-
ски везде — от Москвы до самых до окраин. 
Государству 40-летние не нужны.

А здесь, на Горьковке, индивидуальный 
предприниматель сам себе генерал. Никто ему 
на возраст не укажет. Что наторговал — все твое, 
за исключением налогов. «Бизнес этот можно 
развивать, — считает предприниматель. — Вдоль 
меня по трассе ездят десятки машин из Бело-
руссии, Смоленска, предлагают разные товары. 
Но рисковать, пускаться в собственное дело 
сегодня охотников немного, какая-то апатия у 
людей...» 

Отправляясь вдоль Горьковской автострады, 
мы ожидали как бы вернуться в «лихие 90-е», 
когда на каждом шагу, до самых Петушков и 
далее, жители региона торговали всем 
подряд. То было время 

бартера, когда зарплату платили не живыми 
деньгами, а продукцией предприятия, на кото-
ром работали.

Купить можно было хрусталь, полотен-
ца, складные стульчики, резиновые сапоги-
скороходы, люстры — в общем, все, что произ-
водила подмосковная промышленность.

Благодаря этому торговому Гуляйполю на-
селению в те времена удалось выстоять.

Сегодня история совсем другая, никакого 
бартера, а за задержки в выплате зарплаты над-
зорные органы даже могут возбудить уголовное 
дело. Прямо как в лучших домах Лондона.

Но безработица, возрастной ценз в 40 
лет, снижение уровня жизни в результате 
кризиса, по идее, должны снова выгнать 
наших соплеменников на автострады.

Но… Пусто на обочинах, хоть шаром 
покати! Впрочем, нет, появившиеся тор-
говые центры, АЗС и прочая социальная 
инфраструктура говорят, что за минув-
шие годы страна хоть в чем-то рванула 
и преуспела.

Следующую торговую точку мы 
повстречали только километров через 
50, уже в Орехово-Зуевском районе, в 
деревне Малая Дубна. Кроме нее еще 
две соседние деревушки — Плотава и 
Ожерелки — для проезжающих на дачи 
москвичей выставили большие и ма-
ленькие мягкие игрушки. Сотни разных 
медвежат, слонят, осликов и пр.

Бодро спрашиваю владельца это-
го «магазина»: как идет торговля?

— А никак не идет, — машет в отчаянии 
руками он, — сейчас кризис, кому нужны эти 
медвежата?

— Зачем же их тогда продаете? — удивляюсь 
я. — Изучите спрос, обновите ассортимент…

— Что мне привозят, то и продаю, — от-
вечает он.

«Продаю», впрочем, сказано слишком смело. 
Владелец магазина у дороги Артур Епремян — 
гражданин России, в Подмосковье живет 18 лет, 
его сын уже служит в российской армии.

Но получить разрешение на торговлю Артуру 
не удается. Собрал необходимые документы, 
зарегистрировал ИП. Все равно... вне закона, 
низ-зя-я.

— Иногда меня по два раза в день полиция 
штрафует по 500 рублей, — он показывает кви-
танции и постановления мирового судьи. — В 
прошлом году я уплатил тысяч 20 штрафов, в 
этом году уже 6000.

— Может, намекают на откат? — предпо-
лагаю я. — Тогда все будет в порядке.

— Никаких намеков, с этим строго, — отве-
чает Артур. — Но штрафы меня доконали.

Несколько лет назад на свои не очень богатые 
средства он заасфальтировал съезд с Горьковской 
автодороги к своей точке. Машины даже могут 
припарковаться. Территория очень чистая.

Но торговля (если ее так можно назвать) 
незаконная. Такие же проблемы испытывают и 
другие «внедорожники» из соседних деревень 
Плотава и Ожерелки. Они тоже подключились к 
нашему разговору. В основном пенсионеры — как 
снискать хлеб насущный, тем более если сегодня 
в пенсионеры записывают и 40-летних?

Чем живут-могут?
— Это мой участок, 15 соток, — поясняет 

Артур. — У меня куры, гуси, кролики. В теплице 
выращиваю помидоры. Но это все — чтобы се-
мью прокормить, у меня еще жена и дочь учится 

в университете. А какой-то прибыли, свободных 
денег совсем нет.

Ситуацию мы попросили прокомменти-
ровать Виктора ЕРМАКОВА, омбудсмена по 
защите малого и среднего бизнеса в РФ:

— Действительно, придорожная торговля 
мелких предпринимателей в последние годы 
сократилась в разы, — говорит Виктор Петрович. 
— С одной стороны, люди хотят самоопределить-
ся в этой жизни, стать кузнецами собственного 
счастья. С другой стороны — политика местных 
властей, их стремление — и это ни для кого не 
секрет — кошмарить бизнес.

Однако главная причина, характерная для 
сельской местности, состоит, видимо, в том, что 
местное население не ориентируется в нашем 
законодательстве, не знает, куда идти, чтобы 
«легализоваться», чтобы работать открыто и 
без штрафов.

В последние годы было принято много раз-
ных законов, и не у всех есть желание их изучить, 
узнать о своих правах.

— Но именно дальние районы испытыва-
ют дефицит рабочих мест, там, как правило, 
и сидят без работы. Им и в Москву ездить не 
ближний свет, и собственное дело органи-
зовать не получается…

— Здесь я с вами совершенно несогласен. 
Даже Всемирный банк, который трудно заподо-
зрить в симпатиях к нашей стране, признал, что в 
России законодательная база для предпринима-
тельства значительно упрощается. Мы с какого-то 
120-го места в мире «пересели» на 55-е.

Что я имею в виду? Закон о самозанятости 
населения, принятый не так давно. О нем, к со-
жалению, еще не все знают.

— Что за закон?
— Ну вот видите, и вы не в курсе. Это 

уникальное, из ряда вон выходящее событие. 
Приобретаешь патент индивидуального пред-
принимателя, платишь за это копейки и спокой-
но работаешь. Никаких вопросов со стороны 
проверяющих структур. Вдобавок ко всему 
этому еще на 3 года освобождаешься от уплаты 
налогов!

Что пугает, останавливает людей? Неопре-
деленность. Они не знают, пойдет ли, допустим, 
у них торговля? Смогут ли платить налоги? И 
т.д., и т.п.

За три года работы человек и законы выучит, 
и поймет, что он ничего не нарушает, «отстеги-
вать» будет не за что. Он полностью войдет в 
правовое поле.

■ ■ ■
В общем, нам всем надо еще чуток потер-

петь, когда во всей красе вступит в силу закон 
о самозанятости и когда никаких придирок уже 
не будет.

Держаться нам предложил даже премьер-
министр...

Владимир ЧУПРИН.

Прямо из собственного дома, 
из-под носа у всей родни 
под руку с сотрудницей 
социальных служб старушку 
похитили черные риелторы?

В МОСКВЕ 
ОРУДУЮТ 
«СПАСИТЕЛИ» 
БАБУШЕК

А БАЗАР-ТО ГОЛЫЙ!
Корреспондент «МК» проехал по некогда самой 
оживленной торговой «улице» Москва — Петушки

Нина Ивановна Грачева.

«Спаситель» бабушек.

Семья 
Грачевых.

Вид из окна 
квартиры 
Нины 
Ивановны.

Черный 
внедорожник, 
на котором 
бабушку 
привезли 
в СК.

Пластиковые бочки в дачный сезон раскупаются хорошо.

Грунт и растения 
тоже не 
залеживаются.

Мягкие игрушки нынче не в рейтинге.
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Спокойный до невозмутимости Беслан, 
выйдя к журналистам, так и сказал сразу: «Что 
сделал, еще не понял. Но знаю, и все знают, 
какая ситуация в России была до Олимпиады, 
многих спортсменов, которые также могли за-
воевать «золото», сюда не пустили. Я думаю, у 
нас это не последнее «золото». 

А сделал он то, что и было задумано. До 
Олимпийских игр дзюдоист был трехкратным 
чемпионом Европы и серебряным призером чем-
пионата мира, а в мировой табели о рангах перед 
Рио-де-Жанейро оказался почти замыкавшим 
двадцатку сильнейших. Генеральный менеджер 
сборной по дзюдо Эцио Гамба не гонял Беслана в 
этом году по турнирам, не было его и на чемпио-
нате Европы. Задачу должен был решить самого 
высокого уровня именно здесь, в Бразилии. И 
справился, объясняя победу часто употребляемым 
словом «просто». 

— Эцио Гамба сказал, это чемпионат Европы 
— слишком большой стресс, это же официальный 
и крупный старт, а перед Играми нельзя распы-
ляться. Меня все время спрашивают, как мы гото-
вились. Просто — по плану. И были уверены, что 
нас допустят до старта. Мне приятно, что я стал 
самым первым из наших, завоевавших медаль. 
Повезло просто — в том, что я именно сегодня 
выступал. Но если бы стал вторым или третьим 
чемпионом, а передо мной уже кто-то выиграл, 
тоже был бы рад. Дело же не в этом. 

Соперником Беслана Мудранова в четверть-
финале был первый номер мирового рейтинга 
кореец Вон Чжин Ким. Встречались дзюдоисты 
лишь однажды, еще перед Играми в Лондоне, по-
бедил тогда кореец. Но титулами в Рио Мудранова 
было не испугать, он это доказал в схватке и с 
корейцем, и в финальном выяснении отношений 
с казахом Елдосом Сметовым, действующим 
чемпионом мира. 

— На самом деле разницы, с кем бороться, 
нет. Неважно, чемпион мира или кандидат в 
мастера спорта, главное было выиграть. Здесь 
любая схватка может повлиять на результат. 
Самая первая схватка очень тяжело далась. Я 
много раз боролся с голландцем Муреном, но 
сегодня он вдруг повел себя совсем по-другому. 
Я даже не понимал, что с ним делать, пока не 
перестроился на другое ведение схватки и начал 
что-то делать. Но, можно сказать, воспользо-
вался соревнованием, продышался, а дальше 
уже было легче, с каждой схваткой я прибав-
лял. А Елдос Сметов как раз Беслана не удивил. 

Первые пять минут поединка в Рио закончились 
безрезультатно. 

— Да, он действующий чемпион мира, но я 
знаю, как он борется. И он знает, как это делаю я, 
так и получилось, что первые пять минут ничего не 
решили. Почему не нервничал? Просто знаю: если 
дашь волю чувствам, ничего не будет получаться. 
И потом, видно было, что Елдос устал в какой-то 
момент. Правда, расслабляться по этому поводу 
нельзя было, это же не человек с улицы зашел, 
высокий класс.

Он тоже устал, теперь уже олимпийский чем-
пион Беслан Мудранов. Но не просто до конца вы-
держал этот самый ожидаемый день Олимпийских 
игр, а хладнокровно шел за своим «золотом». 

Два поединка из пяти — четвертьфинальный с 
корейцем и полуфинальный с грузином Амираном 
Папинашвили — Мудранов выиграл с высшей оцен-
кой «иппон» (чистая победа). А после награждения, 
уже с медалью на груди, вдруг сказал, что даже не 
знает, «как получились эти «иппоны», сам не знаю». 
И признается, что точно уж не жалел, если бы по-
беда пришла в каждой схватке по преимуществу 
в одно замечание. 

«Беслан, умей сачковать, нужно отдыхать», — 
говорит ему иногда его тренер Рудольф Бабоян. А 
спортсмен все не слушается, пашет, как многим и 
не снилось. Выходит, не зря «перечит» наставнику 
таким образом. Тридцать лет — главная в спорте 
золотая медаль и, уверен тренер, еще один олим-
пийский цикл впереди.

Конечно, побед по плану не бывает, но все по-
беды готовятся. И в этом смысле золотая медаль 
Беслана — абсолютно запланированная победа. 
Ее готовили, и генеральный менеджер сборной 
России Эцио Гамба не зря говорил, что у нас есть 
шансы бороться в Рио за «золото» в четырех весо-
вых категориях, в остальных спортсмены должны 
биться за медали. Категория до 60 килограммов 
была первой в «золотом» списке.

…Да, нам никогда не сделать так, как при-
думали, например, австралийцы: на форме для 
церемонии открытия Рио-2016 размещены фа-
милии всех олимпийских чемпионов страны. Ни-
когда не сделать не потому, что мы бы до этого не 
додумались. Просто (как любит говорить Беслан) 
список наших олимпийских чемпионов на форме 
не поместится, даже если взять самый большой 
размер. И список этот в первый же день Олимпий-
ских игр в Рио-де-Жанейро стал на одну фамилию 
длиннее.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

…В пресс-центре соревнований бес-
сильными тряпками висели под потол-
ком белые трубы, по которым должен 
был поступать в помещение прохладный 
воздух. На улице распоясавшееся солнце 
доказывало: может, и зима, конечно, но 
— бразильская. Значит, в пресс-центре 
задыхаешься от духоты, а на пресс-
трибуне — от прерывистого Интернета, 
который скорее не был, чем был. Вы бы 
что выбрали? Хотя по сравнению с тем, 
что творится на улицах хозяйки Олим-
пиады, это такая малость…
И это скорее все же рабочие моменты, с 

которыми приходится мириться в надежде на 
улучшение ситуации. А вот спортсменам сложнее: 
у них для метаний в поисках лучших условий для 
работы возможности нет. 

Байдарочник врезался в затопленный в кана-
ле диван, после чего упал в воду? Почему-то осо-
бенно не удивило. Хотя, конечно, из серии «нарочно 
не придумаешь». Хорошо, что наши олимпийцы 
умеют быть стойкими. И не обращать внимания 
на возникающие неудобства, и ценить отношение 
к себе соперников, которое, по рассказам членов 
российской сборной, к счастью, не изменилось. 
По поводу негатива от соперников говорят, что 
весь, видимо, где-то в высоких кулуарах бродит, 
до спортсменов не дошел.

Боксер Артем Чеботарев при встрече в Олим-
пийской деревне сказал о быте в Рио-де-Жанейро 
предельно просто и по существу: «Проблемы? 
Главное — есть душ, туалет и кровать. Мы бойцы 
по натуре. А соперники — как были отношения хо-
рошие, такими и остались. Но вот допинг-тестами 
мы, конечно, не обделены, в первое же утро после 
заселения взяли, потом интересно будет посчитать 
в итоге, сколько раз это произойдет». 

Журналисты тоже бойцы по натуре. Но пока 
ощущения в столице Олимпийских игр весьма 
спутанные. Вещи все время надо держать в поле 
зрения — проверено на печальном опыте многими. 
Лишиться, например, компьютера в разгар само-
го ожидаемого старта четырехлетия — не самое 
приятное приключение. А ведь лишился уже не 
один представитель прессы. Тырят всё и везде. О 
поездках по городу как-то никто уже и не мечтает, 
несмотря на давнишний соблазн увидеть своими 
глазами бразильцев в их «естественной» жизни. В 
хорошем смысле — веселье, танцы, красавицы и 
красавцы, кокосы, разнообразие птиц… Потому 
что в плохом проявлении эту естественность мож-
но увидеть, не отходя от олимпийских объектов 
или от места проживания. Бразилия открывает 
какие-то новые страницы проведения Игр. Весьма 
шокирующие.

Подходит, например, на улице мальчонка, 
начинает канючить, просить денежку. Пристает 
назойливо, выводя из себя самых уравновешен-
ных. Стоит произвести в его сторону хотя бы жест 
— «отстань», на «защиту ребенка» бросаются вы-
жидающие в стороне взрослые. Дальше уже стоит 
думать не о сохранности вещей, а о жизни, при-
чем не в философском смысле. С бразильскими 
девушками работает другой сценарий. Правда, 
они тоже просят о чем-то, начинают взволнованно 
говорить, а главная цель — чтобы человек остано-
вился. Желательно — человек с фотоаппаратурой. 
Если встал, тут же рядом сначала оказывается 
машина, а потом стремительно исчезает вместе 
с аппаратурой. В секунды.

Китайских телевизионщиков обокрали 
прямо в гостиничном номере — они лишились 
профессиональной техники. В «Русском доме» 
совершены кражи компьютеров аж во время 
открытия Олимпийских игр. А еще одну нашу 
коллегу спасла бразильянка. Знаками привлекла 
ее внимание, когда та по неосторожности достала 
на улице телефон и хотела ответить на звонок. 
Бразильянка отчаянными жестами сигнализи-
ровала, что сзади уже готовится нападение. 
Вовремя подвернувшаяся парикмахерская, куда 
коллега сообразительно юркнула, исправила 
ситуацию.

Вы еще не устали? Информация накапли-
вается стремительно. Рассказов масса, иногда 
события похожи просто на анекдот. Вот, говорят, 
пошла группа спортсменов гулять, домой верну-
лась, но — раздетая до трусов. Зато другая группа 
дала отпор ворам. Те попытались снять цепочку 
с одного из гуляющих, но получили тумаков от 
наших. Все смакуют подробности. А победы, как 
известно, порождают уверенность.

А иногда совсем не до смакования. Когда, 
например, приходит коллега и рассказывает, что 
ему только что пришлось прятаться от пуль, как-то 
даже не до подробностей. Грабители устроили 
перестрелку с полицией. Сначала группу жур-
налистов полицейские заставили прятаться за 
машиной, потом — за мусорными баками. Роман-
тичны, конечно, оба варианта.

Не верится, что такое возможно. Хочется уже 
остаться в пресс-центре. Хоть с наполненными 
трубами, от которых через час работы аж мороз 
по коже, словно в отместку, хоть с пустыми. И 
целиком сосредоточиться на главном, ради чего 
был совершен многочасовой перелет. Мусорные 
баки, загораживающие от перестрелки, пла-
вающие на дистанции диваны, боязнь людьми 
людей — это из другой оперы, без олимпийской 
символики.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

РЕПЛИКА

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

ВОКРУГ КОЛЕЦ ЦИФРЫ

КАДР ДНЯ ВЕСТИ С ПАРКЕТА

ЭКСПЕРТНОЕ 
МНЕНИЕ

ПОЧЕМУ В «СПАРТАКЕ» 
НИЧЕГО НЕ ИЗМЕНИТСЯ

«Отставка Дмитрия Аленичева — при-
ятная новость для меня. Ибо он не показал 
себя за время, проведенное в «Спартаке», 
как тренер».

Примерно такими словами Андрей Федун 
— брат фактического владельца красно-белых 
и сам член совета директоров клуба — с ходу 
отреагировал на увольнение главного тренера 
команды.

На мой взгляд, это все, что нужно знать 
о сегодняшнем «Спартаке». Что называется, 
имеющий уши да услышит, имеющий мозги 
да додумается.

Я не буду говорить о том, что Аленичева 
намеренно «сливали», хотя такие слухи уси-
ленно ходят, как ходили они и в момент ухода 
Унаи Эмери, например.

Или Валерия Карпина, или Мурада Яки-
на, или Владимира Федотова — тут, считай, 
любого из многочисленных спартаковских 
тренеров можно вспомнить…

Но я же не об этом вовсе — просто вы 
можете себе представить такой комментарий 
от члена совета директоров ЦСКА?

Вот и я не могу. Понимаете, о чем я?
Футбол — это не просто бизнес, это 

специфическая очень отрасль.
Пока люди, управляющие «Спартаком», 

очевидную вещь не поймут, карусель так и 
будет крутиться.

«Как надоел этот тренер... — Ура, но-
вый тренер, верим!.. — Ой, какие хорошие 
трансферы!.. — Что такое, почему мы опять 
проигрываем?.. — Всё, сезон потерян!.. — Как 
надоел этот тренер...»

Я не оправдываю Аленичева. Он совер-
шил много ошибок.

И главная из них — то, что начал про-
гибаться под то самое руководство, предав, 
пожалуй, в какой-то момент свои принципы.

По-человечески я в нем даже где-то разо-
чарован. Хотя мне нелегко самому себе в этом 
признаваться.

Но история нынешнего «Спартака» — 
последних лет 12–13 — она абсолютно не 
тренерская.

Поэтому вот и нет уверенности в том, 
что и у Курбана Бердыева, которого счита-
ют основным претендентом на место Але-
ничева, все получится. Хотя специалист-то 
класснейший.

И болельщики снова верят…

БОЛЬШОЙ УДАР ДЛЯ ТРЕХЦВЕТНЫХ
Французы в шоке от произошедшего с надеждой их сборной по спортивной гимнастике 
Самиром Айт Саидом. При выполнении опорного прыжка 26-летний атлет совершил 
ошибку и получил двойной перелом большой берцовой кости ноги. Но несчастья для 
него на этом не закончились. Во время транспортировки Самира в карету скорой помощи 
бразильские санитары не удержали носилки и уронили атлета на землю. Кадр сам по 
себе не для слабонервных. А от последней новости просто мурашки бегут по коже...

Старт волейболисток и гандболисток на 
олимпийским турнире вышел эффект-
ным. Но по-разному. Если команда воз-
душных кудесниц не оставила камня как 
камне от Аргентины (что было предска-
зуемо), то представительницы ручного 
мяча одержали сверхволевую победу 
над кореянками. 
У Евгения Трефилова в команде нынешнего 

созыва есть настрой и позитивный микроклимат, 
но проблемы от этого никуда не делись. В составе 
лишь один игрок чисто линейного амплуа — Майя 
Петрова (травмированная Ксения Макеева на 
предолимпийском турнире честно ответила Тре-
филову: играть не смогу!). Анна Сень помогает как 
может, но сама не очень любит данную позицию. 
Если добавить сюда и прежние потери, для вида 
спорта, где семеро на площадке, получается 
немало. 

Перед Кореей у нашего мэтра должок оста-
вался еще с Лондона-2012 (четвертьфинал, по-
ражение с разницей в один мяч), и он явно этого 
не забыл. Тем не менее игра сразу пошла по ази-
атскому сценарию. Вообще, лидеры континента 
играют в особом стиле, и это заметно. Силовой 
гандбол уступает место тончайшим заготовкам. 
Впрочем, и это не оправдание для россиянок, 
которые, проведя безобразный дебют второго 
тайма, «летели» уже 7 мячей. И тут тренер решился 
пощадить нервы главного вратаря, ростовчанки 
Анны Седойкиной, и вывел «астраханочку» Викто-
рию Калинину. Это был звездный час номинально 
третьего вратаря! В ручном мяче, где 33 процента 
отраженных бросков считаются неплохим показа-
телем, цифра 69 (11 из 16) — это уже космос. 

Игровые связи еще сыроваты, но зато соль-
ные проходы вовремя исполнила капитан команды 
Ирина Близнова. Активно с левого и правого краев 
работали две родные сестры — Полина Кузнецова 
и Анна Вяхирева. Надо честно признать, игроки 

постарше для такого мероприятия, как Олимпиа-
да, оказались лучше готовы психологически (Вя-
хирева — приятное исключение). Марина Ярцева, 
выступающая теперь под фамилией Судакова, 
одно время даже не планировавшая возвращать-
ся в сборную после рождения ребенка, исполнила 
на своем правом фланге 6 мячей и стала лучшим 
бомбардиром. Кстати, мы без труда подсчитали: 
на 15 игроков российского состава сборной при-
ходится... 10 детей! И наша команда при этом не 
самая возрастная. 

Безнадежные «минус 7» сменяются феноме-
нальными «плюс 5». Корейский тренер исчерпы-
вает все свои тайм-ауты, а на лице Евгения Васи-
льевича нет-нет да проскальзывает довольная (не 
будем говорить «злорадная») улыбка. Поражение 
4-летней давности стоило ему слишком дорого: 
и частички здоровья, и поста, и отношения со 
стороны прессы. 

Если поднять старые протоколы, то выявляется 
тенденция. Корея, успевшая побывать олимпийским 
чемпионом, далеко не стабильна. На чемпионате 
мира игра на групповом этапе против Германии 
после успешного первого тайма игра была ими 
безнадежно провалена. Здесь предложим две 
версии, вовсе не исключающие друг друга. Первая 
состоит в физической выносливости. Вторая в том, 
что стиль Кореи в нынешнем варианте остается за-
гадкой первые полчаса, а потом профессионалам 
не составляет труда его раскусить и предложить 
соперницам свои ходы. 

Россия — Корея — 30:25 (12:13)
Судакова (6 из 8), Вяхирева (5 из 6), Близнова 

(4 из 5), Петрова (3 из 3), Кузнецова, Ильина и Сень 
(все — 2 из 2), В.Жилинскайте и Бобровникова 
(обе — 2 из 4), Маренникова (1 из 2), Дмитриева 
(1 из 4), Акопян (0). 

Следующий матч мы проводим против 
команды Франции, обыгравшей в 1-м туре 
Нидерланды. 

■ ■ ■
В группе А дебютировали наши волейбо-

листки, и трудно сказать, насколько полезно 
стартовать с таких соперниц, как аргентинки. 
Если в мужском волейболе эта страна порой 
показывает зубы, то в женском она пока что в 
отстающих ролях. Шоу едва-едва перевалило за 
1 час времени, а счет оказался поистине непри-
личным для турнира такого уровня — 3:0 (25:13, 
25:10, 25:16). 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

— Георгий, в ходе церемонии 
акценты не слабо так были сме-
щены в сторону экологии — и 
росточки пронесли, и семечки 

побросали, и символ в виде зеленого дерева 
возникал, и малую чашу, дабы не коптить небо, 
зажгли... В плане постановки это правильный 
ход, здесь нет нарочитого фетиша?

— С одной стороны, великие леса Бразилии 
в самом деле называют «легкими планеты». Кра-
сивая идея, неплохая сама по себе тема. Но вот 
вопрос: как все это было подано? Сразу оговорюсь, 
что олимпийские церемонии давно уже вышли 
из-под контроля в плане траты на них каких-то 
совершенно бешеных денег и использования 
невероятных технологий. В этом смысле пере-
плюнуть Сочи было уже просто невозможно. Так 
что со стороны бразильцев это парадоксально 
умный ход — пойти по пути экономии, простоты, 
положиться на идею экологии.

— Да, от этой зрелищной «гонки воору-
жений» можно с ума сойти. 

— Ну конечно. А у них реально не было денег; 
я просто это знаю, что они не располагали такими 
невероятными ресурсами, как, скажем, китайцы 
или та же Россия. Так что концептуально они правы, 
всё построили в ином ключе.

— Но сколь грамотно построили?
— Вот это другой вопрос. Одно дело талант-

ливо и метафорично через образы преподнести 
экологическую тему прямо на стадионе, дру-
гое — показать дидактичный ролик-лекцию про 
глобальное потепление. То есть не был найден 
художественный прием; это же все-таки праздник! 
И если каждый начнет поучать — что это будет?.. 
Более того скажу — запускать ролик вообще за-
прещено: по правилам МОК ты должен сделать 
шоу живьем, в этом-то вся интрига. А заменить всё 

видеорядом — это, конечно, намного дешевле; но 
что тогда происходит на «Маракане»? Люди же не 
для того пришли, чтобы на экране кино смотреть. 
Повторяю, есть главная идея (и мы этому жестко 
следовали в Сочи): сделать праздник именно на 
стадионе (а не только в глазах телеаудитории).

— Это намного сложнее...
— Сложнее — да. Но в этом и прелесть! За 

счет чего создается напряжение в глазах трех 
миллиардов людей в мире? За счет того, что идет 
живое действие, в котором что-то может пойти 
не так...

— Как в Сочи с неоткрывшимся кольцом.
— Совершенно верно. Но все, что случается, 

— оно уникально, это случается один раз, это не 
какой-то ролик, который можно смотреть бес-
конечно. А если в ходе шоу теряешь ощущение 
уникальности, то ты теряешь драму. Шоу ста-
новится не драматичным и не художественным, 
смотрится без интереса.

— Зато 15 000 человек пляшут внутри 
стадиона...

— Это третья сторона вопроса: перед нами 
действительно неевропейская культура. Она иная. 
Так, друзья, а вот тут давайте вспомним эту пес-
ню, потом другую; затем начнем плясать... Пусть 
пляшут. Но с точки зрения внутренней драма-
тургии я не увидел ясно и понятно рассказанной 
истории.

— Нет, сначала попытались — жизнь або-
ригенов в джунглях, потом шторм, португаль-
цы приплывают, рабство завозят... 

— Ну да, а потом вдруг резко возникают не-
боскребы Сан-Паулу... К слову, технологически 
они (проекция как бы вырастающих из-под земли 
3D-зданий, по которым прыгают акробаты) были 
сделаны на высоком уровне; визуализация раз-
вивается постоянно, и в Рио (в этом эпизоде) она 
была даже круче, чем в Сочи. Но опять же нет 
драматического напряжения. Европейская куль-
тура строится на содержании, на литературном 
ощущении, на истории; у них нет никакой истории, 

они могут себе 15 минут плясать, и это нормально. 
У них так и карнавалы проходят. Никто никуда не 
спешит. Идут и танцуют. Но тут три миллиарда на 
тебя смотрят...

Вообще, с постановочной точки зрения каж-
дое открытие Олимпиады — это катаклизм. Одна 
команда уходит, другая приходит. Знаю, что и здесь 
уходили дизайнеры; но эта церемония стала по-
воротной — да, ее нарочно сделали скромной, с 
другой стороны, это шаг назад, разочарование. Не 

было никаких сложных конструкций и так далее.
— Стояла основная декорация города, по 

которой бегали танцоры.
— Плоская сцена — это то, что нельзя де-

лать на телевидении. Потому что камера, которая 
вертится на 360 градусов, должна лететь вокруг 
действия, хватать с разных ракурсов, а здесь всё 
показывают с одного угла, идет «плоский», статич-
ный кадр, теряется динамика... 

— Это же первая Олимпиада в Латинской 
Америке, особого опыта делать такие вещи в 
«своих декорациях» пока нет...

— Думаю, вы правы. Пусть так — первая 
Олимпиада, новая культура, открывается иной 
угол зрения. Невозможно все время продолжать 
только европеизированную эстетику. Но вот 
возьмите традиционный бразильский карнавал 
(который я очень люблю). Какие там роскошные, 
сумасшедшие костюмы. Здесь ничего подобного 
мы не увидели, хотя на эту тему можно было бы 
интересно пофантазировать. Но они не дали волю 
своему воображению. Все скромно.

— Может, они четко не видели адресата? 
Делали не на весь мир, а для себя?

— Совершенно верно, им не хватило какого-
то глобального взгляда на мир. Это, кстати, очень 
сложный баланс всегда. В Сочи мы отталкивались 
от своей культуры, но у нас была уверенность в 
этой культуре. Я так и говорил во время работы: 
«Если мы все делаем с полной убежденностью в 
своей правоте и уверенностью в культуре — нашу 
задумку все поймут; кто-то мог не знать Малевича 
и не читать «Войну и мир», но все понимали, что 
это аутентично и работает в итоге на весь мир». 
Здесь я не почувствовал уверенности в «своем 
материале». Нет образа, который бы запомнился. 
Он не сложился.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

безобразное представление

Бразилия: вернуться голым? Легко!
Приключения олимпийцев в Рио-де-Жанейро
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ВЕЛОШОССЕ
Мужчины. Групповая гонка
1. Грег ван Авермат (Бельгия)
2. Якоб Фугльсанг (Дания)
3. Рафал Майка (Польша)
ДЗЮДО

Мужчины. До 60 кг
1. Беслан Мудранов (Россия)
2. Елдос Сметов (Казахстан)
3. Наохиса Такато (Япония)
Женщины. До 48 кг
1. Паула Парето (Аргентина)  
2. Чон Пок Ён (Южная Корея)  
3. Ами Кондо (Япония)
СТРЕЛЬБА

Женщины. 
Пневматическая винтовка, 10 м
1. Вирджиния Трэшер (США) 208 
2. Ли Ду (Китай) 207 
3. Йи Силинь (Китай) 185,4 
Мужчины. 
Пневматический пистолет, 10 м
1. Хоан Сюань-Винх (Вьетнам) 202,5 
2. Фелипе Алмейда Ву (Бразилия) 202,1 
3. Пан Вэй (Китай) 180,4 
СТРЕЛЬБА ИЗ ЛУКА

Мужчины. Командное первенство
1. Южная Корея (Ким У Чжин, Ли Сын Юн, 
Ку Пон Чан) 
2. США (Брэйди Эллисон, Зак Гарретт, Джейк 
Камински) 
3. Австралия (Алек Поттс, Райан Тайак, Тей-
лор Уорт)
ФЕХТОВАНИЕ

Женщины. Шпага
1. Эмеше Сас (Венгрия)
2. Росселла Фьяминго (Италия)
3. Сунь Ивэнь (Китай)
ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

Женщины. До 48 кг. Группа А
1. Сопита Танасан (Таиланд) 200 (92+108)
2. Шри Вахьюни Агустьяни (Индонезия) 192 
(85+107)
3. Хироми Мияке (Япония) 188 (81+107)
ПЛАВАНИЕ

Мужчины. 400 м комплекс. Финал
1. Косуке Хагино (Япония) 4:06,05 
2. Чейс Калиж (США) 4:06,75 
3. Дайя Сэто (Япония) 4:09,71
Мужчины. 400 м вольный стиль
1. Мак Хортон (Австралия) 3:41,55 
2. Сун Янь (Китай) 3:41,68 
3. Габриэле Детти (Италия) 3:43,49 
Женщины. 400 м комплекс
1. Катинка Хоссу (Венгрия) 4:26,36 (мировой 
рекорд) 
2. Мадлин Дирадо (США) 4:31,15 
3. Мирея Бельмонте Гарсия (Испания) 
4:32,39
Женщины. Эстафета 4х100 м вольный 
стиль
1. Австралия 3:30,65 (мировой рекорд) 
2. США 3:31,89 
3. Канада 3:32,89 

НЕОФИЦИАЛЬНЫЙ МЕДАЛЬНЫЙ ЗАЧЕТ 
  З  С  Б ∑
Австралия 2 0 1 3 
Венгрия 2 0 0 2 
США  1 4 0 5 
Корея  1 1 0 2 
Япония 1 0 4 5
Россия  1 0 0 1 

ПЛАВАНИЕ  
(по московскому времени начало 09.08)

04.00. Женщины. 100 м баттерфляй  
04.45. Мужчины. 100 м брасс  
04.55. Женщины. 
400 м вольный стиль  
05.40. Мужчины. 
Эстафета 4х100 м вольный стиль

ФЕХТОВАНИЕ

23.45. Женщины. Сабля
СТРЕЛЬБА

18.00. Мужчины. 
Пневматическая винтовка, 10 м
21.00. Мужчины. Трап

ДЗЮДО

23.20. Женщины. До 57 кг
23.20. Мужчины. До 73 кг

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

21.30. Женщины. До 58 кг. Группа A
01.00. Мужчины. До 62 кг. Группа A

ПРЫЖКИ В ВОДУ

21.00. Мужчины. 
Синхронная вышка, 10 м

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА

22.00. Мужчины. 
Командное многоборье

РЕГБИ-7

01.00 Женщины. Финал

ПОСМОТРИМ!

ОНЛАЙН-ТРАНСЛЯЦИИ
 на сайте  

ВИКТОРИЯ, БРАВО!
В командных видах спорта 

россиянки начали за здравие

Сборная России  
на параде открытия.

«Маракана»: вид сверху.

В концовке россиянки 
забросали Корею.

Вид вооруженных полицейских контрастирует 
с Олимпиадой, но это для всеобщего блага. 
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Бабушки-дедушки, не охваченные внуками и 
дачами, в летнем городе живут полной жиз-
нью? что приближает нашу столицу к запад-
ным, где пенсионеры — чуть ли не самые ак-
тивные посетители кафе и клубов, выставок, 
флешмобов и прочих городских событий. А 
еще они искренне уверены, что пенсия — са-
мая бесшабашная пора в жизни, практически 
вторая юность, когда ты имеешь полное право 
жить для себя любимого.

Мама моей подруги живет в Лондоне: там 
считается, что после 55 — самое лучшее время 
жизни. Когда эта дама прилетела навестить дочь 
и оказалась в московском городском парке, при-
зналась, что не ожидала, что московская пен-
сионерская тусовка еще больше и веселее, чем 
лондонская!

За подтверждением ее рассказа отправляюсь 
в тот самый парк в воскресенье. На площадке 
недалеко от входа, невзирая на жару, пожилые 
пары танцуют вальс бостон. Одна парочка при-
саживается на лавочку передохнуть, и я, пользуясь 
случаем, интересуюсь:

— Вы рядом живете?
— Нет, мы специально сюда приезжаем! — от-

кликаются Полина Ивановна и Борис Ефимович.
Оказывается, они познакомились в начале 

июня на бракосочетании у общих друзей, тоже 
пенсионеров. Свадьба, по уверению пары, вы-
далась шумной — с танцами до упаду.

— А я танцевать-то и не умею! — делится По-
лина Ивановна. — Правда, выяснилось, что и Борис 
Ефимович не шибкий танцор. Теперь вот сюда 
ходим три раза в неделю, на бесплатные уроки 
танцев. Пока тепло, лучше досуга и не придумаешь 
— и воздух, и музыка, и компания хорошая! 

А на аллее сразу несколько пожилых мужчин 
богемного вида развесили для продажи картины 
— в городских пейзажах угадываются очертания 
родного района.

— Живете в Сокольниках?
— Да, всю жизнь, — отвечает художник, на-

звавшийся Петро и наотрез отказавшийся на-
звать свое отчество, хотя сообщил, что в августе 
ему стукнет 78. — Летом на великах в этом парке 
гоняли, зимой на коньках… И теперь здесь для 
стариков все бесплатно — как и в старые добрые 
времена. 

— А что именно?
— Концерты в Зеленом театре, курсы кройки и 

шитья, компьютерной грамотности, уроки танцев и 
школа живописи. Даже служба знакомств работает. 
Только в 80-е она называлась «для тех, кому за 30», 
а теперь — для тех, кому за 60. Продолжительность 
жизни растет — и любви тоже!

На картине, которую продает Петро, — пар-
ковая аллея, по которой, словно циркач, мчится 
парень, стоя на одном-единственном колесе. 

— А вы профессиональный художник?
— Нет, я просто тут в парке в школу живописи 

хожу. Ну и родной район люблю. Вот и пишу — что 
из окна вижу или тут в парке — с натуры. А продаю 
не столько ради денег, а ради самореализации. 

— А полиция не гоняет с картинами?
— Нет, здесь в парке не гоняет. На терри-

тории парка атмосфера, как молодежь говорит, 
«пенсионер-френдли»…

Чуть поодаль две бабули продают украшения 
ручной работы. Выясняется, что собственноруч-
ного изготовления.

— Я дочкины журналы просматриваю, — 
охотно делится Алевтина Леонтьевна, — нахожу 
украшения, которые мне нравятся. Ну там они, 
понятно, дорогущие. Но что нам золото-серебро 
— были б руки! Я подручные материалы в соседней 
галантерее приспособилась покупать — из них и 
мастерю. Даже дочке нравится!

Массивные браслеты затейливого плетения, 

удлиненные серьги с жемчужной россыпью, при-
чудливые диадемы — старушкино рукоделье и 
впрямь тянет на эксклюзив! А цены — от 50 до 300 
руб., больше, по словам старушек, и назначать 
неприлично за «кружок «Умелые руки». 

Дальнейшее исследование парка показыва-
ет, что пожилые тут вовлечены и в кружок само-
деятельности, и в хоровое пение, а именно в этот 
день активно участвуют в кулинарном конкурсе на 
лучшее барбекю. 

Проверим, так же ли вольготно старичкам за 
пределами парка?

В самом сердце столицы — на Арбате и в 
пешеходной зоне в районе Кузнецкого Моста — 
пожилых людей тоже полно. Они с удовольствием 
останавливаются поговорить. Одни живут рядом и 
выходят побродить по переулкам, другие приехали 
погулять в центр специально.

— Многие пенсионеры живут с ощущени-
ем, что они всем должны — детям, внукам, род-
ственникам, — говорит туристка из Ульяновска, 
ей за 70. — Помогать близким надо, но не стоит 
полностью приносить себя в жертву. Я всем своим 
сверстникам, кто уже перестал работать, советую: 
изучайте компьютер! Пока есть разум, его надо 
тренировать!

—  Возвращению пенсионеров на городские 
улицы несомненно способствовало появление так 
называемых детских садов для стариков — гово-
рит психолог-геронтолог Людмила Халликмаа.  
— В этих социально-досуговых центрах многим 
пожилым людям вернули интерес к жизни и же-
лание общаться, помогли найти новых знакомых 
и компанию для того, чтобы куда-то сходить. А в 
городе появились благоустроенные парки, скверы 
и садики, везде можно найти лавочку, чтобы пере-
дохнуть, и недорогое кафе, чтобы выпить воды и 
перекусить. Зимой, конечно, мешают погодные 
условия и гололед, зато летом — красота! 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ЯВЛЕНИЕ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Снаряд обезьяны, с кото-
рой сравнивают женщину за рулем. 4. «Тюрьма» 
для свободолюбивой фауны. 10. «Бригадир» 
ночных бабочек. 11. Контора, скупающая зо-
лото по цене лома. 13. «Товарняк» в лексиконе 
футбольных фанатов. 14. «Варенье» из поми-
доров и перца. 15. Офицер, за которого надо 
выйти замуж барышне, мечтающей стать женой 
генерала. 16. Основной элемент в спортивной 
акробатике. 18. Месяц в имени римского им-
ператора. 20. «Флиртующая» деталь платья. 
22. «Сырье» для будущей книги. 23. Панк, от-
личающийся от обычных молодых людей. 24. 
«Царь змей» с убийственным взглядом. 27. 
Синоним слов «мужество», «храбрость», «отва-
га». 30. Мать порядка, по мнению батьки Махно. 
32. Судья, разнимающий боксеров. 34. Налет 
старости в шевелюре и бороде. 35. «Тиски» для 
пасти кусающейся  собаки. 36. Благотвори-
тельная организация. 38. Рана после собачьей 
атаки. 39. Рыба, которая прячется под шубой 
на праздничном столе. 40. Виноградный сахар. 
41. Спортсмен, выполняющий упражнения на 
параллельных брусьях. 42. Подковерная борьба 
в коллективе.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Отвращение, написанное 
на лице. 2. Болван с тремя классами образова-
ния. 3. Хвастун, у которого язык без костей. 5. 
Путь движения небесного тела. 6. Жемчужина 
остроумия. 7. Тактическая единица древне-
римской пехоты. 8. «Стенограмма» допроса. 9. 
Совокупность организмов, обитающих в толще 
воды и пассивно переносимых водным течени-
ем. 10. Франт, подрывавший основы социализ-
ма. 12. Двадцатилетняя красавица. 17. Черно-
белый «Рекорд», у экрана которого собиралась 
советская семья. 19. Незваное вооруженное 
нашествие. 20. Конструктивные замечания в 
адрес автора. 21. Самолет с колесным шасси, 
приспособленным для взлета с земли и воды и 
посадки на них. 25. Нищий любовник богатой 
дамы. 26. Хозяйственное помещение для хра-
нения продовольствия, оборудования, сырья. 
27. Обессилевший, изможденный человек. 28. 
«Мясорубка» для затупившихся карандашей. 
29. Краткая пресс-конференция, посвященная 
одному вопросу. 31. «Пилюлька» рыбьего жира. 
33. Почтовый код города. 34. Арабский конь-
огонь. 37. Заросший травой слой почвы. 38. 
Меняющаяся картинка в калейдоскопе.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бейсбол. 4. Скипетр. 10. Чебурек. 11. Лауреат. 13. Обух. 14. Чета. 15. 
Кабриолет. 16. Листва. 18. Остряк. 20. Пружина. 22. Поясница. 23. Мемориал. 24. Объектив. 
27. Перископ. 30. Скандал. 32. Альянс. 34. Внучка. 35. Тюбетейка. 36. Сорт. 38. Юнга. 39. 
Доспехи. 40. Система. 41. Олигарх. 42. Природа.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бинокль. 2. Смех. 3. Опушка. 5. Корыто. 6. Плач. 7. Рубашка. 8. Скорлупа. 
9. Алгоритм. 10. Чувство. 12. Терраса. 17. Властелин. 19. Спортсмен. 20. Плинтус. 21. Адмирал. 
25. Бильярд. 26. Вращение. 27. Подтекст. 28. Обочина. 29. Царство. 31. Заначка. 33. Стопор. 
34. Вахтер. 37. Торг. 38. Юмор.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
8 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Университет», выход к МГУ
9 августа с 8.00 до 20.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 91
10 августа с 8.00 до 20.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у ресторана «Макдоналдс»
11 августа с 8.00 до 20.00
м. «Лермонтовский проспект», Жулебинский бул.,  
д. 16
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у маг. «Пятерочка»
12 августа с 8.00 до 20.00
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17,  
у к/т «Керчь»
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2, у маг. «Цветы»
13 августа с 10.00 до 16.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23

м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского,  
д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
14 августа с 10.00 до 16.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1, 
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская», до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
13 августа с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, пл. Революции
20 августа с 9.00 до 13.00
ШАХОВСКАЯ, по ул. 1-я Советская  
(Шаховской Арбат)
20 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, площадь 30-летия Победы,  
у администрации 
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18,  
на площади у РДК «Старт»
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НА ПОЧТЕ И В РЕДАКЦИИ «МК» СТАРТОВАЛА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!
Приглашаем всех читателей оформить подписку в подписных пунктах «МК» по редакционным ценам: 

«Московский комсомолец» по будням и субботам — 670 руб. на 6 месяцев и 1400 руб. на год, 
«Московский комсомолец» по будням — 570 руб. на 6 месяцев и 1200 руб. на год,

«МК-Бульвар» — 722,90 руб. 
Информацию о досрочной подписке и ценах на почте можно уточнить в ближайшем почтовом отделении.
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ПОДПИСКА

2017

Подробности о подписке по телефону 8-495-665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

 помогу взыскать долги 
т. 8-916-609-07-44

продаю

консультации
✓ Внимание! Объявления, размещен-

ные в данной рубрике, не являются 
рекламой банковских, страховых 
и иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях деятель-
ность носит только информацион-
ный, консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час
т. 8-966-155-48-88

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Лечение 

алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87
❑ срочно сниму квартиру

т. 8-966-382-62-62

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-966-194-01-01

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха. т. 8-963-628-52-12

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ за 

1-3 дня. т. 8-495-995-87-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки

т. 8-965-397-31-37

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

❑ массажисток
т. 8-985-235-84-61

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы
т.  8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02, 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издадим книгу 
от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

предлагаю

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых т. 8-916-917-70-56
❑ отдых т. 8-926-217-01-15

 отдых! Остановись 
и отдохни! Центр 
т. 8-966-179-10-10

❑ отдых!
т. 8-903-256-73-00

❑ отдых! т. 8-985-308-90-56
❑ расслабление

м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71,  
"Планерная""
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс м. "Сходненская"
т. 8-968-568-86-12

❑ релакс т. 8-926-783-41-50
❑ релакс т. 8-965-307-40-89

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

т. 8-967-025-17-73
❑ ОТДЫХ все районы

т. 8-967-176-56-65
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых м. "Динамо"

т. 8-967-251-52-27
❑ отдых м. "Кузьминки"

т. 8-903-008-39-77
❑ отдых м. "Строгино"

т. 8-968-719-42-44
❑ отдых по Москве

т. 8-495-648-83-02

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Первый корпус, второй этаж — здесь размести-
лась одна из масштабнейших выставок Музея 
Москвы, приуроченная к юбилейному, 120 году 
его существования. Археологические находки  
IV в. до н.э., денежные банкноты, утварь, картины, 
модные исторические наряды и даже советские 
автомобили — здесь можно увидеть совершенно 
неожиданные экспонаты. Неоновые буквы — это 
своеобразная картография, маячки, на которые 
следует идти. Посетителям выставки предлага-
ется интеллектуальная игра-бродилка по истории 
Москвы и москвичей — не в буквенном порядке, а 
хаотично, тем самым передавая динамику большого 
города. Не заблудиться и все успеть попытался 
корреспондент «МК». 

В наиболее ярком и масштабном разделе «Ар-
хеология» можно проследить всю историю города: от 
дьяковской культуры до XX века, от Зарядья и Кремля 
до окраинных деревень. Здесь можно рассмотреть 
бусины, расписные изразцы, глиняные горшки, стрелы, 
предметы быта и кухонной утвари. В блоке «Легенды» 
— узнать историю Сухаревой башни и колдуна Якова 
Брюса, а в «Событии» — вернуться в знаковые офици-
альные празднования и народные московские гуляния. 
Всего отражено три главных события: коронационные 
торжества, связанные с российским императорским 
домом, фестиваль молодежи 1957 года и, конечно же, 
Олимпиада 1980 года.

В разделе «Реставрация» посетителям обещали 
перформанс по вечерам — реставраторы Музея Мо-
сквы приоткроют завесу тайны и продемонстрируют, 
как происходит работа над ценными вещами. А в блоке 
«Городское управление» представлена история Москвы 
по тем, кто управлял городом: здесь личные вещи, до-
кументы, удостоверения мэров и генерал-губернаторов. 

Необычное для современного москвича слово «Эйнем», 
вынесенное в название еще одного блока, отражает 
историю флагмана кондитерской промышленности 
Москвы — фабрики «Красный Октябрь». «Эйнемъ» — ее 
предыдущее название. 

Последняя буква алфавита «Я» расположена в ма-
ленькой красной комнатке по центру экспозиции. «Я» 
— это житель Москвы, часть коллективного портрета 
города. Здесь можно посмотреться в зеркало, символи-
зирующее то, что каждый из посетителей — часть исто-
рии Москвы, а также увидеть мемориальные предметы, 
свидетельства и портреты известных москвичей. 

— Выставку собирали полтора года, — рассказыва-
ет нам куратор «Азбука музеЯ» Александра Селиванова. 
— Это первый показ в таком масштабе коллекции: от 
археологии до современности. Коллекция музея фор-
мировалась в течение 120 лет по разным направлениям, 
да и он сам менялся — то был Музеем коммунального 
хозяйства, то истории Москвы и реконструкции времен 
сталинского Генплана.

— Что вдохновило вас на создание экспозиции 
по алфавитному принципу?

— Вы можете увидеть вдохновившую нас азбуку 
1830-х годов в разделе «Учеба», где на каждую букву 
собраны очень разные и необычно соединяющиеся 

явления и предметы. По такому же принципу мы решили 
показать нашу коллекцию. На каждую из 33 букв алфавита 
было выбрано слово, которое соотносится и с историей 
Москвы, и с нашей музейной историей. 

— Если говорить о маршруте, то каким он пла-
нировался? Куда идти, чем руководствоваться?

— Каждый посетитель выставки выбирает свой 
маршрут. Буквы выстроены не по алфавиту, а в хаотичной 
логике, в привязке к архитектуре выставки. При входе 
есть планы, а в каждом разделе — тексты под каждую 
букву. Человек, проходящий по выставке, может со-
брать эти листочки, те, что ему интересны, и собирает 
собственную азбуку музея. То, что внутри блоков, по-
строено иногда по хронологическому принципу, как в 
«Урбанистике» или «Археологии». Какие-то — наоборот, 
например, «Игры», где все собрано по принципу архе-
типов игр и их видов, какие-то по принципу сюжетному, 
как «Заводы» (дореволюционные, советские). 

— А что за блок «Нашествие Наполеона» и по-
чему упоминание 1912-го, а не 1812 года?

— «Нашествие Наполеона» посвящен откликам и 
воспоминаниям о войне 1812 года. Мы попытались по-
казать другой ракурс войны и человеческих отношений 
между людьми. Там блоки, связанные с воспоминаниями 
очевидцев и с событиями непосредственно 1812 года, а 
блок, на который вы обратили внимание, собран к сто-
летию войны. Там висят меню для французских гостей, 
которые приехали в Москву в 1912 году, представлены 
памятные сувениры, платки.

— У вас получился необычный архитектурный 
образ: сетки, открытое пространство, полки...

— Образ, возникший у Кирилла Асса (автор архитек-
турной концепции), связан с помпейскими раскопками. 
В Помпеях все, что добывают, кладут на такие полки за 
сетками. В целом и покраска павильонов — тоже опреде-
ленная отсылка к этому явлению к этому в культуре и 
истории. Предполагалось подчеркнуть, что коллекция 
Музея Москвы такой неизведанный слой, в котором мы 
проводим археологические штудии, раскопки, делая 
эту выставку. Кроме того, есть ассоциации с открытым 
музейным хранением, форматом экспонирования кол-
лекции, который не очень популярен у нас, но давно рас-
пространен в Европе и Америке, когда человек свободен 
выстраивать свой собственный маршрут. 

Екатерина ПИСАРЕВА.

МОСКВОВЕДЕНИЕ 
ПО БУКВАМ
В Музее Москвы открылась 
выставка «Азбука музеЯ»
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...Весь август в Казани будет твориться 
нечто в прямом смысле непоправимое. 
Сюда съезжаются все замечательные 
солисты, лауреаты конкурсов (в том 
числе победители «Чайковского») — 
Лукас Генюшас, Дмитрий Маслеев, 
Александр Бузлов, Павел Милюков, 
Александр Рамм... имя им легион. 
Казалось бы, зачем? Госоркестр РТ 
приступил к глобальной записи всех 
симфоний и инструментальных кон-
цертов Шостаковича к его 110-летию. 
Такого веса не поднимал еще ни один 
оркестр в России.

— Я до сих пор под впечатлением та-
кого терпкого, сочного начала симфонии, 
— говорит звукорежиссер всего проекта, 
ангажированный у Мариинского театра, 
Владимир Рябенко, — это важно, когда 
все выступают одним фронтом, с одной 
идеей и в едином пространстве. И я при-
ятно поражен собранностью и сыгранно-
стью Госоркестра Республики Татарстан: 
люди желают работать, искренне хотят 
все сделать на высочайшем уровне. Та-
кой драйв!

...Лауреаты Конкурса им. Чайковского 
приедут в Казань на запись шести концер-
тов Дмитрия Дмитриевича; записи 13-й и 
14-й симфоний пройдут при участии со-
листа Большого театра Петра Мигунова, 
а также Натальи Мурадымовой (солистка 
музтеатра Станиславского и Немировича-
Данченко). Плюс, разумеется, нужен был 
большой хор, коим стал коллектив Льва 
Конторовича «Мастера хорового пения».

— Записать все концерты и симфонии 
на «Мелодии», — говорит главный дирижер 
Александр Сладковский, — задача для нас 
и репутационная, и историческая. И я рад, 
что погружаюсь в это невероятное путеше-
ствие по любимому композитору.

До сего дня ни один из россий-
ских оркестров не осуществил записи 
антологии полного цикла симфоний и 

инструментальных концертов Шостакови-
ча. И сам факт того, что для этих целей был 
выбран региональный коллектив, говорит 
о том, что именно в Казани существует ор-
кестр, способный взяться за целые циклы 
партитур такого уровня сложности.

...Атмосфера на сцене — невероят-
ная и странная одновременно. Многие 
оркестры закрыли сезон, август — самый 
отпускной месяц. А тут идет чуть ли ни 
главная работа в музыкантской жизни; 
тем более что играть на запись куда более 
нервно и напряженно, чем «выстреливать» 
на концерте. Да и многие из записываемых 
произведений до сего момента не входили 
в репертуар оркестра.

— Недавно некий оркестр получил 
«Грэмми» за исполнение Десятой симфо-
нии Шостаковича, — комментирует Влади-
мир Рябенко, — но вот я даже не знаю — за 
что там дали это «Грэмми»? Оркестр играет 
причесанно, но ни о чем. Они просто изо-
бражают ноты, никакого Достоевского не 
читали, какая у нас была жизнь — не знают. 
Честно, чисто, вместе, но это не музыка. 
А здесь, в Казани, каждый кусочек Деся-
той пропитан живой жизнью и смыслами. 
Шостакович очень любит время, любит в 
нем музыкально существовать, строит 
его. И при этом вдруг время разрезается 
какими-то феерическими взбрыками и 
неистовствами... и оркестр чувствует все 
эти нюансы. Открою маленькую тайну: без 
дирижера это невозможно.

И в самом деле — Госоркестру РТ 
вместе со Сладковским нужно было прой-
ти пусть и короткий во времени (лет пять), 
но очень насыщенный и концентрирован-
ный путь, чтобы выбиться в оркестровую 
элиту России. Теперь (до 7 сентября) они 
будут брать еще один рубеж. Невероят-
ный, изматывающий, но прекрасный ма-
рафон, награда за который — забвение 
или вечность.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

КТО НА ШОСТАКОВИЧА 
СО СМЫЧКОМ ПРИДЕТ...
Госоркестр Татарстана впервые в истории 
решился на запись всего ДДШ

Госоркестр Татарстана на записи 
симфонии Шостаковича.
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Олимпийские раритеты на выставке в Музее Москвы.
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Яркая примета этого лета — обилие пожилых 
людей в общественных местах

ВОЗВРАЩЕНИЕ ВЕСЕЛОГО ПЕНСА
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ВАЖНОВАЖНО

Уж осень близится, а в Москве по-прежнему печет. 7 августа 
температура поднялась до 33,4 градуса, так что минувшее 
воскресенье оказалось самым жарким днем 2016 года. До 
этого самым жарким днем года было 26 июня (32,3 градуса). 
Впрочем, рекорд 1920 года, когда 7 августа московский 

воздух разогрелся до 36,8 градуса, перекрыт не был.
Новых рекордов жары тоже, наверное, не будет. Если 9–10 августа 
синоптики еще обещают +26–28 градусов, то к концу недели начнутся 
дожди, а температура упадет до 20 градусов.



...А начать придется с личной справки. Наша 
дружба с Фазилем началась еще до моего пере-
езда в столицу — с полдюжины моих рецензий на 
его книги: «Спасибо за статью в «Дружбе народов» 
— она меня обрадовала и доставила истинное 
удовольствие. Хотя люди, хвалящие нас, всегда 
кажутся тонкими и проницательными, на этот раз 
уверен, что статья хороша вне похвалы и вне меня», 
— писал мне Фазиль из Москвы в Ленинград летом 
73-го по поводу статьи про «День Чика». А потом 
Лена Клепикова героически пробила в «Авроре», 
где работала редактором отдела прозы, следую-
щую повесть Искандера «Ночь Чика», с которой у 
Фазиля были трудности в московских редакциях. 
«День Чика» проскочил, а его сиквел «Ночь Чика» — 
ни в какую из-за фрейдистской подоплеки новой 
повести. Фазиль искренно удивлялся: «Так на то и 
ночь, чтобы все страхи повылазили…» Убежден, что 
Фазиль ни до, ни после Фрейда не читал, а дошел 
до запретного тогда в России психоанализа своим 
умом. Как и до много другого. Я его назвал как-
то «тугодумнодосутидодум». Будучи словесным 
лакомкой, он повторил за мной это длиннющее 
словообразование, словно пробуя его на вкус, 
смакуя и запоминая мой идиоматический мем. Ну 
да, Фазиль Искандер — самородок, но самородок 
окультуренный.    

А когда я переехал в Москву, мы ока-
зались соседями в Розовом гетто, писа-
тельском кооперативе на Красноармейской 
улице, да еще окно в окно. Наша дружба при-
обрела рутинный характер — виделись на 
регулярной основе, а не только по красным 
дням календаря и дням рождения.

Когда профессиональный журналист 
Фазиль Искандер начал писать стихи, это 
задело самолюбие главного редактора су-
хумской газеты, который тоже писал стихи: для 
одной газеты двух поэтов оказалось слишком 
много, Фазилю пришлось покинуть редакцию, 
он сосредоточился на стихах, выпустил не-
сколько поэтических сборников. Потом про-
фессиональный поэт опубликовал в «Новом 
мире» гротескно-пародийную повесть «Созвездие 
Козлотура», с нее, собственно, и началась всесо-
юзная слава Фазиля Искандера.

Главный герой в этой сатирической повести 
— рогатый гибрид козлотур, гипербола мнимости, 
директивно возведенная в разряд реальности. 
Главный герой этой лирической повести — сам 
автор. Вот он делает необязательное отступление 
в собственное детство — не играя никакой роли в 
фабуле «Созвездия Козлотура», мемуарный этот 
экскурс служит своего рода противовесом: это 
внешнее и мнимое, имя ему — козлотур, а это 
нутряное и истинное — жизнь автора-героя, не-
зависимая от козлотурной интриги. Между двумя 
этими сюжетами, основным и вставным, протянут 
соединительный мостик — «тонкий, как волос, и 
острый, как меч», если воспользоваться гениаль-
ной метафорой из священной для предков Фазиля 
книги, Корана.

И вот, выдвинувшись благодаря «Козлотуру» 
в первые ряды русских прозаиков, Искандер и тут 
вильнул в сторону от им же проторенной дороги 
и от шестидесятничества в целом: стал писать 
рассказы, где сатира исчезла вовсе, а юмору при-
шлось еще больше потесниться, ибо жанровый и 
семантический упор перенесен на лирическое и 
философское восприятие реальности. Одновре-
менно эти рассказы были смешными, и читатель 
с облегчением признал в них любимого автора 
— встреча со знакомым незнакомцем. Зато в по-
мянутом «Детстве Чика», а еще больше в «Ночи 
Чика» Искандер предстал перед своим читателем 
вовсе неузнаваемым, и хотя это одна из лучших 
его вещей, она прошла незамеченной: читатель 
ее встретил равнодушно, критика — молчанием. 
Моя рецензия, с которой началась наша с Фа-
зилем дружба, была чуть ли не единственным 
откликом. Писатель в своем движении обогнал 
читателя, который был захвачен врасплох, не по-
нял, что к чему.

Тут, однако, на пути супер-пупер-удачливого 
автора возникают препятствия, связанные не толь-
ко с его собственными творческими метаморфоза-
ми, но и с отнюдь нетворческими — скорее наобо-
рот, метаморфозами времени, которое пошло в 
противоположном направлении, чем художник: 
вот они и разошлись, как в море корабли. Фа-
зиль Искандер начинал свой писательский путь на 
инерции хрущевской оттепели, а тут политически 
подморозило: началась новая фаза советской 
истории — брежневская стагнация. Больнее всего 
она поначалу ударила именно по культуре.  

На гребне оглушительного успеха ржачного 
«Созвездия Козлотура» «Новый мир» заключил 
с Фазилем договор на «Сандро из Чегема», но 
Фазиль под видом абхазского народного эпоса 
сочинил самый сильный и самый острый роман в 
постхрущевскую пору с потрясающей главой «Пиры 
Валтасара». Лучший по силе художественного 

воздействия, а 
по сути самый страшный об-

раз Сталина в фикшнальной прозе, даже если 
сравнивать с такими высокими образцами, как 
у Василия Гроссмана в «Жизни и судьбе» либо у 
Владимира Войновича в «Чонкине». Именно из-
за «Пиров Валтасара» начался конфликт Фазиля 
с официальной литературой: договор был с ним 
подписан в одно время, а его опус магнум был 
дописан совсем в другое, когда изменился сам 
вектор времени.

У Искандера был свой счет к «отцу 
народов». 

Часто суть не важно, кто писатель по про-
исхождению, — как говорил Бабель, «хучь еврей, 
хучь всякий». Однако в судьбе Фазиля Искандера, 
который по матери абхаз, особую роль сыгра-
ла национальность его отца. Тот был персом, и 
однажды товарищ Сталин, «большой ученый» 
и крупный спец именно по национальному во-
просу, решил депортировать наличествующих в 
подотчетной ему стране персов обратно в Иран. 
Там они, включая отца Фазиля, были встречены 
отнюдь не с распростертыми объятиями: шах ре-
шил, что Сталин подсылает к нему своих шпионов. 
Кстати, единственное рациональное обоснование 
этой иррациональной акции, но шах явно не был 
знаком с образчиками сталинского сюра. Мни-
мые сталинские шпионы были закованы в цепи 
и отправлены на рудники, мать Фазиля стала со-
ломенной вдовой, он сам — соломенным сиротой. 
Вот откуда этот печальный, трагический привкус 
счастливого советского детства Чика, хотя об отце 
прямым текстом Искандер рассказал в другой 
своей книге — «Школьный вальс, или Энергия 
стыда». После смерти Сталина Фазиль предпринял 
поиски отца, и формально они увенчались успе-
хом — он разыскал его через несколько месяцев 
после того, как тот умер…

Оправдана ли жанровая метаморфоза, ко-
торую произвел с романом Искандер, скрестив 
его с фольклором, с мифом и с житием? Один из 
редких случаев создания мифа в современной 

литературе. (Два других — Габриэль Гарсиа Маркес 
и Уильям Фолкнер.) Само появление мифологи-
ческого героя было не очень своевременно. Это 
чувствовал, по-видимому, и автор, иронизируя 
над ним, подчеркивая старомодность и некото-
рую даже оперность его фольклорной фигуры. 
Получается так, что, с одной стороны, Сандро 
корректирует течение современной прозы, а с 
другой, современная проза, в свою очередь, ме-
няет очертания былинного персонажа и самой 
агиографии как все-таки старомодного жанра 
литературы.

Эпос помножен на быт, пафос соединен с 
усмешкой. Иконописность размыта, хотя и не 
уничтожена вовсе — не богатырь, а балагур, не 
Тимур, а тамада. Впрочем, немного и богатырь, 
немного и Тимур. Образ выстраивается ассоциа-
тивно — как сцепление различных черт и далеко 
не однозначных поступков. Вспомним: Ходжа 

Насреддин удален от нас во времени — его четкий 
образ проецируется на размытом историческом 
фоне. Иное дело Сандро — человек ХХ века, наш 
современник, свидетель событий, которые не 
успели еще стать историческими сгустками, — 
вплоть до его случайно-неслучайной встречи со 
Сталиным. Искандер дает сослагательную пред-
посылку жизни Сандро: «Его могли убить во время 
Гражданской войны с меньшевиками, если бы он в 
ней участвовал. Более того, его могли убить, даже 
если бы он в ней не принимал участия».

Главу «Пиры Валтасара», центральную, глав-
ную, заветную, цензура зарубила на корню, но и 
остальной текст романа сильно покорежила. «Са-
мая, на мой взгляд, зрелая вещь «Житие Сандро 
Чегемского», которую собираются в чудовищно 
обрезанном виде давать в «Н.м.», — писал мне Фа-
зиль из столицы нашей родины в столицу русской 
провинции. — Здорово мне все это портит кровь, 
потому что много вложил в нее, а пока идти на 
скандал (довольно крупный, учитывая полученные 
деньги, рекламу и т.д.) не решаюсь. Авось цензура 
дотопчет, может, и решусь... Посмотрим». В таком 
подвешенном состоянии я и застал Фазиля, когда 
переехал в Москву. 

Такой вопрос стоял не перед ним, но и перед 
его собратьями по писательскому цеху. Многие 
рвали — вынужденно — с официальной совет-
ской литературой. Тот же Войнович, сосед и друг 
Фазиля, решился напечатать за бугром своего 
«Чонкина», на которого у него тоже был договор 
с «Новым миром». Фазиль — не решился, ам-
путированный роман-обрубок вышел в «Новом 
мире» и вместо того, чтобы стать востребован-
ным, резонансным, скандальным произведением, 
впечатления не произвел, прошел незаметно. 
Центр русской литературной жизни сместился 
— чтобы не сказать «переместился» — из ме-
трополии за бугор. Независимо, где проживали 
писатели — там или здесь, их книги выходили за 
пределами России — в Европе, Израиле, Америке: 
стихи Бродского, романы Гроссмана, Войновича, 
Аксенова, Владимова, Корнилова, рассказы и 
повести Довлатова, да хоть гротески-сексизмы 
Юза Алешковского. Применительно к этой новой 
культурной ситуации можно слегка перефразиро-
вать средневекового философа-схоласта Николая 
Кузанского: центр русской литературы повсюду, 
а поверхность — нигде. 

Тот скандал, о котором Фазиль писал мне и 
на который так и не решился, и был тем самым 
выбором-риском, гениальную формулу которого 
вывел Паскаль: там, где в игру замешана бес-
конечность, а возможность проигрыша конечна, 
нет места колебаниям, надо все поставить на кон. 
Трагедия Искандера-писателя в том, что, если 
бы не его Гамлетова нерешительность, большой 
талант соединился бы с исторической судьбой, и 
русских нобелевцев по литературе было бы одним 
больше. Да, убежден: Фазиль Искандер — несо-
стоявшийся нобелевский лауреат, пусть это и 
внешний показатель. Он опоздал, время вышло, 
поезд его судьбы скрылся за поворотом. Полный 
вариант «Сандро из Чегема» вышел у Профферов 
в мичиганском издательстве «Ардис» спустя шесть 
лет после новомировской публикации. 

Фазиль пережил тогда страшную душевную 
травму, перенеся ее из литературно-политической 
плоскости в семейную сферу. Я написал об этом 
повесть «Сердца четырех», где прототипы двух 
героев, хоть и не один к одному, — Фазиль Ис-
кандер и Володя Войнович. Списанный с Фазиля 
литературный персонаж взревновал жену к челове-
ку, который решился на мужской поступок в иной, 
гражданской сфере, а он не решился. Так и было на 
самом деле. История достаточно драматичная, но 
могла кончиться и вовсе трагически. Фазиль дей-
ствительно гонялся за Тоней с кинжалом. Ей чудом 
удалось увернуться, она выбежала на лестницу 
и пару дней пряталась этажом ниже у Сарновых. 
Фазиль продолжал ревновать, но за нож больше 
не хватался. Однажды Тоня шепнула мне:

— Вы даже не представляете, Володя, до 
какой степени я невинна!

Что же до Фазилевой ревности, то я и сам 
дикий ревнивец, хоть и не гоняюсь с ножом за 
Леной Клепиковой, и ревность Фазиля как раз 
возвышает его в моих глазах. Его ревности я знаю 
реальную, но безотносительно к Тоне, причину — в 
отличие от своей.

К Фазилю идеально подходит хрестоматий-
ная формула Генриха Гейне: «Трещина мира про-
шла сквозь мое сердце». 

В то время даже я, по cоветским стандартам 
вполне преуспевающий критик, историк литера-
туры и член Союза писателей, почувствовал, как 
мне тесно в цензурных пределах отечественной 
литературы, и сочинил на питерском материа-
ле исповедальный и покаянный докуроман 
«Три еврея»: о КГБ, о Бродском, о питерской 
атмосфере страха и удушья. Фазиль вернул 
мне рукопись с запиской, которая начиналась 
со слов «Замечательная книга», а дальше шли 

восемь мелких замечаний, из которых семь я учел, 
а восьмым — убрать матерщину — пренебрег. Так 
же, как его императивной просьбой по поводу 
самой записки: «Уничтожь!».

Это был мой первый роман, и получить такой 
отклик от писателя, которого я считал не только 
другом, но и классиком, было большой для меня 
поддержкой. 

Особенно, как-то лично заинтересовался 
Фазиль московским постстскриптумом к «Трем 
евреям» про звонок Геннадия Геннадьевича За-
реева из КГБ.

— Ты кончаешь на самом интересном месте,— 
сказал Фазиль.— А что было дальше?

— Дальнейшее — молчание. Не о чем рас-
сказывать. Дальше не было ничего. Литературный 
прием — оборвать на полуслове, заинтриговать 
читателя. Тебя, например.

— Прием? Геннадий Геннадьевич Зареев — не 
прием, а живой человек. Что ты ему ответил? Он 
тебе больше не звонил? Ты с ним встречался?

— Я — нет. А ты?
— Я — да. Но тебе говорю единственному. Он 

взял расписку о неразглашении. Ты вот написал 
целый роман о встречах с КГБ в Питере, а я даже 
не решился, кому сказать. Думал, голова лопнет. 
Тогда у меня крыша и поехала. А не от алкоголизма 
и не от ревности. Но как ты ему отказал? Послал 
его, да?

— Нет, конечно. Страшно занят, сказал, пишу 
«Трех евреев», не вдаваясь в подробности. Как и 
было. Да и о чем нам разговаривать? В Москве без 
году неделя, никого не знаю, даже настучать не на 
кого. Зареев хихикнул и повесил трубку.

— Ты отшутился, а мне не удалось, — взгруст-
нул Фазиль.

— От питерских мне тоже не удалось, — успо-
коил его я.

— Но ты написал про встречи с ними, а я — 
нет, — продолжал долдонить Фазиль.

— Даю слово, в следующем романе ни слова 
про гэбье. Пусть будет КГБ-невидимка.

— Ты пишешь еще один роман? — удивился 
Фазиль.

— Да. Про нас с тобой и про всех остальных. 
Держись меня подальше.

Тогда я и в самом деле затеял московский 
вариант «Трех евреев», но из-за отвала не успел, и 
потом нет-нет да заглядывал в него, как в черновик, 
для своих «Записок скорпиона», а потом для «Вы-
соцкий и другие. Памяти живых и мертвых».

Такая вот история. Из песни слова не 
выкинешь.

Вот и ушел из жизни мой друг Фазиль Искан-
дер, лучший прозаик из наших современников, ко-
торый нанес на литературную карту созданную им 
вымышленную страну Искандерию. Хочу, однако, 
кончить этот антинекролог на веселой ноте. 

Искандер испытал сильнейшее на себя влия-
ние Льва Толстого. Помимо литературных он брал 
у графа еще и уроки морали, что иногда, на мой 
взгляд, приводило его к ригоризму, делало его 
поздние сочинения похожими на средневековые 
моралите.

Помню наши с Фазилем на эту тему споры. 
Я ссылался на два авторитета: на Пушкина и на 
моего рыжего кота Вилли. «Господи Суси! какое 
дело поэту до добродетели и порока? разве их одна 
поэтическая сторона, — писал Пушкин на полях 
статьи Вяземского. — Поэзия выше нравственно-
сти — или по крайней мере совсем иное дело». Что 
касается Вилли, то он, пока мы с Фазилем спорили 
у нас дома, гонялся, за неимением ничего более 
достойного, за собственным хвостом — занятие, 
которому мог предаваться бесконечно. Устав от 
Фазилевой риторики о нравственной сверхза-
даче литературы, я привел моего кота в качестве 
адепта чистого искусства: творчество — игра, 
цель — поймать себя за хвост. К тому времени 
мы были уже слегка поддатые, Фазиль поначалу 
был шокирован моим сравнением, но потом рас-
смеялся и стал сочувственно следить за тщетными 
попытками Вилли цапнуть себя за хвост.

В этом нашем споре победил не Фазиль Ис-
кандер и не Владимир Соловьев, а кот Вилли, хоть 
ему и не удалось поймать себя за хвост. Даром, что 
ли, он эмигрировал вместе с нами в Америку…

Владимир СОЛОВЬЕВ,  
Нью-Йорк.

Старенькая учительница Марья Иванов-
на, чтобы не помереть с голоду, решила 
учредить нефтяную компанию.

Если вашему мужу с номера «Вадим 
Николаевич» пришла эсэмэс: «Милый, 
я скучаю», это еще не значит, что у него 
есть любовница. Возможно, это значит, 
что лучше бы у него была любовница.

— В Сибири нужно выкопать большой 
котлован диаметром 1000 километров 
и 50 километров в глубину. Весь воз-
дух туда провалится и там соберется, 

и на Земле дышать станет нечем. Мы 
будем продавать всем воздух и станем 
богатыми.
— Министра экономического развития мы 
выслушали, есть еще предложения?

— Муж сказал, чтo междy нaми нет искры. 
Пришлось купить электрошокер. Сейчас 
очнется — еще раз спрошу.

— Я толстая?
— Нет.
— Но похудеть не помешало бы, да?
— Ты мне и такая нравишься.
— Но восторга не вызываю, да?
— Вызываешь восторг.
— Но не бешеный, да?..
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Нина Берберова (1901–1993), писательница 
русского зарубежья 
Андрей Колесников (1966), специальный кор-
респондент ИД «Коммерсантъ»
Эрнест Орландо Лоуренс (1901–1958), физик, 
создатель первого циклотрона

Альберт Мкртчян (1926–2007), кинорежиссер 
(«Земля Санникова»)
Станислав Садальский (1951), актер театра и 
кино, телеведущий
Роджер Федерер (1981), теннисист
Дэвид Хауэлл Эванс (1961), музыкант, гита-
рист группы U2

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 15…17°, днем в 
Москве 22…24°. Ночью облачно, дождь, места-
ми сильный, в отдельных районах гроза; днем 
переменная облачность, местами небольшой 
кратковременный дождь, ветер ночью западный, 
7–12 м/с, местами порывы 12–17 м/с, днем за-
падный, 5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 04.45, заход Солнца — 20.24, 
долгота дня — 15.38.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, утром и днем ожидается слабая 
геомагнитная буря, вечером — небольшие 
возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК

Международный день альпинизма.
Всемирный день кошек.
1786 г. — Жак Бальма и Мишель Паккар впер-
вые покорили Монблан — высочайшую вер-
шину Альп, положив начало современному 
альпинизму.
1941 г. — советская авиация произвела первый 
налет на Берлин.
1991 г. — в Париже убит бывший премьер-
министр Ирана Шапур Бахтиар.
2001 г. — в Нью-Йорке состоялся развод актер-
ской пары Николь Кидман и Тома Круза.
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ПАМЯТЬМОЯ МОсКВА

Антинекролог

Вы думаете, что невозможно уговорить ми-
нистерство отдать землю под парк? Не-
возможно сделать так, чтобы инвесторы 
отказались от возможности построить еще 
на одном участке золотой московский земли 
очередного многоквартирного монстра? Не-
возможно за неделю вывезти тысячи тонн 
строительного мусора и превратить свалку 
в чудесный уголок леса? Вы ошибаетесь. 
Возможно все. Нужны только непреклон-
ность жителей и люди, которые донесут 
требования до властей и смогут добиться их 
выполнения. Жителям Жулебина повезло... 
и с непреклонностью, и с такими людьми.

Многие годы на окраине Жулебинского 
леса громоздились страшные руины, на которых 
впору было снимать только апокалиптические 
ужастики. Горы строительного мусора остались 
от существовавшего когда-то здесь антенного 
поля воинской части. Долго время здесь обитали 
бомжи, местный алкогольный «андеграунд», 
бродячие собаки… Местные жители старались 
обходить это место стороной, а из него, как из 
Мордора, злые силы начинали расползаться 
на весь Жулебинский лес, усердно загаживая 
территорию и пугая мамочек с колясками. Учи-
тывая, что больших зеленых массивов у жителей 
поблизости больше не было, жулебинцы решили 
спасти свой лес.

С «нулевых» годов участком «антенного 
поля» начали активно интересоваться инве-
сторы, желавшие получить этот лакомый кусок 
под застройку. Земля была в федеральной соб-
ственности. А жители хотели лес и парк, но уж 
точно никак не помойку или новый микрорайон, 
и они боролись как могли — к сожалению, без-
результатно. Чтобы все их чаяния стали явью, 
необходимо было, чтобы территорию Жуле-
бинского леса признали особо охраняемой 
природной территорией. 

В 2013 году к решению вопроса активно 
подключилась «Единая Россия». Было проведе-
но несколько митингов и пикетов. А 31 августа 
2013 года в рамках Всероссийского экологи-
ческого субботника «Зеленая Россия» прошла 
экологическая акция по уборке лесопарковой 
зоны в микрорайоне. Но статус ООПТ Жулебин-
ским лесом так и не был приобретен.

В 2016-м на ситуацию пристальное вни-
мание обратил известный телеведущий, член 
Общественного совета ЮВАО Петр Толстой, 
который стал одним из кандидатов на прайме-
риз по 199-му Люблинскому избирательному 
округу. Он инициировал проведение опроса 
«Первым делом — услышать людей!», и вопросы, 
связанные с Жулебинским лесом, сразу вышли 
на первый план.

Надо было найти единственно верное ре-
шение. Предполагалось, что в первую очередь 
необходимо ликвидировать руины, рекульти-
вировать землю под ними, всему лесу придать 
статус ООПТ, чтобы впредь обезопасить его от 
жадности застройщиков. Чтобы реализовать 
столь серьезный проект, необходимо было за-
ручиться поддержкой властей города. В июне 
Петр Толстой побывал на месте, встретился 
с представителями общественности. Сразу 
после этого он обратился с письмами к мэру 
Москвы Сергею Собянину. Мэр предложение 
одобрил и выделил средства, однако впереди 
была огромная работа — и бумажная, и чисто 
физическая. В начале июля 97 тыс. кв. м было 
очищено от 3000 куб. м строительного мусора, 
антенн и всякого хлама. Признание территории 
особо охраняемой — не за горами. Этот вопрос 
будет рассмотрен 16 августа на заседании пра-
вительства Москвы.

Сейчас на месте бывших руин по траве 
босиком гуляют дети, по дороге катаются 

мальчишки на самокатах и скейтах, среди де-
ревьев бродят пенсионеры и бодро вышагивают 
любители скандинавской ходьбы. Информаци-
онный стенд рассказывает удивленным жуле-
бинцам, что, оказывается, в их лесу живут ежики, 
зайцы, пустельга, и даже ястреб гнездится. 
Прямо скажем, прекрасная замена всевозмож-
ным асоциальным элементам.

Впереди лес ждут новые изменения. На 
встрече с жителями, куда вместе с Петром Тол-
стым приехали и префект ЮВАО, и заместитель 
мэра Москвы в правительстве Москвы по во-
просам жилищно-коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Бирюков, жулебинцы 
высказали свои пожелания о том, что они хотят 
здесь видеть. Пенсионеры хотят лавочки со 
спинками, подростки — канатные городки и 
велодорожки, а мамы — детские площадки и 
освещение. Кроме того, считают жители, не-
обходимо и легкое ограждение, что в лес не 
заезжал транспорт.

— Проблема, как всегда, у нас заключается 
в том, что есть пожелания, но нет возможностей, 
и часто высокое начальство не знает, что точно 
нужно жителям того или иного района, — го-
ворит Петр Толстой. — Здесь, на юго-востоке 
Москвы, есть экологические проблемы, есть 
напряжение, и, когда мы запустили программу 
«100 зеленых зон», одним из первоочередных 
вопросов был вопрос, который ставили жители 
Жулебина. Они говорили о том, что фактически 
район лишен большого зеленого массива, где 
можно погулять. И в то же время остатки воин-
ской части собирают антисоциальные элементы, 
которые тут проводили досуг, жгли костры и т.д. 
Мы вместе со службами префекта обратились к 
правительству Москвы, и сегодняшний приезд 
сюда заместителя мэра Москвы — мне кажется, 
это начало новой жизни Жулебинского леса.

Речь идет о том, чтобы полностью сохра-
нить все природные богатства, которые здесь 
есть. Чтобы ни одно дерево не пострадало, 
чтобы здесь было красиво, благоустроено, 
чтобы жители Жулебина могли прийти сюда и 
провести здесь день. Для детей будут сделаны 
спортивные площадки. Есть проект, мы его об-
суждаем. Уже очень многое сделано, вывезен 
весь мусор. Надеюсь, что дальше с помощью 
правительства Москвы мы сможем закрепить за 
этой территорией статус ООПТ, чтобы ни у кого 
не было соблазна провести здесь очередную 
точечную застройку. 

— Я часто катаюсь здесь на велосипеде, — 
рассказывает Евгения Давыдова. — И, честно 
говоря, боялась этого места как огня. Старалась 
проскочить как можно быстрее. В начале июля 
уехала на пару недель на дачу к подруге, а когда 
вернулась — ахнула и не поверила своим глазам. 
Ничего нет. Нет этих развалин, мусора… Как 
можно было так быстро все убрать?! И, ока-
зывается, сколько здесь места! Как красиво: 
деревья, трава! Вон ту ель видите, огромную? 
Наши пенсионеры уже присмотрели ее. Будут 
наряжать на Новый год. Это счастье! Такой не-
вероятный подарок нам всем! А когда появятся 
спортивные площадки, беседки, прогулочные 
дорожки еще лучше будет.

На встрече с жителями Петр Толстой сооб-
щил, что по их просьбам уже выделены средства 
на ликвидацию свалки в Печатниках и принято 
решение об отмене строительства ТПУ в Жуле-
бине и Кузьминках.

— ТПУ — это прекрасная задумка. Но при 
одном важном условии: не надо сносить полю-
бившиеся жителям фонтаны, не надо создавать 
неудобства на ровном месте. Задача властных 
структур — работать в интересах людей. И я 
очень рад, что нам удалось достучаться, уста-
новить связь «космоса» с «землей», — сказал 
Петр Толстой. — На встречах с жителями ко 
мне неоднократно обращались с просьбой не 
допустить строительства этих объектов. И мы 
не допустили! 

Дарья СОЛОВЕЙ.

«ЕДИНАЯ РОссИЯ» 
ДОБИлАсЬ ОХРАННОГО 

сТАТусА ДлЯ 
ЖулЕБИНсКОГО лЕсА

Мечты жителей района 
воплощаются в жизнь

сТРАНА ИсКАНДЕРИЯ

Наш постоянный автор, известный русско-американский журналист  
и литературовед Владимир соловьев, чьи книги о Бродском  
и Довлатове стали бестселлерами, вспоминает о Фазиле Искандере 
на девять дней его кончины...

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА? 
КАК УБЕРЕЧЬ СЕБЯ ОТ ИНСУЛЬТА?

Старение мозга человека — исклю-
чительное явление. В природе этот 
недуг поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться 
за свое доминирующее положение на 
планете. 

Начиная со среднего возраста это и нару-
шение мозгового кровообращения, это инсульты 
и, как следствие, парализация, это ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов. К тому 
же самый здоровый человек имеет 18% веро-
ятность развития болезни Альцгеймера, со-
гласно статистике. А это означает в конечном 
итоге потерю долговременной памяти, общее 

самоустранение больного от жизни по мере 
затухания сознания. 

Плохая экология, питание, напряженная 
работа — все это может стать причиной для 
попадания в «группу риска», активно предрас-
положенную к заболеваниям головного моз-
га, проблемам мозгового кровообращения, 
инсультам.

При попадании человека в подобную группу 
риска исключительно необходимо внимательно 
следить за своим здоровьем. Стрессы, ожире-
ние, курение, злоупотребление спиртными на-
питками, повышенный холестерин, артериальная 
гипертония могут спровоцировать серьезные 
проблемы с головным мозгом и в конечном 
счете стать причиной инсульта.

Основных видов инсульта два: ишемический 
и геморрагический.

Ишемический — наиболее распростра-
ненная форма инсульта. Возникает вследствие 

закупорки сосудов, ответственных за кровоснаб-
жение мозга, тромбом или сгустком крови. Как 
результат, нервные клетки перестают получать 
кислород и питательные вещества и, если не 
принять специальных мер, отмирают.

Геморрагический инсульт. Причина этого 
типа инсульта — разрыв мозгового сосуда. Кровь 
в мозге начинает скапливаться в прилежащих 
тканях, оказывает давление на нервную ткань, 
тем самым нарушая ее жизнедеятельность.

Как же уберечь свой мозг от старения, за-
тухания и последующего разрушения? Возможно 
ли не дать собственной памяти стереть образы 
близких людей? Как остановить деградацию 
мозговой активности? 

Ученые создали программу «Защита 
мозга», обладающую комплексным нейропро-
текторным действием, защищающую орга-
низм человека от преждевременного старения 
и повышающую его устойчивость к развитию 

заболеваний, свойственных старческому воз-
расту. В клинических исследованиях отмечено, 
что при употреблении программы «Защита моз-
га» клетки мозга реактивируются, а нейронный 
поток снова оживляется, что само по себе за-
медляет процесс угасания мозга и организма 
в целом. 

Быть здоровым, дееспособным, а глав-
ное, нужным себе и близким, может каждый 
человек. 

Не будьте обузой, обращайтесь 
на «горячую линию» программы 

«Защита мозга» 

8-495-500-03-16, 
с.9.00 до 20.00
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